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 १९६१  ERR

 लॉक-सभा
 लोगों

 के
 पास  आवश्यक

 तथा  भ्रनुभव

 की  कमी है  ।

 २  १९५५  श्र  राज  बहादुर  :  विमान  संधारण

 इंजीनियरों  के  पास  श्रावक  टेक्निकल

 अहंता यें  होती  तथा  मेरे  विचार  से  यह
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 ख़याल  उनकी  नियुक्ति  उचित  रीति  से

 महोदय  पीठासीन  हुये |
 नहीं  होती  है  उनमें  उपयुक्त  अहातों

 नहीं  होती  निराधार है  । weal  के  मौखिक  उत्तर

 विमान
 दुष्ट  नायें

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  विवरण  में  कहा

 ३४६,  श्री  डी०  सो ०  फार्मा  क्या  गया  है  कि  पांच  दुर्घटनायें  विमान  चालकों
 की

 गलतियों  से  हुई  तथा  उक्त  गलतियों  का संचार  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :  कारण  लापरवाही  झ्र सावधानी उतनी

 नहीं  थी  जितना  कि  विमान  चालकों  द्वारा
 १  2eyyr a maeq से  प्राप्त  PeUy

 सही  निर्णय  न  कर  सकना  था  ।  क्या  में  इसके
 के  wd  तक  की  अवधि  के  दौरान  भारत  में

 कारण  जान  सकता  हूं  तथा  ऐसे  कौन  से  उपाय
 कुल  कितनी  विमान  दुर्घटनायें

 किये गये  जिससे  कि  इतनी  अधिक  श्रर्थात थ

 इन  दुर्घटनाओं में  कुल  कितने
 तीन  महीनों  में  एक  बार  इस  प्रकार  की  गलती

 व्यक्तियों  की  जानें  शर  न  होने  पाये  ।

 इन  में  से  कुल  किसनी  दुर्घटनायें
 को  राज  बहादुर  जहां  तक  निर्णय

 स्थल  इंजीनियरों  अथवा  विमान  चालकों  की
 की  ग़लती  का  सम्बन्ध  विहित  प्रक्रिया  तथा

 लापरवाही अथवा  सावधानी  से  हुई  ?  आवश्यक  जो  कि  एक  विशेष

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 स्थिति  पर  दिये  जाते  उनका  कठोरता  से

 से  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  का
 पालन  किया  जाता  है  ।  जहां  तक  इन

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।
 सुलभ  गलतियों  के  निराकरण  के  लिये  की  गई

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १]  कार्यवाही  का  सम्बन्ध  हम  ने  इन  लोगों  केਂ

 श्री
 डी०  ato  विवरण  से  मुझे  लियें  भ्रापातकालीन प्रक्रिया  तथा  यांत्रिक

 ज्ञात  होता  है  कि  एक  दुर्घटना  विमान  संघारण  उड़ान  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  किया  इसकी

 इंजीनियर  की  लापरवाही  तथा  झ्र सावधानी  समय-समय  पर  जांच  की  जाती  है  ।  प्रति

 से  क्या  यह  सत्य  नहीं  है
 कि

 विमान  ६  महीने  में  एक  मार्ग  जांच  भी  विहित  है  तथा

 संधारण  इंजीनियरों  नियुक्ति  उचित  इन  जांचों  को  उनकी  श्रनुज्ञप्तियों के  नंबर

 रीति  से  नहीं  होती  है  शर  उनमें  से  कुछ
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 गया  है  ।  बिना  इन  जांचों  के  उनकी
 ||

 इस  प्रकार यह  ज्ञात  होगा
 कि  दुर्घटनाओं

 ज्ञप्तियां  नहीं  बदली  जा  सकती  हैं  |  की  संख्या
 तथा

 उनमें  अन्त ग्रे स्त  होने  वाले  माल

 अलावा  भी  सही  निर्णय  न  करने  की  गलतियों  होनें  वाले  विमानों की  संख्या  में  कमी  हो  रही

 को  कम-से-कम  करने  फे  लिये  wea  कार्यवाही

 की  गई  है  ।
 श्री  जयपाल  सिह  :  क्या  हमें  उड

 श्री  जो०  एस०  सिंह
 :  में  जांच  क्लबों  की  इन  दुर्घटनाओं  का  कोई  विवरण

 न्यायालय  से  सम्बन्धित  विभिन्न  टेक्निकल  मिल  सकता  है  ?  तथा  किस  उदयन  क्लब  में

 व्यक्तियों  की  ग ५ प्रहताय  और  नाम  जान  .
 सर्वाधिक  दुर्घटना  हुई  हू  ?

 हूं  जो  कि  इन  दुर्घटनायें  के  कारणों  का

 निश्चय करते  हैं  ?  श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरे  पास  इस  प्रकार

 श्री  राज  बहादुर :  प्रत्येक  दुर्घटना  फे
 का  विस्तृत  विवरण  नहीं  है  ।  किन्तु  मुझ  विश्वास

 े
 2  कि  झ्राधकांश  धिमान  दुर्घटनाएं  निजी

 लिये  एक  गाथा  जांच  न्यायालय  होता  विमानों  तथा  उड्डयन  क्लबों  में  प्रशिक्षण  के

 जिसमें  उच्च  न्यायालय  करे  न्यायाधीश  पद
 उपयोग में  खाने  वाले  विमानों को  हुई  हैं  ।

 का  ही  एक  पदाधिकारी  होता  था

 दो  टेक्निकल  पदाधिकारी  सहायता  करते  श्री  डी०  ato  फार्मा  :  क्या  सरकार

 थे  ।  अधिकांश  मामलों  में  ये  टेक्निकल  इन  दुर्घटनाओं  के  प्रशन  पर  गूथन  पृथक  मामले

 घिकारी  सैनिक  उड्डयन  फे  महानिदेशालय  की  जांच  के  स्थान  पर  व्यापकता  से  विचार

 अथवा  भारतीय  विमान  बल  &  पदाधिकारी  करने  के  कोई  जांच  समिति  बनाने  का

 होते थे  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  का सलो वाल  :  क्या  में  इन
 संचार  मंत्रो  (att  जगमोहन  राम )

 नातों  में  अन्तग्रंस्त  सामान  ढोने  वाले  आर  जब  कभी  कोई  बड़ी  दुर्घटना होती  हम

 यात्री  विमानों  की  संख्या यें  जान  सकता  हूं
 ?

 एक  जांच  न्यायालय  की  स्थापना

 श्री  राज  बहादुर  :  में  वार्षिक  अंकड़े  करते  हैं  |  जिसका  प्राय  उच्च  न्यायालय  का

 दे  सकता हूं
 ।  वर्ष  FELo- Ke  से  दुर्घटनाओं  कोई  न्यायाधीश  wea  उच्च  न्यायालय

 की  कुल  संख्या  इस  प्रकार  है  :--  का  ही  कोई  निवुत्ति-प्राप्त न्यायाधीश  होता  है  ।

 R&YXo  घ्  इस  जांच  न्यायालय  में  fafa  विशेषज्ञ

 PEXe  ३७
 सहायता  करते  हैं

 |
 यह  न्यायालय  की

 १६५२  25
 विस्तृत  जांच  करता  है  तथा  कारण  का  निश्चय

 PEXR  २
 करता  है  तथा  हम  दुर्घटना  के  इन  कारणों  को

 PEUY  १७
 यथासम्भव  दूर  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं

 |

 इनमें से  माल  al  बाले  विमानों  की  दुघ  त

 की  संख्याएं इस  प्रकार  थीं
 oe

 मेरे  विचार  से  इस  सारे  मामले की  पूर्ण

 ¢eXo  अ्रथवा  तदर्थ  जांच  की  कोई  आवश्यकता नहों

 REX  न  ही  इसके  लिये  कोई  है  ।  जब  कभी

 gEXR  द  कारण  उपस्थित  होता  हम  उन  बातों  की

 FEYXR ३  y  जांच  करते  शर  यही  हमारा  भविष्य  में

 ae Of  ्
 भी  करने  का  विचार  है  )
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 यंत्र  तथा  उपकरण  चुनावी  इन  में  से  कुछ  यंत्रों  का  बिना  किसी

 हानि  के  उत्सजेंन  किया  जा  चुका  है  ।
 * av,  श्री  डाभी  :  क्या  खाद्य  और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  पंडित  डी  ०  एन०  तिवारी  :  इन  यंत्रों

 तथा  भण्डार  वां  कौन  सा  निकम्मा  हो

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनर्निर्माण  गया है  ?

 तथा  विकास  के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बंक  से  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे

 लिये गये  ऋण  से  सरकार  ने  जो  २१,१९,२२२  से  कोई  सामान  निकम्मा  नहीं  gar  ata

 डालर  |  ह  यंत्र  तथा  उपकरण  खरीदे  थे  यह  भ्रमणी  तरह  से  भण्डार  में  रखा  गया  है  |

 वे  १९४९  से  अब  तक  बिना  किसी  उपयोग

 TAT  उपकर
 के  बेकार  पड़े  हुए

 *
 १३४८.  श्री  गिडवानी  :  क्या  खाद्य

 यदि  तो  इन  यंत्रों  तथा  arts
 कृषि  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा

 उपकरण की  क्या  आवश्यकता
 विवरण  रखेंगे  जिसमें  बताया  गया  हो  कि  :

 बिना  प्रायोजन  किये  tq. ष्
 वर्ष  PEYY—YUY  के  दौरान  प्रत्येक

 खरीद  के  लिये  कौन  लोग  जिम्मेदार  हें  ?

 राज्य  पृथक्  पु थक  रूप  चीनी  उद्योग

 कृषि  मंत्री
 पी

 ०  एस०  :
 से  गन्ने  में  लगाये  गये  उपकर  से  सरकार  को

 पुर्ननिर्माण  विकास  केਂ  लियें  कितनी  राशि  प्राप्त

 aaa  बैंक  से  लिये  गये  ऋण  से  सरकार

 द्वारा  मंगाये  गय  यंत्रों  तथा  उपकरण में  से
 उक्त  अवधि  के  दौरान  चीनी

 १९४९  सेਂ  RRR, OS  डालर  का  सामान
 उद्योग  के  विकास  के  लिय  कितनी  राशि  मंजूर

 की
 बेकार  पड़ा  है  ।

 क्या  वष  PEYY—-¥S  के  दौरान
 श्र  इस  मामले  पर

 उद्योग के  विकास  की  कोई  योजना है
 प्रावधान  समिति  तथा  जैदी  समिति  ने  विचार

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख किया  था  |  इस  अ्रनावस्यक  खरीद  का  दायित्व

 निश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में  उनकी  सिफारिशों
 से  लोक-सभा-पटल  पर  एक

 पर  विचार  फिया  जा  रहा  है  |  विवरण रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,

 अनुबन्ध  संख्या  २]

 श्री  ऋण  की  वापसी  शतं
 श्री  गिडवानी

 :
 विवरण  में  कहा  गया  है  :

 कया  हें  तथा  उस  पर  किस  दर  से  ब्याज  लिया  में  राज्यों  गन्ना

 जाता है  ?  विकास  की  जो  योजनायें  आरम्भ  की

 गई  उनको  PEYY—UE  के  अन्तरगत
 डा०  पी

 ०  एस०  देशमुख  :  मुझे  इसके

 लिये  पूर्वे  सुचना की  झ्रावव्यकता होगी  ।
 जारी  रखा

 जा  रहा  है
 "

 क्या  में  उन  योजनाओं के  परिणाम  जान
 यह  बात  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होती  ।

 सकता  हूं
 ?

 श्री  डाभी
 :

 इन  यंत्रों का  कया  होगा  ?  डा०  पी०  एस०  दे दवां मख  य
 योजनाएं

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  इनका  जारी हें  ।  में  यह  बताने  में  अ्रसमथ  हुं  कि
 ठीक

 उत्सर्जन  करने  का  यथाशक्ति  प्रयत्न कर रहे हैं कर  रहे  हैं  ।  कितना  व्यय  हुमा  है  |  परन्तु अब  बहुत  से
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 राज्य  यह  स्वीकार  कर  रहे  हें  कि  इन  का  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  में  नें

 अधिक  wa  गन्ना  उगाने  वालों  को  सुविधायें  श्री  एल०  Udo  मिश्र  को  बुलाया  है  |

 देने  पर  खर्च  किया  जाना  a  में

 समझता
 हुं  वे  उस  पर  खर्चे  कर  |

 श्री  पुन्नाग
 :

 में  श्राप  को  बताना

 चाहता  हूं  कि  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  कोई  फल gare ?  उस  राज्य  को  दी  गई  किसी  सहायता  का

 वर्णन  नहीं  किया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  नहीं

 जानता  fe  माननीय  मित्र  का  फल  से  क्या  हूं  कि  उस  राज्य  को  कितनी  सहायता  दी

 गई  है
 ?

 अभिप्राय है  ।  परन्तु  इन  सब  विकास  योजनाओं

 का  कुछ  फल  निश्चित  ग्रा  है  वह  यह  है  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 कि  इस  वर्ष  war  और  चीनी का  अधिक
 विशिष्ट  मामले  के  बारे  में  पूछ  रहे  हें  ।  पह  भिन्न

 उत्पादन  है  ।  प्रकार का  है  ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  अरब इस  उपकर  श्री  पुन्न  :
 किन्तु  विवरण  में

 का  कुल  कितना  अन्तर  उपलब्ध  क्या
 कोचीन  राज्य  का  कहीं  वर्णन  नहीं  है  ।

 उपकर  से  प्राप्त  होने  वाले  धन  का  पृथक  लेखा

 रखा  जाता  है  अथवा  यह  सामान्य  निधि  में
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  इस  प्रकार

 जाता है  ?
 एकत्र  किये  गये  उपकर  के  कुछ

 प्रदा  को
 गन्ना

 उगाने  वालों  के  लिये  यातायात  की  सुविधायें

 डाली  Ho  देशमुख  में  राधा  प्रदान  करने  के  निमित्त  खच  करने  की  कोई

 करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ग्रनभव भ्  करेंगे  प्रथा या  नियम  है  ?  क्या  सरकार को  विदित

 कि  केन्द्रीय  सरकार  कोई  उपकर  नहीं  लगाती  ।  है  कि  गन्ना  उगाने  वालों  को  खेत  से  बज फंक्टरी

 विभिन्न  राज्य  ह  ये  उपकर  लगाते हूं  ।  हम  तक  अपना  गन्ना  ले  जानें  में  बहुत  अ्रधघिक

 उत  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हे  न  ही  हम  कठिनाई होती  है  ?

 उपकर  के  धन  की  देख  भाल  कर  सकते  हें

 अथवा  उप  से  कुछ  काम  ले  सकते  ह  |  हम
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  मालूम

 यह  बताने  में  भी  अ्रतमथे  हैं  कि  कितनी  नहीं  कि  ऐसी  कोई  प्रथा  परन्तु  में  समझता

 हूं  कि  राज्य  सरकार  को  सड़कों  ग्राही  के  अभाव बकाया  राशि  है  ।

 के  कारण  होने  वाली  wafer  विदित
 श्री  पुनीत  :  क्या  सरकार  नें

 श्र  में  समझता  हूं  कि  वह  उस  धन  का  कुछ
 कोचीन  के  गन्ना  बोने  वालों  से  यह  अभ्यावेदन

 भाग  इस  काम  के  लिये  बचें  करने  का  प्रयत्न
 प्राप्त  किया  है  कि  वहां  केवल  गन्ना  उद्योग

 कर  रही है  ।
 स्थानान्तरित  किया  जाने  वाला  है  ?  क्या  उन

 शअभ्यावेदनों  में  उन्होंने  सरकार  से  HF  सहायता  श्री  हेमा
 :

 विवरण  में  दो  नवीन

 मांगी  शरर  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  गन्ने  से  मोम  निकालने  की

 किया गया  है  ?  और  कोई  से  चीनी  निकालने  की  योजना  का

 वर्णन  किया  गया  है  |  ये  योजनायें  कहां डाली  एस०  देशमुख  :  यह  स्वतंत्र

 प्रश्न  है  ।  में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकूंगा  |  कार्यान्वित की  जा  रही  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मुझे  इसकी

 श्री  पुन्न  :  इस  उपकर में  से  कितना  .  .  .
 चाहिये  |
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 पर्यटक  काश्मीर
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  देवा  में  खेती  बाड़ी

 *
 238.0  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  के  लिये  उपलब्ध  पड़ती  भमि  के  परिमाण  के

 परिवहन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  बारे  में  अन्तिम  रूप  से  कोई  ह  लगाया

 गया  है  ?
 PEYS—YY  में  काश्मीर  राज्य

 उस  राज्य  में  पर्यटन  को  प्रोत्साहन  देने  कृ  मंत्री  पी०  एस०  :

 के  कितनी  सहायता दी  गई  है  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने

 (@)  उक्त  कालावधि  कुल  कितने
 पर  लोक-सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।

 पर्यटक  wet  कौर  श्री  ए०  के०  गोपालन  :  प्रश्न  संख्या

 को  कितनी  १३५४  मेरा  प्रदान  है  ।  यह  इस  सूची  में  मुद्रित इस  यात्रा से  कार मीर

 हुई
 ?  संख्या  के  साथ  लिया  जाना  चाहिये  था  ।  यहां

 संख्या  १३४५४  दो  हैं  ।  मेरे  प्रइन  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 संख्या  भिन्न  है  ।
 अलगे दान )  €,०००  रुपये

 ३४,६४५  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  अशुद्धि  को

 करूगा  |  सख्या  RRuv  बाद  म
 ऐसा  कोई  पक्का  झ्राधार  नहीं  है

 यथासमय  अलग  |
 जिससे  यह  पता  चल  सके  कि  इस  बीच

 श्री  पुन्न  :  यह  ५  १९४४ को  कितना  श्रमिक  लाभ  हुजरा  |

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  कुल  कितने  को  था  ।  लगभग डेढ़  वर्ष  बीत  चुका है  |

 विदेशी  पर्यटकों  ने  काइमीर  का  पर्यटन  किया  कया  मैँ  इतने  अधिक  विलम्ब  का  कारण  जान

 है
 ~

 ?  सकता  हूं
 ?

 श्री  अलगेद्दान  :  मेरे  पास  इस  संख्या का  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम

 सर्वक्षण  करने  के  लिये  राज्य  सरक!र
 व्यौरा  नहीं  है

 t  कृष्णा चाय  जोशी  जो  पर्यटक
 mia  we  में  पत्र  लिखा  था  ।  हम  ने

 नवम्बर  2eyUy MIT WIT |...  १९४५४ में  परिपत्र

 अमरनाथ यात्रा  पर  जाते  उनको  क्या
 भी  भेजा था  कुछ  राज्य  काम

 सुविधायें दी  जा  रही  हैं  ?
 करना  नहीं  क्योंकि  इस  पर  aga

 श्री  अलगे दान  नहीं  समझता  कि  अधिक  व्यय  होने  की  संभावना  है  ।  कई

 इस  समय  जो  यात्री  अ्रमरनाथ  जाते  उनको  राज्यों  ने  सर्वेक्षण  समाप्त  कर  लिया  है

 कोई  विशष  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।  किन्तु  कुछ  काम  किया  है  कौर  उनके  उत्तर  प्राप्त

 जम्म  तथा  काश्मीर  सरकार  ने  श्रीनगर  में  हो  रहे  हैं  |

 एक  स्वागत  भवन  के  निर्माण  की  मांग  की  है
 श्री ए०  के ०  गोपालन  :  सरकार की

 हम  न  इस  वष  इस  काम  के  लिये  लाख
 यह  नीति  है  कि  उन  लोगों  को  पड़ती  कमी  में

 रुपये  का  अनुदान दिया  है
 खेती  करने  की  प्रनमति श्व  दे  दी  जो  उन  पर

 पडती  मसि  खेती  करने  के  लिये  अग्रसर  होते  हैं
 ?

 *
 RRKo  श्री  झूलन  सिह  :  नया  खार  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह

 और  कृषि  मंत्री  ५  PEYYy F के  तारांकित  राज्य  सरकार  का  मामला  है
 ।  पड़ती  भूमियों

 प्रश्न  संख्या ६७६  के  दत्त  के  सम्बन्ध में  यह  का
 केन्द्रीय  सरकार  से  नहीं  किन्तु  राज्य
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 सरकारों से  सम्बन्ध  कौर  मुझ  विश्वास है  शो  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  को

 कि
 प्रत्येक  राज्य  सरकार  इन  भूमियों  के  पता  है  कि  फीस  का  सबजेक्ट  एक  केन्द्रीय

 सर्वोत्तम  उपयोग  के  बारे  में  विचार  कर
 न्  सबजेक्ट  है  बाढ़  के  कारण  बहुत  से

 रही  है  ।  आदमियो ंके  घर  बह  गये  उन  के  पास

 रहने  को  जगह  नहीं  ऐसी  सूरत  में  क्या केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन

 सरकार  उन  की  तरफ  कोई  ध्यान  देगी  ताकि
 *

 १३५१.  ot  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य
 उन  को  बसाया  जा  सके  ?

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जो  सवाल
 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 है  वह  ग्रासिम  के  फिलोबाड़ी  इलाके  के  बारे
 संगठन  के  एक  एकक  नें  डिब्रूगढ़  सब-डिवीज़न

 में  फिलोबाड़ी  के  स्थान  पर
 में  क्योंकि  श्रीराम  की  सरकार  ने  हम  से

 प्रार्थना  की  थी  उसकी  प्रार्थना  करने  पर
 पीड़ित  लोगों

 के
 पुनर्वास  के  निमित्त  भूमि  को

 ठीक  किया  तर  ही  हम  ने  इस  काम  को  शुरू  किया  था  ।  इसी

 तरह  कोई  श्र  सरकार  चाहेगी  कि  हम यदि  तो  कुल  कितनी  भूमि
 इस  काम  को  हांथ  में  लें  तो  उस  पर  भी  ध्यान

 ठीक  की  गई  है  प्रति  एकड़  कितना  व्यय
 दिया  जायगा  ।

 हुआ है  ?

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या यह  सच

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन
 की  एक  टुकड़ी  है  कि  dea  ट्रैक्टर  anes  के  जरिये

 ग्रासाम के फिलोबाड़ी के  फिलोबाड़ी  क्षेत्र
 जो  ज़मीन  तोड़ी  गई  है  उस  के  रेट  में

 a
 तक

 बाढ़-पीड़ित लोगों  के  पुनर्वास  तो  कमी  कर  दी  गई  लेकिन  जिन  की  ज़मीन

 के  लिये  राज्य  सरकार  की  योजना  के  सम्बन्ध  पहलें  तोड़ी  गई  थी  उन  से  उस  रक़म  की

 में  गत  वर्ष  से  भूमि  को  ठीक  करने  के  काम  में  वसूली  बड़ी  सख्ती  से  की  जा  रही  है

 लगी हुई  है  ।  इस  में  कोई  कमी  नहीं  की  जा  रही  है
 ?

 लगभग  €७५  एकड़  भूमि  ठीक  डा०  पो ०  एस०  देशमुख  यह  सवाल

 की  जा  चुकी  है  किन्तु  सर्वेक्षण के  उपरान्त
 उस  सवाल  से  जो  कि  पुछा  गया  है  ।

 इस  संख्या  में  कुछ  अन्तर  पड़  सकता  है
 ।

 पंडित  डो०  एन०  दीवारों  :  अभी
 उपरोक्त  काम  पर  ३२०  रुपये  एकड़

 माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  यदि  उनका

 खर्च  का  हिसाब  लगाया  गया  है  ।
 ध्यान  झ्राकर्षित  कराया  जाय  तो  कौर  योजनायें

 श्री  विभूति  क्या  सरकार  भी  बनाई  जा  सकती  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता

 प्रदेशों  में  भी  जहां  बाढ़  से  ज़मीनें  कट  गई  हूं  किकया  मंत्री  जी  को  मालूम  है  कि  बिहार  में

 सन  जगहों  के  रहने  वाले  लोगों  को  बसाने  के  शर  खासकर  बिहार  के  सारन  जिले  में  बहुत

 से  गांव  दरिया में  कट  कर  चले  गये  हैं  कौर

 बना  रही  है  ?
 उन  गांव  के  लोगों  को  बसाने  के  लिये  ज़मीन

 नहीं है  ।  क्या  वहां  ज़मीन  को  रिप्लेस  कर  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  फिलहाल तो

 हमारे  पास  किसी  स्टेट  ने  ऐसी  कोई  योजना
 उनको  बसाने  का  कोई  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?

 नहीं  भेजी  क्षेत्र  न  ही  हम  ने
 कोई  काम  हाथ  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 में  लिया है  ।  :
 मैं  चाहता  हूं  कि  प्रानरेबल  मेम्बर
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 tito  टी०  तरो ०  का  जो  काम  है  उसको  अच्छी  अगला  नम्बर  टूटी को रन  का  मात्रा  १६६  टन

 तरह  समझ  लें
 ।  जब  कोई  राज्य  सरकार  यह  नम्बर  बम्बई  का  मात्रा  १६  ३

 चाहती  है  कि  किसी  जमीन  को  तोड़  दिया  जाये  शर  फिर  कलकत्ता जहां  से  ५०  टन  का  निर्यात

 तो
 उसकी  उजरत  लेकर  सी ०  टी०  को  तोड़  हुआ  है  ।

 देता  है  ।  की  सरकार  ने  यह  चाहा  था  श्री  टी०  एन०  सिंह  क्या  सरकार  को

 कि  कुछ  जमीन  को  उजरत  लेकर  तोड़  दिया  विदित  है  कि  देश  में  ढोरों  के  लिये  चारे
 की

 उसको  तोड़ा  जा  रहा  है  ।  नगर  प्रौर  कमी  भर  क्योंकि  यह  भूसा  ढोरों  के  खाने

 राज्य  सरकारें  हमारे  पास  इस  की  के  काम
 श्राता  इसलिये  इसके  निर्यात

 को

 दरख्वास्त  करेंगी  तो  हम  जरूर  तोड़ने  में  उनकी
 नियंत्रित  करने  की  आवश्यकता है  ?

 मदद  करेंगें  ।
 डा०  पो०  एस०  देशमुख :  हम  जानते

 भूसे  का  निर्यात  हैं  कि  हमें  ढोरों  को  यथासंभव
 श्रमिक

 चारा  देना  इस  दुष्टि  से  हम  कह

 सकते  हैं  कि  चारे  की  कमी  है  |  किन्तु  हमें  ग्रन्थ *
 १३५२.  को  के ०  पी०  सिन्हा  :  कया

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  परिस्थितियों श्र  बातों  का  भी  ध्यान  रखना

 करेंगे कि  :  पडता  इन  अनाजों  का  शादी ।

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  हम  सोचते
 थ

 कि  इस  भूसे  के  निर्यात  की

 अ्रनुमति  दे  जिसकी  प्र  मांग  नहीं
 सब  दालों  के  भूसे  जिस  में  चने  का  भूसा  भी

 भाव  तेज  हो  सकते  हैं  ।  '

 लिया  श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह  :  मैं  यह  जानना

 यदि  तो  wa  तक  कितना  चाहती  हूं  कि  कया  हमारे  मुल्क  में  दालों

 भूसा  निर्यात  किया  जा  चुका  ak  इत्यादि  का  हक  सरप्लस  है  जिस  से  कि  हम

 किन  किन  देशों  को  भूसे  का  इसको  एक्सपोर्ट करने  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्योंकि  पुलिस
 निर्यात किया  गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  शर  इत्यादि काफी  ज्यादा पैदा  $

 इस  वजह  से  यह  सरप्लस  कहा  जा  सकता है
 हां  ।

 तथा  लोक-सभा-पटल  पर
 क्षतिपूर्ति  के  वे

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  WENT परिशिष्ट

 ¢,  अनुबन्ध  संख्या  3]

 *
 १३५३.  श्री  भागवत  AT  आज़ाद :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 हो  के०  पी०  सिन्हा

 ः  ये  निर्यात  कुल

 कितने  रुपये  के  हुए  हैं
 ?

 PEYY—UY  में  चोरी  गये  माल  की  क्षतिपूर्ति

 के  रूप  में  रेलवे  ने  कितना  धन
 डा०  पा  Yao  देशमुख  मेरे  पास

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 इस  के  ५  ad  ॥

 :  खोये
 ae  चुराये  हुए  माल

 की

 श्री  के०  पो०  fag  अ्रधिकतर  हकीम
 क्षतिपूर्ति  के  लिये  PEUV—VY

 बन्दरगाह  से  निर्यात  हुआ  है  ?
 296.29  लाख  स्वयं  दिये  |

 डा०  पी०  Rao  देशमुख  Afiad< ६  शो  झा  आज़ाद  :  क्या  मंत्री

 भूसा  मद्रास  से  गया  है  ।  मात्रा  ३०१ टन  महोदय  बता
 सकते SERA  हैं र

 कि 9 ९  €  ४३-४४  में  जो
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 में
 मुआवज़ा  दिया  गया  था  उसको  दृष्टि  में  रखते  क्या  यह  सच  है  कि  समुद्र  मं

 हुए
 eyv—Yy A TT Aaa feat TAT में  जो  मुआवजा  दिया  गया  चलने  वाले  जहाज़ों  भ्रौर  देशी  नावों  को  इस

 उसमें  वृद्धि  हुई  है  या  कमी  हुई  है
 ?  प्रकार  के  चक्रवातों  से  चेतावनी  देने  कौर  ऐसे

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  जहाजों  को  चक्रवात  के  ५  पर  सुरक्षा  वाले

 ato  :  कमी  हुई  है  ।  स्थानों  पर  चले  जाने  की  कोई  सुविधा  विद्यमान

 नहीं
 है श्री  भावगत  झा  आज्ञाद :  क्या यह

 बता  सकते  हैं  कि  जो  रक़म  मुआवजे  में  दी
 ta  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गई  है  उस  में  से  कितनी  रक़म  कोट  की  डिक्री  अलगे दन )  हां  ।

 होन  के  कारण  दी  गई  ate  कितनी  कौर

 बाप  ने  अपनी  भ्र सुविधा  के  कारण  दी  है
 ?

 समुद्र  में  चलने  वाले  जहाजों  को

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इतना  ब्यौरा
 विद्यमान  हें  जब  कभी  मौसम  खराब

 तो  हमारे  पास  नहीं  है  ।
 होने  की  होती  तो  उसके  लिये  उचित

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  यह  बात  संकेत दिये  जाते  हैं  ।

 सत्य  है  कि  रेलवे  झ्र धि कारी  बगैर  किसी  श्री  ए०  के ०  गोपालन  :  क्या  यह  बात

 भ्रपवाद  के  सभी  केसिस  को  कोर्ट  में  जाने  देते

 हैं  प्रौढ़  जब  सरकार  उन  पर  काफी  खर्च  कर
 सरकार  को  मालूम  हुई  है  कि

 लक्कद्वीपसमह

 चुकती  है  तो  उसके  बाद  उन  लोगों  को  बाहर
 के  लगभग  ६०  व्यक्ति  तूफान  में  महाद्वीप पर

 फेंके  गये  थे  कौर  उन्होंने  सरकार से  परिवहन

 बुला  कर  किसी  खास  शभ्रभिप्राय  से  उन  से
 की  सुविधाओं की  प्रार्थना  की  थी  ?

 समझौता कर  लिया  जाता  है  ।

 श्री  अलगे दान  :  हमें  इस  घटना  विद्वेष श्री  एल०  बी०  शास्त्री  जी  नही ं।

 जरगर  माननीय  सदस्य  ह  देखेंगे  तो  पायेंगे
 का  पता  नहीं  है  ।  चक्रवातों

 शादी  से  समुद्र  में  चलने  वाले  जहाज़ों  को  पत्तनों
 कि  बहुत  ही  कम  मामले  भ्र दा लत  में  जाते  हैं

 में  सुविधायें  देने  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  यदि

 जो  जाते  उनमें  से  अ्रधिकतर  को  वे
 माननीय  सदस्य  जानकारी  देंगे  तो  में  मामले

 ही  लोग़  ले  जाते  जिन  का  माल  होता  है
 ।

 की
 जांच  पड़ताल  करने  को  तैयार  हुं  ।

 4  आखिरी  तक  कोशिश  करते  रहते

 हैं  कि  रेलवे  से  ज्यादा-से-ज्यादा मिले  शर
 श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  मलबार  तट

 जब  नहीं  मिलता  तो  वे  मामले को  कोरे  पर  बेपुर  को  पत्तन  के  रूप  में  विकसित  करने

 में  ले  जाते  हैं
 |  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 जहां  छोट  जहाज  देशी  नावें  मौसम  खराब

 चक्रवात  होने  की  अवस्था  में  प्राथमिक  सकें  ?

 *
 १३५४.  श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  श्री  अलगेशन

 :
 प्रदन  क्या  है

 ?

 परिव  हुन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मलबार  तट  के

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  किसी  पत्तन  को  विकसित  करने  का  कोई

 प्रस्ताव  जहां  मौसम  होने  पर  ये मई  Qeuy  में  मलबार  में  जो  चक्रवात

 उसक  परिणामस्वरूप  aq  सागर  के  जहाज  प्रायः  ले  सकें  ?

 पश्चिमी  तट  पर  सागर  में  )  जहाज़  श्री  दामोदर  मेनन  :  मेरा  प्रइन  यह  था

 नष्ट  हो  गये  थे  और  माल  डूब  गया
 श्र  कि  क्या  सरकार  के  पास  ्  जो  मलबार
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 तट  पर  विकसित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  श्री  पुलिस  इस  विशेष  मामले  में  हमें

 जहां  छोटे  जहाज़  मौसम  खराब  होने  के  समय
 क्षति  का  कोई  हिसाब  नहीं  मिला  |

 आश्रय ले  सकें  ?  अध्यक्ष  महोदय  प्रत्येक  प्रश्न  पर

 प्रत्येक  सदस्य  को  अपने  दृष्टिकोण  से  कुछ श्री  अलगे दान
 :

 मुझे  यह  विदित  नहीं  है
 |

 तमाम  चलने  वाले  जहाज़  जब  छोटे  या  बड़े  महत्वपूर्ण बात  जाननी  होती  है  |

 पत्तनों में  होते  पत्तनों  में  आश्रय  ले  सकते  हैं  ।

 सोनपुर  में  पैदल  चलने  वालों  के  लिये  पूल
 किन्तु  जब  वे  समुद्र  में  चलते  हैं  पौर

 क्योंकि

 उनके  पास  रेडियो  का  सामान  नहीं

 *
 १३५५,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 उनके  लिये  तट  &  रेडियो  द्वारा  दिये  जाने  क्या  रेलवे  मंत्री  सोनपुर  जंकशन

 वाले  संदेश  पाना  संभव  नहीं  ।  रेलवे  )  पर  पैदल  चलने  वालों  के  लिये  एक

 पुल  के  निर्माण  के  विषय  में  दिये  गये  उस
 श्री  दामोदर  मेनन  :  बात  यह  कि

 मलबार  तट  पर  किसी  भी  पत्तन  में  खराब
 श्राइवासन

 के
 सम्बन्ध

 में  जो  कि  उन्होंने

 मौसम  के  समय  छोटे  जहाजों  को  भ्राश्रय  लेने
 ७५  श्रायव्ययक भाषण  पर  हुए  वाद-विवाद

 के  दौरान में  दिया  था  यह  बताने की  कृपा
 की  सुविधा  नहीं  होती  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है

 कि  छोटे  पत्तनों  के  विकास  सम्बन्धी  प्रतिवेदन
 करेंगे कि  :

 इस  पुल  का  निर्माण  कार्य  कब  तक
 में  बेपुर को  पत्तन  के  रूप  में  विकसित करने

 का  सुझाव  दिया  गया  जहां  मध्यम  प्राकार
 ore  हो  कौर

 के  जहाज  आश्रय ले  सकें  ?  क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन

 तथा  ग्न्य  ब्यौरा  तेयार  कर  लिया  गया  है  ?
 श्री  अलगे दान  :  इस  विषय  में  हमारे

 एक  अधिकारी ने  रिपोर्ट  दी  है  ।  संभवत  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 उसने  इस  पत्तन  को  भी  सम्मिलित  किया  हो  ।  अलगेशन  )  चालू  वित्तीय  ag  में

 किसी  समय  ।
 उसने  देश  के  छोटे  पत्तनों  के  विकास  के  प्रदान

 पर  विचार  कर  के  विभिन्न  राज्यों  के  अधीन
 जी  हां  ।

 ara  वाले  विभिन्न  छोटे  पत्तनों  की  सूची  बनाई  पंडित  डो ०  एन ०
 दीवारों  क्या

 संभवत  यह  भी  उस  प्रतिवेदन  में  प्राक्कलन  wife  तैयार  कर  लिये  wa  हैं  कौर

 f लित  पत्तनों  में  से  है  ।  में  इस  समय  बताने  में  क्या  कार्य  शीघ्र  ही  होगा

 |

 कट  हूं  |
 श्री  अलगे दान  :  इसका  उत्तर  दिया  पया

 श्री  न्न्स ्  क्या  में  जान  सकता  था  ।  प्राक् कलित  लागत  लगभग  ४४,०००

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  अगला  रुपये  है  ।  हमें  है  कि  पुल  वत  मान  वित्तीय

 वर्ष  के  समाप्त  होने  से  पहिले  ही  तैयार  हो

 जायेगा  |

 में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  तथ्य

 जानना  चाहता  था  .  राष्ट्रीय  बचत  पत्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  प्रश्न  के  लिये  *१३५९.  डा०  रामा  राव  :  क्या  संचार

 समय  की  कुछ  सीमा  होनी  चाहिये  ।  हमें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 से  प्रतीक  seat  के  लिये  अवसर  देना  क्या यह  सच  सोमदेव

 पड़ता  ।  श्रीकाकुलम  जिला  आन्ध्र  के  कुछ  राशन की
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 दूकान  वालों  ने  सोमपेट  में  डाक  प्राधिकारियों  डा०  रामा  राव  :  इस  बात  को  ध्यान  में

 के  समक्ष  अ्रपने  राष्ट्रीय  बचत  पत्र  प्रस्तुत  किये  रखते  हुए  कि  इन  बचत  प्रमाणपत्रों  के  प्राधिदान

 को  प्राधिकृत  करने  का  उत्तरदायित्व  गजेटेड श्र  प्रतिभूति के  रूप  में  जमा  कराई  राशि

 वापिस  पदाधिकारियों  की  बजाय  गेर-गजेटेड

 यदि हां  तो  ये  पत्र  डाक

 कारियों  ने  ले  क्या  सरकार  गैर-गजेटेड

 प्राधिकारियों के  विरुद्ध  कार्यवाही  करेगी  भ्र
 कारियों  के  समक्ष  कब  प्रस्तुत  किये  गये

 इस  सम्बन्ध  में  पग  उठायेगी  कि  प्रमाणपत्रों के

 क्या  उनका  रुपया  वापिस  दे
 स्वामियों  को  कोई  ग्रामीण  हानि  न  हो

 ?

 दिया  गया  कौर

 श्री  राज  बहादुर :
 विधि  से  अनभिज्ञता

 यदि  नहीं  तो
 उसके  क्या  कारण

 a
 ह

 ?
 नहीं

 है  |

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर
 रणाकुलम-कोट्टयम  संस्थान  का

 जी  हां  |
 चाल  होना

 आठ  दुकानदारों  ने  १९६४४  FARO.  श्र  ए०  एम०  थामस  :  क्या

 तीन  ने  मई  9cuy 7 में  भ्र  एक  ने  मार्चे  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeXe  में  बचत  पत्र  प्रस्तुत  किये  ।

 क्या  यह  सच  है  कि

 जी  नहीं  ।

 पत्र  डाकखाने
 के  राष्ट्रीय बचत  पत्र

 सैक्शन  कार्यक्रम  के  अनुसार  इस  वर्ष  नहीं  चालू

 हो
 सम्बन्धी  2eve ,  उल्लंघन

 कर  के  गैर-गजेटेड  सरकारी  कर्मचारियों  को  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नियमित  रूप  से  प्राधिकृत  किये  गये  थे  ।

 डा०  रामा  राव  :  तो  क्या  इन  लोगों  को  उपरोक्त  लाइन  कब  तक  ॥

 ्य  wa  पत्रों
 के  बदले  में  कुछ  हो  जायेगी  ?

 नहीं  मिलेगा  ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 श्री  राज  बहादुर
 :

 नियम  यह  है
 कि

 यदि
 :  जी  हां  ।

 प्रमाणपत्र  प्राघीयित  किये  जाने  हों  तो  उस  का  गूजरों  ate  रेलों  के  मिलने  में  देरी

 प्राधिकार  गैर-गजेटेड  पदाधिकारी  से  नहीं
 होना  ।

 बल्कि  गजेटेड  पदाधिकारी से  लिया  जाना
 ख्याल  है  कि  एरणाकुलम-कोट्टयम

 होता  है  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो

 प्राधिकृत किये  गये  प्रमाणपत्रों को  नियमित
 सैक्शन  सितम्बर  १९५६  के  लगभग  चालू

 हो  जायेगा
 रूप  से  प्राधिकृत  किये  गये  समझा  जाता  है  ।

 विधि  मंत्रालय  के  परामर्श  से  यह  तय  किया
 श्री  ए०  एम०  थामस  :  मंत्री ने

 गया  है  कि  जिस  कालावधि  मैं  प्रमाणपत्र  रुद्ध  अपने  आयव्ययक  भाषण  में  यह  श्राइवासन

 रहे  उस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भुगतान  करके  वे  दिया  था  कि  यह  सैक्शन  इस
 त्न

 चालू  हो  जायेगा

 दे  दिये  जायें  परन्तु  उन  पर  ब्याज  न  दिया  उस
 समय  सामान  मुहय्या  करने

 जायें  ।  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  भ्राइवासन  था  यदि
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 डा०  पी०  एस०  देशम  fe  बती तो  लाइन  इसी  वर्ष  चालू  क्यों  नहीं  को

 ?  ठीक  नहीं  है  ।  हमारी  प्रस्थापना  यह  थो  कि

 उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  ७  से  बढ़ा श्री  अलगे दान  :  प्रशासन  भंग  नहीं

 है  ।  हम  इसे  यथासम्भव  शीघ्र  चालू  करना
 कर  १५  लगभग  दुगनी  कर  दी  जाये  ।

 चाहते हैं  ।  जहां  तक  शेष  कार्य  का  प्रशन
 हम  पटसन  समिति  को  area  नहीं  दे

 सकते  क्योंकि  यह  एक  रजिस्टर्ड  सोसाइटी  है  ।
 लाइन  बिछाने  के  लिये  जोन  ऊंची

 करना  वह  सब  पूरा  हो  चुका है  ।  वस्तुतः  हमने  यह  प्रस्थापना  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन

 समिति  के  विचारार्थ  भेज  दी  है  जिसकी  बैठक
 हम  पहले  सैक्शन  को  इस  वर्ष  के  ed  तक  चाल

 करना  चाहते  थे  ।  मैं  कुछ  ७  देता  हूं
 सितम्बर  में  होने  की  ara  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 जिससे  यह  प्रकट  हो  जायेगा  कि  काम  कार्यक्रम  इस  संशोधन  के  स्वीकार  किये  जाने  की  बहुत

 सम्भावना है  ।
 के  भअ्रनुसार पुरा  क्यों  नहीं  हो  सका  |  हमें

 ,000  टन  इस्पात  कोई  एक  वर्ष  पहले  टाटा
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  ये

 पन्द्रह  सदस्य

 कम्पनी  से  मिलना  चाहिये  था  ।  परन्तु  we  तक  नामनिर्देशित  किये  जायेंगे  या  उत्पादकों  के

 हमें  केवल  १०  प्रतिशत  माल  ही  मिल  सका  है  ।
 संगठनों  द्वारा  निर्वाचित  किये  जायेंगे

 ?

 केन्द्रीय  पटसन  समिति
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मैं  समझता

 *१३६१.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या
 हूं  कि  सामान्यतः  उपबन्ध  यह  है

 कि
 राज्य

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ७  १९४५४ को  सरकारें  प्रस्थापनाएं  भेजती  हैं  कौर  केन्द्रीय

 पुछ  गये  तारांकित प्रशन  संख्या
 ८  ५८  के  उत्तर के  सरकार  उनकी  सिफारिशों  के  आधार  पर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रतिनिधि  चुनती  है  ।

 क्या  तब  से  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  यदि  सोसाइटी

 समिति  का  पुनर्गठन हो  गया
 सरकार  की  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं

 यदि  तो  उक्त  समिति  के  करती है  कि  उत्पादकों के  प्रतिनिधियों  की  संख्या

 सदस्य  कौन  कौन  हैं  कौर  उसके  कृत्य  कया  बढ़ा  दी  तो  उस  स्थिति  में  सरकार  क्या

 प्रौढ़  कार्यवाही  करेगी  ताकि  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि

 पर्याप्त  संख्या  में  रखे  जा  सकें  ?

 इसका  गठन  किस  प्रकार  gat
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमारा  ख्याल
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 है  कि  समिति  इतनी  युक्ति  युक्त  नहीं  होगी  ।
 sit  नहीं  ।

 मैंने  श्री  मिश्र  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  जो  कुछ  कहा

 और  (7),  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।  है  उसके  अ्रतिरिकत  मैँ  यह  भी  बताना  चाहता  इ

 बोएल  एन०  मिश्र  :  क्या  सरकार  को
 कि  उसमें  संसद्  के  तीन  सदस्य  भी  होंगे  जो

 निर्वाचित किये  जायेंगे  |
 यह  विदित  है  कि  गत  दिसम्बर  में  प्रश्न  के  उत्तर

 में  मंत्री  महोदय  ने  बताया  था  कि  इस  समिति  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  सरकार को

 के  पुनर्गठन का  प्रमुख  vera  समिति  में  विदित  है  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रतिनिधि

 उत्पादकों  के  अ्रधिक  प्रतिनिधि  रखना  था  ?  क्या  नामनिर्देशित किये  जाने  की  प्रथा  बहुत  दिनों  से

 मैँ  जान  सकता  हूं  कि  wa  उत्पादकों  को  उचित  चली  रही  है  उत्पादकों  के  संगठनों ने

 प्रतिनिधित्व कयों  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ?  इसका  विरोध  किया  है  कौर  यह  सुझाव  दिया  है  कि
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 उनके  प्रतिनिधि लिये  जायें  ?  क्या  सरकार ने  इस  करने  का  समय  सीमित  रखना  पड़ता  है

 सुझाव  पर  विचार  किया  है
 ?  क्योंकि  यदि  ऐसा  न  किया  जाये  तो  एक्सचेंज

 लाभप्रद हो  जायेंगे  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  विश्वास

 देखिये  जुला  एक्सचेंज  में  टेलीफोन  करने
 है  कि  राज्य  सरकारें  सिफारिश  करते  समय

 एक  सुसंगठित  समिति  की  बात  पर  अवश्य  का  समय  बढ़ा  कर  रात  के  १०  बजे तक  करने

 ही  ध्यान  देंगी  ।  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।  तीनों  wars  बों

 में  चौबीस  घंटे  टेलीफोन  किये  जाने  की  व्यवस्था

 भाव गत  झा  आज़ाद  माननीय
 उस  समय  की  जायेंगी  जब  टेलीफोन  लगवाने

 मंत्री  ने  कहा  कि  समिति  युक्तियुक्त नहीं  वालों  की  संख्या  में  विधि  हो  जायेगी  ।

 होगी  ।  क्या  सरकार  नें  केन्द्रीय  पटसन

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  जिन  स्थानों
 समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  जांच  की

 में  ऐसे  कनेक्शन  मौजूद  हैं  और  जहां  देश  के
 है  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  समिति  के

 अन्य  भागों  में  प्राप्य  सुविधाएं  नहीं दी
 समक्ष  प्रस्तुत  किये  गये  सब  तक॑  निर्माताओं

 के  ही  पक्ष  में  रहे  उत्पादकों  के  नहीं
 ?  क्या  सरकार  वहां  कुछ  छूट  देने  के  प्रश्न  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  ae  तो

 समि  ति  के  विधान  में  संशोधन  करने  की  श्री  राज  बहादुर  :  छट  देने  का  तो

 उठता  ही  नहीं
 ।

 टेलीफोन  वालों  से  निर्धारित
 बताना  मात्र

 किराया  लिया  जाता  है  ।  ate  निर्धारित  दर

 रात  में  टेलीफोन  करना  के  हिसाब  से  का  शुल्क  लिया  जाता  है  ।

 माननीय  at  की  जानकारी  के  हेतु  में
 * 232.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 यह  #  देखियाजुली में  केवल  सोलह
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :  a

 —

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  में
 श्री  कै०  पी०  त्रि पाठों  :  क्या  यह  सच

 तेजपुर  से  तांगला  को

 शर  इन  स्थानों  से  तेजपुर  को  टेलीफोन  शाम  है  कि  यह  लाइन  खराब  रही

 राती  है  ?  में  यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि
 को  ६  बजे  के  बाद  नहीं  करने  दिये

 इसका  कारण  वर्षा  होना  या  बाढ़  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  या  कोई  अन्य  कारण  परन्तु

 हैं  घौर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  यह  लाइन  खराब  ही  रही  wet  है  ।  क्या

 का  विचार है  ?  सरकार  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन

 लोगों को  कुछ  छूट  देने  के  पर  विचार संचार  उपमंत्री  राज  :

 करेगी
 ? जहां  तक  तेज़पुर  देखियाजुली के

 बीच  टेलीफोन  किये  जाने  का  सम्बन्ध  उत्तर
 श्री  राज  बहादुर  :  हि ऑ्रासाम में वर्षा में  वर्षा

 में  है  प्रौढ़  जहां  तक  तेज़पुर  और  मंगलदई
 इरादी  का  प्रकोप  सदा  बना  ही  रहता  है

 तथा  तेज़पुर  तांगला के  बीच  टेलीफोन

 किये
 जाने  का

 सम्बन्ध
 उत्तर  है

 ।
 इसलिये  संधारण  व्यय  भ्रमित  होता  है  भ्रौर

 लाइनों में  खराबी भी  अधिक  होती  है  ।

 उपरोक्त  एक्सचेंजों  में
 कनैक्शनों

 लाइन  को  सदैव  ठीक  रखना  वास्तव  में  बहुत

 की
 रूप  बहुत  कम  होने  के  कारण

 टेलीफोन
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 यात्रियों  के  लिये  सुविधाएं  राजस्थान  से  बाहर  जाने  वाली  गाड़ियों  के

 *
 १३६४.  श्री  ज०  आर०  मेहता :

 क्या  साथ  जो  गर्द  उड़कर  जाती  है  वह  रेगिस्तान

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  के  फलने  के  लिये  कहां  तक  जिम्मेदार  है  ?

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि
 श्री अलगेशन : मेरे विचार में इन मेरे  विचार  में  इन

 दिल्ली  कौर  जोधपुर  के  बीच  चलने  वाली
 गाड़ियों  के  साथ  खाने  वाली  गद  से  रेगिस्तान

 नहीं  फैलता  बल्कि  गर्द  रेगिस्तान से  जाती  है  । गाड़ियों  के  डिब्बों  विशेषकर  बीकानेर

 डिवीजन के  भ्रन्तर्गत  लाइन  पर  बड़ी गद

 हैदराबाद  में  ग्रामीण  स्वास्थ्य  यो  जनाएं
 am  जाती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का
 *

 १३६५.  श्री  एच०  जो०  बचाव  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 विचार  है  कि  इस  लाइन  पर  रोड़ी  डाली

 ai  FEXY—UG  राष्ट्रीय

 संभरण  आर  सफ़ाई  योजनाओं  के  अ्रधीन क्या  डिब्बों  में  ऐसा  प्रबन्ध  करने

 का  विचार  है  जिससे  कि  उनमें  गर्द  न  हैदराबाद  सरकार  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अपनी

 स्वास्थ्य  जल  संभरण  योजनाओं  को

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगेशन  at  |
 क्या  PeYv—YY  में  ऐसा  अनुदान

 रेलवे  की  नीति  यह  है  कि  लाइन

 के  जिन  भागों  पर  गद  बहुत  उड़ती  है  वहां
 यदि  तो  राज्य  सरकार  द्वारा

 रोड़ी  डाली  जाये  ।  यह  काम  कार्यक्रम के  क्रियान्वित  की  गई  योजनाकारों का  ब्यौरा

 अनुसार हो  रहा  है  ।  क्या है  ?

 नहीं  ।  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर

 क्या  माननीय
 जल  संभरण  कौर  सफाई  योजनायें

 श्री  Wo  आर०  मेहता

 के  लिये  22.0% लाख  रुपये
 मंत्री  ने  इस  पर  विचार  किया  है  कि  गद

 को  रोकने  प्रिया  कम  खर्च  वाला  ढंग  जी  १३  लाख  रुपय े।

 यह  है  कि  डिब्बों  की  खिड़कियों  के  चौखटों  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की

 में  रबड़  की  पट्टी  लगा  दी  जाये
 ?

 जा  रही  है  प्रौढ़  यथासमय  सभापटल  पर

 al  अलगेशन :  गये  परेशान  करने  वाली  रख  दी  जायेगी ।

 श्री  एच०  जी०  र. वष्णव
 चीज़  इसे  श्रव्य  रोकना  चाहिये  परन्तु  ये  ्य

 इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  शौर  किस  झ्राधार  पर  दिये  जाते  हैं
 ?

 श्रीमती  चन्द्र या खर यह  परिणाम  निकला  है  कि
 जब

 तक  हम  वायु  :  केन्द्रीय  सरकार

 प्रतिकूल  )  का  पक्का  राज्य
 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  योजना  के

 प्रबन्ध  नहीं  करते  तब  तक  को  डिब्बों में  श  अनुदान देती  है  ।

 घुसने  से  नहीं  रोका  जा  सकता
 ।

 श्री  एच०  जो  ०  वैष्णव  क्या  पहले

 श्री  जे०  आर०  मेहता  क्या  माननीय  वर्षों  में  दिये  गये  श्रमदान  राज्य  सरकार  खच

 मंत्री ने  इस  बात  पर  fo ~  |  लि  ह  ना  र  किया  है  कि  कर  चुकी  है
 ?
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 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  केन्द्रीय  सरकार  श्री  अलगेशन  :  मेरे  पास  इन  का  ब्यौरा

 द्वारा  दिये  गये  धन  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  नहीं  है  ।  किन्तु  ये  भारत  कौर  पाकिस्तान  को

 से  प्रगति  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  ही  हम  wrafed  किय  गये  थे  ग्रोवर  इन  का

 अ्रगली  किस्त  देते  हूं  ।  १९५३  में  ही  उस  समझौते  भ्रनुसार

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव
 :

 चालू  वर्ष  के
 विनिमय  किया  जाना  किन्तु  यह  लागू

 लिये  waar  मांगने  के  समय  क्या  राज्य
 नहीं  हुआ  था  |  कुछ  कठिनाई  थी  जिन  के

 कारण  आस्तियों  का  विनिमय  नहीं  हो  सका  ।
 सरकार  ने  कोई  निश्चित  योजनाएं  प्रस्तुत

 ar  at  ?  जैसा  कि  में  ने  कहा  2EYY

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  राज्य  सरकार  सें  में  एक  करार  हुआ  यह  थि

 निश्चित  योजनायें  प्राप्त  करने  के  बाद  ही

 किया  गया  था  कि  आस्तियों  के  विनिमय  से

 हम  राशि  के  लिय  मंजूरी  देते  हं  ।
 दिया गया  था  |

 थ्रो  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  केन्द्र

 द्वारा  दी  गई  राशि  पुथल  रूप  से  जल  संभरण
 श्री  एम०  त्रिवेदी

 war  पाकिस्तान  के  पक्ष  में  था  ?

 के  लिये  श्र  नालियों तथा  मल  प्रवाह  के  लिये

 प्रयोग  की  जा  सकती  है  ?  श्री  अलगे दान
 :

 मेरे  लिये  इस  का  उत्तर

 स्वास्थ्य  मंत्रो (  राजकुमारी  अमृत  कौर )  :
 देना  कठिन  किन्तु  हमें  वास्तविक  स्थिति

 जल  संभरण  योजनायें  इन  से  सम्बन्धित  हैं  ।  को  ध्यान  में  रखना  है  ।

 कलकत्ता  उपनगरीय  रेलगाड़ी  सर्विस
 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  इंजन-डिब्बों

 आदि  का  विनिमय
 *

 १३६८.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे *
 23cy  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या

 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कि  कलकत्ता में  सेक्युलर  रेलवे  के  निर्माण  में

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  के  इंजन-डिब्बों  इरादी  के

 विनिमय  के  बारे  में  भारत  ate  पाकिस्तान
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ~

 के  बीच  2E4R  जो  करार
 :

 ः क्यिलर थि  रेलवे  कलकत्ता

 पाकिस्तान  सरकार  ने  उसे  नगरीय  विद्युतीकरण  की  योजना  का  एक

 क्रियान्वित  किया  कौर  इस  के  निर्माण  के  बारे  में  कभी  कोई

 fara  नहीं  किया  गया  |
 यदि  तो  इसके  कारण  ?

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ax  को  मालूम  है
 कि

 जहां  तक  उपनगरों  के  विकास

 ReYXR  में  किये  गये  करार  को  क्रियान्वित  करने
 का  सम्बन्ध  विद्युतीकरण  ak  सेक्युलर

 का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  इस  के  रेलवे  के  निर्माण  जिन  केਂ  बारे  में  कई  बार

 स्थान  पर  Peuy  में  एक  a  अघिकृत  अधिकारपूर्ण  घोषणायें  की  जा

 करार  किया  गया  था  |  चुकी  विलम्ब  से  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 zur  श्री  अलगेशन श्री  गार्डिलिगन  गौड़  eH  जस  कलकत्ता  क्षेत्र  के

 कितने  ca  इंजन-डिब्बे  आदि  जिन  का  विद्युतीकरण
 के  लिये  हमारी  एक  बहुत  बड़ी

 विनिमय  किया  जाना  चाहिये  था  ?
 योजना  है

 ।
 पहला  भाग  शुरू  किया  जा  चुका
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 है श्रौर इस इस  में  काफ़ी  प्रगति  हो  रही  है--यह  इस  प्रयोग  के  अभी  तक  जो

 हावड़ा-अदवान  मेन  लाइन  कौर  तारकेश्वर  परिणाम  निकले  ह्  वे  अ्रनिर्णायक  हे  ।

 ब्रांच  लाइन  के  बारे  में  है  ।  इस  के  ग्रतिरिवत
 शो  संगण्णः  बिना  टिकट  यात्रा  रोकने

 सेक्युलर  रेलवे  का  भी  विद्युतीकरण  किया
 के  लिये  इन  दो  रेलवे  खंडों  में  किस

 जायेगा  किन्तु  इस  को  बारों  बहुत  देर  में

 जायेंगी  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  निकट  भविष्य
 प्रकार  की  प्रणाली  जारी  की  गई  है  कौर  यह

 कसी  चल  रही  ध
 में  यह  काम  शुरू  क्रिया  जा  सकेगा  या  नहीं  ।

 श्री  अलगे दान :  यह  रूस  का  दौरा  करने श्री  एच०  एन०  मकर्जो भ्  क्या

 करण  वास्तव  में  १९५७  के  मध्य  में  शुरू
 वाले  रेलवे  पदाधिकारी  दल  की  एक  सीमा  रिदा

 हो  जायेगा  ?  थी  ।  उस  ने  सुझाव  दिया  था  कि  वर्तमान

 प्रबन्ध  के  लम्बी  यात्रा  की  गाड़ियों
 शो  अलगे दान  :  wT  की  चर्चा

 में  दोदो  डिब्बों  के  लिये  एक  टी  टी  नियुक्त के  समय  सदन  में  कुछ  जानकारी  दी  गई
 किया  जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रयोग  का  उल्लेख

 किन्तु  wa  मुझे  तिथि  याद  नहीं  संभवतः
 किया  गया है

 यह  ae Oc  के  अन्त  में  है  ।  इसे  नहीं

 समझना  चाहिये  क्योंकि  इच  में  संशोधन  भी  न  संगीता  गत  aq  इन  दो  खंडों

 हो  सकता है  ।
 में  बिना  टिकट  यात्रा  के  कितने

 मामले  पकड़े  गये  हं  और  इन  रेलवे  को
 श्र  एन०  ato  चोरों  क्या  ्र

 कितनी राय  हुई  है  ? विद्युतीकरण  योजना  खड़गपुर  तक  बढ़ाई

 जायेगी  ?
 श्री  अलगे दान :  मेरे  पास  माच  से  जून

 श्री  अलगे दान  :  जी  किन्तु  इस  की  Peay  तक  के  ग्रां कड़े हे  |  पकड़े  गये  मामलों की

 बारी  बहुत  बाद  में  जायेगी  |  संख्या  १७०२  है  सत  मासिक  राय

 ६०००  रुपये  से  भ्रमित है
 बिना  टिकट  यात्रा

 att  मुनि स्वामी *
 १३६९  श्री  संगण्णा  क्या  toa

 के  कारण  सरकार  का  शझ्रतिरिक्त  व्यय  होता  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्रि  :

 थ्रो  अलगेशन :  हमें  अ्रतिरिक्त  टी०  zo ०
 क्या  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने

 नियुक्त  करने  पढ़ते  हैं  कौर  इन  पर  अतिरिक्त की  नई  जिस  की  भारतीय  रेलवे

 प्रतिनिधि  मंडल  ने  हाल  में  यूरोपीय  देशों  के
 व्यय  होता  है  ।

 दौरे  के  बाद  सिफारिश  की  पूर्व  atk  सरदार  Yo  एस०  सहगल :  क्या  में

 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  खंडों  में  जारी  कर  जान  सकता  हूं  कि  इंडियन  रेलवे
 डेलीगेशन

 दी  गई  श्र
 जिन्होंने  कि  दूसरे  देशों  का  भ्रमण  किया

 था

 यदि  तो  यह  कैसी  चल  श्र  उन्होंने  जो  भी  सिफारिशें  tag  विभाग

 में  दी  उन  सभी  सिफारिशों  को  मान्यता टी  है
 ?

 दी  गई  है
 ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन  इस
 का  प्रयोग पुर्व  रेलवे  श्री  अलगे दान  :

 यह  प्रश्न  के  क्षेत्र में  नहीं

 में  कलकत्ता-दिल्ली  जनता  एक्सप्रैस  गाड़ियों  कराता ।  उनकी  कुछ  सिफारिशें  क्रियान्वित

 में  किया  जा  रहा  है  ।  की  गई  हें  कुछ  प्रभी  विचाराधीन  हैं  ।
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 अपना  योजना  को  राज  बहादुर
 :

 टेलीफोन
 लगने  की

 *
 2390,  श्री  अजित  सिंह  :  क्या  संचार

 तिथि  से  २०  वर्ष  तक  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  सो०  डी०  पांडे  :  यह  तरीका  तो

 तब  अपनाया  गया  था  जब  उपकरणों  की
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 दिल्ली  में  अपना  टेलीफोनਂ  योजना  कमी  थी  |  सरकार  ने  अरब  श्रीनिवासन  दिया है

 के  wit  टेलीफोन  लगवाने  वालों  द्वारा  कि  wa  यह  बड़ी  संख्या  में  उपलब्ध  हैं  ।  यदि

 रुपया  जमा  करवा  देने  के  बाद  भी  नये  ऐसा है  तो  इस  प्रणाली को  जारी  रखने  अ्रौर

 फोनों  का  कनैक्शन  देने  में  बहुत  विलम्ब  हो  ग्राहकों  पर  इतना  भार  डालने  का  क्या  कारण
 >
 ्

 ?
 रहा

 संचार  मंत्रो  जगमोहन  :

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 इस  का  कारण  उपकरणों  की  कमी  नहीं  |

 न

 हम  इन्हें  बड़ी  संख्या  में  बना  रहे  हैं  ।  वास्तव

 संचार  उपमंत्री  राज
 में  हम  इन्हें  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 रुपया  जमा  करवाने  के  बाद  कनैक्शन
 इस  का  कारण  एक्सचेंज

 देने  में  प्रोटीन  लगभग  एक  सप्ताह  का  सामान  की  कमी  जिसे  हम  mit  तैयार

 विलम्ब  होता  है
 ।

 नहीं  कर  रहे  ग्रोवर  जिस  में  हम  आत्म-निर्भर

 कुछ  मामलों  में  इन  दो  कारणों  से  नहीं  हें
 ।

 स्थिति  के  सुधरने के  साथ  साथ

 कनैक्शन  देने  में  समय  लगा  है
 :  (१)  हम  यह  प्रणाली  भी  हटाते  जाते  हैं  ।  बहुत  से

 नगरों  में  हम  ने  ऐसा  किया  है  ।  इस  समय
 लाइन  स्टोर की  (२)  किराया पर  लेने

 के  ठेके  हस्ताक्षर  के  बाद  कभी  कभी  वापस  में  एक  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  रहा

 नहीं  किये  जाते  उचित  रूप  से  क्रियान्वित  जिस  के  शभ्रनुसार  उन
 नगरों

 में  भी  जिन  में

 नहीं  किये  जाते  ।

 का  स्वामित्व  प्राप्त  टेलीफोन ों  की
 श्री  अजित  सिह  २,०००  रुपया  जमा

 संख्या  भी  घटाई  जाये  ।

 करने  की  तिथि  से  टेलीफोन  लगने  की  तिथि
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान

 तक
 ब्याज  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  होता  है

 ?

 सकता  हूं  कि  कौन  कौन  से  शहर  हैं  जिन के

 श्री  राज  बहादुर :  जेसा  कि  में  ने  कहा  टेलीफोन  के  सम्बन्ध  में  २,०००  रुपये  लेने  की

 इस  में  लगभग  एक  सप्ताह  लगता  है  ।  हम  qa  उठा  ली  गई  है  ?

 ग्राहक को  तब  २,०००  रुपया जमा  करने  के
 श्री  राज  बहादुर  :  लिस्ट  तो  इस  समय

 लिये  कहते  जब  हमारे  पास  एक्सचेंज  में

 फालतू  क्षमता  हो
 ।  मेरे  पास  नहीं  है  लेकिन  यह  शर्ते  उन  शहरों  से

 उठा  ली  गई  है  जहां  टेलीफोन  की  संख्या

 श्री  अजित सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  पर्याप्त हो  गई  है  ।

 विदित  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  रुपया  जमा
 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :

 वे  कौन  कौन  से कराने के  कई  महीने  बाद  तक  टेलीफोन  नहीं

 लगाया  जाता  इस  अवधि  के  बारे  में  क्या
 स

 व्यवस्था है
 ?  क्या  २०  वर्षों  के

 साथ  यह  अवधि  श्री  जगजीवन  wa:  नोटिस  देने  पर

 भी  जोड़ी  जायेगी  ?  बतलाया जा  सकता  है  ।
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 पर्यटन  केन्द्र  को  भ्रनुमोदित कर दे कर  तो  हम  श्रगले पांच  वर्षों

 कया  में  बहुत  कुछ  कर  सकेंगे
 ।

 F292  न  टो०  सुब्रहमण्यम

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  तिम्मय्या  :  मैसूर  राज्य  में  प्राय

 कौन  से  स्थानों  को  पर्यटन  केन्द्रों  के  विकास  की

 क्या  पर्यटन  केन्द्रों  के  विकास  की

 भ्रमण-कालीन  योजना  में
 बेल्लारी  ज़िले  की  बड़ी  योजना  में  सम्मिलित  किया  जा  रहा  है

 हम्पी  att  तुंगभद्रा  परियोजनाओं को  श्री  अलगे दान  म॑  ठीक  ठीक  नाम

 किया  गया  नहीं  बता  सकता  किन्तु  मैसूर  के  स्थान  सम्मी

 यदि  तो  वहां  किस  प्रकार
 लित हैं  ।

 का  विकास  करने  का  विचार  है
 ?  डा०  रामा  राव  :  हम्पी  जसे  एतिहासिक

 स्थानों  को  सम्मिलित  न  करने  का  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कारण है  ?
 a  अरब  यह

 निर्णय  किया  गया  है  कि  केवल  एक  पंच  वर्षीय  श्री  अलगेशन
 :

 मन  यह  नहीं  कहा  कि

 योजना  सामान्य  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  इसे  सम्मिलित  नहीं  किया  जायगा  ।  म  ने

 भाग  के  रूप  में  बनाई  जाये  ।  परन्तु  कुछ  केवल  इतना  कहा  है  कि  इस  वर्ष  हम  ने  बौद्धधर्म

 महत्वपूर्ण  विशेषतया  बौद्ध  धर्म  के  के  ती थे स्थानों  को  सम्मिलित  किया  है  क्यों कि
 तीनों  स्थानों  को  PEXY-YE  में  विकास  के  इस  वह  भगवान  बद्ध  की  २४००वीं  जयन्ती

 लिये  चना  गया  है  ।  हम्पी  तुंगभद्रा  इन  में  है  ।  प्राय  स्थानों  को  बड़ी  योजना  में  सम्मिलित

 नहीं हैं  ।  किया जा  रहा  है  ।

 श्री  टो०  सुब्रह्मण्यम  :  इस  बात  को  पंजीयन  बालक

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इन  स्थानों  पर  बहुत  से  *
 १३७२.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 पयंटक  तिरे  यात्री  जाते  क्या  सरकार
 कया  लबे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 हम्पी के  द्वार  पर  स्थित  कमलापुर  ग्राम  में  एक

 बड़ा  होटल  बनाने  के  मामले  पर  विचार  क्या  हाल  ही  में  जिला  यातायात

 कर  रही है  ?  अ्रधीक्षक  ट्रेफिक  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 दक्षिण  द्वारा  मालगाडी के
 श्री  हमारी एक  काफी  बडी

 योजना  जो  कि  वास्तव  में  योजना  शझ्रायोग
 डिब्बों  के  पंजीयन  शल्क  को  वापस  लौटाने

 mt  तई  पंजीयक  परियां
 के  सामने  है

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  यह  ठीक  तरह

 जारी  करने  के  सम्बन्ध  में  जारी
 से  पास  हो  जाये  ।

 किये  गये  आदेश  के  विरुद्ध  मंसुर  राज्य के
 श्री  टी०  सुब्रह्मण्यम  इस  बात को

 खान  मालिक संघ  की  भ्रोर से कोई ग्रम्यावदन कोई  भ्र भ्या वेदन

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  क्षेत्र  में  यातायात  gat

 बहुत  क्या  सरकार  वहां  सीमेंट  ak

 तारकोल  की  सड़कें  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  )  यदि  तो  इस  पर  क्या

 कर  रही  है

 ?
 वाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है

 ?

 श्री  अलगे शन  :  यह  विस्तार का  मामला
 रेलवे  तथा  परिवहन  JWT  (att

 है  ।  यदि  योजना  Baty  हमारी  सारी  योजना  )  जी  हां  ।
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 (@)  area  में  व्यापारियों  द्वारा  बनाने  के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  किया

 गाड़ी  के  डिब्बों  की  मांग  के  एक  ही  स्टेशन  पर  गया

 पंजीयन  किये  जाने  की  जो  शर्त  लगाई  गई  थी
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वह  नरम  कर  दी  गई  है  प्रौढ़  बढ  तीन  स्टेशनों
 संचार  उपमंत्री  राज  : पर

 पंजीयन  किया  जा  सकता  है
 ।

 रादेश  को

 श्र  aha
 नरम  करने  के  मरन  पर  विचार

 जी  नहीं  ।

 किया जा  रहा  है  ।
 यह  प्रद  नहीं  उठता  |

 रेलवे  लाइनें  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  कितने  समय  से  इस  प्रदान  पर  विचार *
 RRR  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  हो  रहा  है  ate  भ्र भी  विचार  पूरा  होने  में

 कितना  समय  लगेगा  ?

 क्या  भाखड़ा  नहरों  के  क्षेत्र  में

 रेलवे  लाइनों  के  विस्तार  की  कोई  प्रस्थापना
 श्री  राज  बहादुर  :  समय

 का  लगना तो

 ax
 के  महत्व  पर  निभा  करता है  ।  माननीय

 सदस्य  को  विदित  होगा  किः  जहां  तक  इन
 यदि  तो  प्रस्थापना  किस

 अतिरिक्त  विभागीय  डाक  कर्मचारियों  का

 प्रकार  की  है  कौर  कौन-कौन  सी  लाइनें
 सम्बन्ध  है  उनमें  केवल  बाहर  के  भ्रामक  ही

 बनवाई जाने  वाली  हें  ?  नहीं  &  बल्कि  उन  में  बहुधा  राज्य  सरकारों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  के  भी  कर्मचारी  हैं  ।  उनको  हम  यूनियन  में

 ः  जी  हां  ।  शामिल  कर  सकते  हें  या  नहीं  इस  प्रश्न  का

 सभा
 पटल

 पर  एक  सुची
 रखी

 है
 ।  सम्बन्ध  होम  मिनिस्ट्री  से  भी  है  ale  ७

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 मिनिस्ट्री से  भी  है  ।  दोनों  से

 परामर्श
 कर  केਂ

 हो  हम  इस  विषय  में  निर्णय  कर  सकते  हें  ।
 इनमें  से  किसी  भी  लाइन को

 बनवाने

 के  लिये  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया
 किन्तु  भ्रन्तरकालीन  समय  के  लिये  हम  नें

 यह  fara  कर  लिया  है  कि  जो  ara  इंडिया
 गया है  ।

 सरदार  sas  लतीफ़  क्या ये  लाइनें  पोस्टल  एम्प्लाईज  बलास  ३  यूनियन  है  उन  में

 जो  इसी  दरजे  के  भ्र ति रिक्त  विभागीय  कर्मचारी
 fata  पं  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की

 ?  हों  वह  शामिल  हो  सकते  हें  ।

 थ्रो  अल नेशन :  अभी  कहना  समय  से  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  में  जान  सकता

 बहुत  पूवे  होगा  ।  हूं  कि
 जिन  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों

 अतिरिकत  विभागीय  कम  वारी  संघ  का  किसी  वग  विशेष  सेਂ  सम्बन्ध  नहीं  जैसे

 कि  जो  भ्र ध्या पक  नहीं हें  या  रिटायड  गवर्नमेंट *
 १३७४.  श्री  भक्त  दर्शन

 :
 कया  संचार

 २८  WIA,  REY  को  दिये  गये  तारांकित
 सीमेंट  नहीं  उनको  किसी  भी  यूनियन  में

 शामिल  होने  में  क्या  अड़चन  या  प्रतिबन्ध  है  ?
 प्रश्न  संख्या  २६६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 श्री  राज  बहादुर
 :  जो

 कोई  भी  नियम
 क्या तब  से  डाकਂ  व  तार  विभाग

 बनाया  जाय  वह  ऐसा  होना  चाहिये
 कि  जो

 के  अतिरिक्त  विभागीय  कमंचारियों  के  संघ  सब  पर  व्यापक  रूप  से  लागू  हो  सके
 ।  एक  ही
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 वग  के  कर्मचारियों  पर  भिन्न  भिन्न  नियम  गंदी  बस्तियों  के  सुधार  की  यो  जना

 लागू  करना  हितकर  कौर  न्यायसंगत  -  38 थि  *
 9१३७६.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 होगा  ।  इसलिये  हम  इस  प्रइन  का  निर्णय
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 टुकड़ों  में  नहीं  कर  सकते  ।  इस  का  एक  समूचे

 रूप  में  निर्णय  करना  होगा  ।  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  राज्य

 सरकार  ने  दिल्ली  के  कुछ  क्षेत्रों  की  गन्दी

 बस्तियों  का  सुधार  करने  के  लियें  केन्द्रीय श्री  ए०  एम०  थामस :  पिछली  बार

 जब  कि  संचार मंत्रालय की  मांगों  पर  चर्चा
 सरकार  को  एक  योजना  भेजी  कौर

 हुई  थी  att  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  यदि  तो  उस  पर  अनुमानित

 की  सेवा  की  शर्तों  की  बात  उठाई  गई  तो  व्यय  कितना  होगा  ?

 माननीय  मंत्री  ने  हम  को  झ्राइवासन  दिया  था
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 :

 कि  इस  wet  की  जांच  होगी  ।  क्या  कोई

 निर्णय किया  गया  है  ?
 नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 संचार  मंत्री  जगजीवन
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता

 दो  चीजें  परस्पर  विरोधी  हें  ।  या  तो  श्राप  ग्रामीण  हुं  कि  सन्  १९५१  में  जो  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट
 क्षेत्रों  में  डाक  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  उतना

 यरी  कमेटी  बनायी  थी  उसने  जो
 प्रसार  करें  जो  सार्वजनिक  राज्य कोष  से  होने

 सिफ़ारिशों  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  सम्बन्ध  में
 वाले  व्यय

 के  समानुरूप  हो  अथवा
 की  थीं  उनको  कहां  तक  कार्यान्वित किया

 अतिरिक्त  विभागीय  कार्यालयों  के  कमेटी  रियों  गया है  ?
 की  सेवा  की  बातं  वही  रखें  जो  कि  नियमित

 विभागीय  कर्मचारियों  की  होती  हें  ।  यदि  स्वास्थ्य मंत्री  अमृत  :

 श्राप  सेवा  की  दावतें  वही  रखना  चाहते  हे  तो  इसके  बारे  में  मैँ  यह  कह  सकती  हूं  कि  यह  कमेटी

 बिठायी  गयी  थी  कौर  उसने  रिपोर्ट  दी  थी ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकਂ  सम्बन्धी

 सुविधाएं  का  उतना  प्रसार  करना  सम्भव  उस  पर  सोच  विचार  ६:  है  ।  उसने  जो  सुझाव

 नहीं  होगा  ।  फिर  भी  हम  इस  विषय  पर  विचार  दिया  था  कि  एक  विशेष  श्राधारिटी  दिल्ली  में

 कर  रहे  कौर  बहुत  सम्भव  है  कि  इन  बनें  जो  कि  स्लम क्लियरेंस का  काम  करे

 चोरियों  के  लिये  कुछ  किया  जा  सके  ।  इमारतों  की  देखभाल  उस  पर  कैबिनेट  में

 सोच  विचार  हो  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  गवर्नमेंट के  ध्यान  में

 यह  बात  are है  कि  अतिरिक्त  विभागीय
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  नया  मैं  जान  सकता

 हूं  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है
 कि

 चोरियों  का  एक  संगठन  बन  गया  है  शर  उसका

 टर  लखनऊ  में  प्रौढ़  क्या  में  जान
 एक  उच्च  अधिकार  वाली  समिति  बनाने  का

 विचार  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वह
 सकता  हुं  कि  क्या  उस  संगठन  को  कोई  मान्यता

 उच्च  अधिकार  समिति  कब  तक  बन  जायेगी
 प्रदान की  जा  रही  है  ?

 कब  तक  द  करने  लगेगी  ?

 श्री  राज  बहादुर :  ऐसे  किसी  संगठन  राजकुमारी  अमृत  कौर  :  मुझे  पूरी

 को  भी  तक
 मान्यता  प्रदान  नहीं  की  है  कि  ore  सैशन  में  वह  बिल  लोक-सभा

 गयी है  ।  के  सामने  पेश  हो  जायगा
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 att  तिम्मय्या  :  क्या  गन्दी  बस्तियों  को  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  इस  समय  देश  की

 हटाने  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  कुछ  जैसी  स्थिति  है  उसको  ध्यान  में  रखते  जहां

 वित्तीय  सहायता दी  गई  है  ?  तक  चीनीਂ  के  मूल्य  का  सम्बन्ध  है  इस  पर

 कोई  पुनर्विचार होने  जा  रहा  है  ?
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  यह  चीज़  तो

 इस  बात  पर  निसार  करेगी  कि  राज्यों  द्वारा  खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 की  जाने  वाली  प्रा्थनाप्रों  पर  योजना  ATA  :  चीनी  के  मूल्य  पर  हमारा  नियंत्रण

 क्या  करता है  ।  नहीं
 है  ।

 चोरी
 थ्रो  काव लो वाल  :  कहा  जाता  ठे

 ष  कि

 * 239,  श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  क्या
 बंगलौर  के  हाल  के  भाषण  में  माननीय  मंत्री  ने

 यह  कहा  था  कि  देश  में  पेरे  जाने  से  झ्र धिक  मात्रा
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 में  गन्ना  पैदा  किया  गया  था  |  क्या  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  १९५५-५६  के  लियें

 PEYS—YY  में  चीनी  का  कुल  निर्धारित  लक्ष्य  में  कुछ  कमी  की  जायेगी  ?

 उत्पादन  कितना  था  कौर  इस  वर्ष  के  लिये  क्या

 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  कौर  किए  पी०  जेन  :  मैँने  यह  कहा  था  कि

 देश  के  कुछ  भागों  में  इतना  गन्ना  उपलब्ध  है  कि

 PEYY—UG  के  लिये  निर्धारित
 कारखानों  द्वारा  पेरा  नहीं  जा  सकता  ।  यह

 लक्ष्य कया  है  ?
 सच  किन्तु  इसका  तात्पर्य  यह

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  नहीं  कि  लक्ष्य  पर  पुर्निवचार  किया  जाये  ।

 शौर  PEYW—-YVY  के  सीज़न  में

 शो  एम०  Uso  द्विवेदी  :  मैँ  मंत्री  महोदय २२  2eYYN  तक  चीनी  का  कुल  उत्पादन

 १४५  ८  ५  लाख  टन  था  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 से  जानना  चाहता  हूं  कि  सन्  YR—US

 के  भ्रन्तर्गत  चीनी  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्रारम्भ  की  तुलना में  सन्  में  चीनी  के  उत्पादन

 में  १५  लाख  टन  रखा  गया  था  ।  पिछले  वर्ष  इसे  में  कितने  प्रतिशत  की  बढ़ौत्री  हुई  है
 ?

 बढ़ा कर  १८  लाख  टन  कर  दिया  गया  जो  कि
 को  ए०  पी०  जत :  सन्  ५२-५३  में

 PEYY-—UG  तक  पुरा  होना  है  ।
 चीनी का  उत्पादन  १२  x ~~  लाख  टन

 श्र  Sto  सी  ०  शर्मा  :  इस  बात  को  ध्यान  सन्  YI—US A में  १०  of  लाख  टन  रहा  जबकि

 सन्  PeU¥—YY A में  ८५  लाख  टन  रहा  ।
 में  रखते  हुए  कि  भारत  के  कुछ  भागों  में

 PEYY—UE  के  लिये  निश्चित  किया  गया  लक्ष्य
 रेलों  में  भोजन  के  डिब्बे

 पूरा  हो  सनौर  यदि
 तो

 लक्ष्य  पूरा

 *
 P30R  को  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 करने  के  लिये  क्या  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  सारे  प्रयास  क्यां  उनके  द्वारा  पिछले  आयव्ययक

 पहले  से  ही  हो  रहे  यदि  विशेष रूप  से  कोई
 भाषण  में  दिये  गये  इस  सुझाव  को  कार्यान्वित

 ्
 कि  किया  गया  है  कि  रेलों  में  भोजन  के  डिब्बों  के गड़बड़ी न  हो  गई  तो  सकता  @

 PEYY—UE  में  इस  वर्ष  से  भी  रिक  उत्पादन  बदले  जाने  फिर  से  सजाये  जाने  को

 मिलता  दी  जानी  कौर
 हो ।
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 यदि  तो  किस  प्रकार  GY, 2Re  ॥  संख्या में

 कहां  तक  यह  कार्य  किया  गया  है
 ?  १९५५  से  पहले  प्राप्त  हुई  शिकायतें

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शामिल  ।

 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  में  जान अलगे शन  )  हां
 ।

 सकता  हूं  कि  इस  समिति  के  सदस्य  कौन  होते
 भोजन  कौर  उपाहार  डिब्बों  के

 यदि  सरकारी  होते  हैं  तो  वे  किस  हैसियत
 डिज़ाइनों  के  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  निर्णय  किया

 के  होते हें  ?

 जा  चुका  है  कौर  रेलों  को  यह  भ्रनुदेश  भेजा  जा
 श्री  राज  बहादुर

 :
 यह  तो  सरकार  का

 चुका  है  कि  वे  इन  डिजाइनों  के  भोजन  कौर

 उपाहार  डिब्बों  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  देकर
 एक  छोटा  मुहकमा  है  जो  कि  डाइरेक्टर  साफ़

 पोस्ट  झ्राफिसेज़  एंड  टेलीग्राफ  के  तत्वाधान
 बनवाये  |

 में  काम  करता  है  ।

 थ्रो  डाभ  क्या  निरामिष  भोजी
 थ्रो  कृष्ण :चायें  जोशो  क्या  मंत्री

 यात्रियों  की  भावनाओें  का  चादर  करने  की
 महोदय  यह  बतला  सकेंगे  कि  यह  जो  जांच

 दृष्टि  भोजन  के  डिब्बों  में  इसका  प्रबन्ध

 किया  जा  रहा  है  कि  निरामिष  ak  सामिष
 करते  उसका  क्या  प्रोसीड्योर होता  है  ?

 को  राज  बहादुर
 :

 जांच  जो  होती  है
 भोजन  स्थानों  में  दिया  जा  सके  ?

 वह  हर  एक  केस  के  ऊपर  श्रंगारित  है  ।  जैसा

 हो  अलगेशन  :  भावनाओं  पर  उचित
 केस  होता  वैसी  ही  उसकी  जांच  की  जाती  है

 रूप  से  ध्यान  दिया  गया  है  ait  डिब्बे  को  mt  वह  डाक  में  किसी  चिट्ठी  के  देरी  से
 WATT  बांटने की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  |

 पहुंचने  की  जांच  है  तो  भिन्न  भिन्न  डाकखानों

 श्री  डाभी  :  जहां  तक  पश्चिम रेलवे  का
 में  जहां  से  ag  चिट्ठी  गुज़री  वहां  कम्प्लेंट

 सम्बन्ध  भोजन  के  डिब्बे  कब  भ्रार्पिसर  जा  कर  जांच  करते  हें  इरादी  शादी  ।

 बदले  जा  श्र  कृष्ण चा यं  जोशो  :  कम्पलेंट  सही

 साबित  होने  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  क्या  सज़ा  है  ? श्री  अलगेशन  :  हम  ने  विभिन्न  रेलों  से

 तत्काल  ही  १९  डिब्बे  बनाने  के  लिये  कहा  है  ७ ६ है  राज  बहादुर  :  यह  भी  केस
 की

 ax  ज्योंही  वे  तैयार  हो  हम  कुछ  गम्भीरता के  ऊपर  है  ।  कोई  रक़म

 पश्चिम  रेलवे  पर  भी  बदल  देंगे  ।  ग़बन  करने  का  केस  होता  है  तो  उस  में  मुकदमा

 हिकायत  संगठन  भी  चलाया  जा  सकता  है  और  जेल  भी  हो

 सकती है  । *
 १३८०.  घरो  कृष्णा चाय  जोशी  :  FAT

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  चोको  बनाना

 जनवरी  से  जून  PEKY  तक  *
 १३८१.  श्र  झूलन  सिंह  :  नया  ata

 शिकायत  संगठन  के  पास  कितनी  शिकायतें  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्राप्त हुई  कौर  कि :

 (a)  कितनी  शिकायतें  निबटायी  गई  क्या  सरकार  न्य-झालियन्स

 हूँ  ?  में  सस्ती  तथा  weet  किस्म  की

 चीनी  बनाने  के  लिये  खोज  की  गई  नई  पद्धति संवार  उपमंत्री  (at  राज

 90, 89  |  का  पता
 कौर
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 यदि  तो  क्या  सरकार  इस
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  उन्होंने

 नई  पद्धति  की  सविस्तार  जांच  के  लिये  कुछ  विचार बदल  दिया  है

 भारतीय  गवेषणा  विद्याथियों को  देने  का  श्री  राज  बहादुर
 :
 में  समझा  नहीं  ।

 विचार  कर  रही  जिस  से  इस  को  भारत  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  कथन  है  कि

 अपनाया जा  सके  ?
 मंत्री  महोदय  ने  कुछ  समय  पूर्व  एक  वक्तव्य

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 दिया  था  जिसमें  कोजिकोड  का  वर्णन  था

 जी  पर्त  इस  पद्धति  पर  अभी
 श्री  राज  बहादर

 :
 इस  प्रकार  का  कोई

 प्रयोग  ही  किया  जा  रहा  है  ।
 वक्तव्य  नहीं  दिया  गया  है  |

 राष्ट्रीय  रासायनिक  गन्ने  कहो  खेती

 पुना  तथा  चीनी  औद्योगिक  की  भारती
 *

 १३८३.  पंडित  डी०  एन०  तीसरा :
 कानपुर  में  इस  विषय  पर  गवेषणा  की  जा

 कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 रही

 >
 ट  |

 कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  झड़न  सिह  क्या  में  जान  सकता
 क्या  यह  सच  है

 कि
 श्रप्रैल  से

 हैं  कि  पूना  में  किये  गये  प्रयोगों  से  क्या  परिणाम
 जून  १९५५  तक  वर्षा  न  होने  के

 प्राप्त हुए  हें  ?  इस  वर्ष  wa  की  फसल  की  कम  हो

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  wil  तक  गई  कौर

 गवेषणा  से  हम  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर
 PEYY—UE  की  ऋतु  की  गन्ने

 नहीं  पहुंचे  हैं  ।  प्रारम्भ  में
 तो

 ऐसा  ज्ञात  होता  की  उत्पत्ति  में  प्राक् कलित  कमी  कया  है
 ?  .

 है  कि  यह  पद्धति  मितव्ययी  नहीं  है  क्योंकि

 इस  में  प्रयुक्त  रसायन  भारत  में  प्राप्य  नहीं  हैं
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 जी  सूचना के  agar  गन्ने  की
 तथा  उनका  रायात  करना  पड़ेगा  |

 खड़ा  फसल  की  हालत

 को  जि  कोड  T  हवाई  अड्डा  जनक है  ।

 *23¢2  को  ए०  के०  गोपालन  :  कया  इतना  समय  पहले  उत्पादन  की

 खता  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भविष्यवाणी नहीं  की  जा  सकती  है  परन्तु

 कोजीकोड  मालाबार--मद्रास  राज्य )  यदि  सब  ठीक  रहा  तो  झ्र गली  ऋतु  में  गन्ने  का

 के  प्रस्तावित हवाई  का  कार्य कब  फास्ट  उत्पादन  वर्तमान  वर्ष  के  उत्पादन  से  भ्रमित

 होगा
 ?

 होने  की  तराशा है  ।

 संचार  उपमंत्री  रज  :  पंडित  दर  एन०  तिवारी  :  क्या  में  जान

 निकट  भविष्य  में  कोजीकोड  में  हवाई  भद
 के  सकता  हुं  कि  जिन  जिन  प्रान्तों  में  ईख  का

 बनाने  का  विचार  नहीं  है  ।  उत्पादन  होता  वहां  पर  शुगर कन  का

 aft  दामोदर  मनन  :  क्या  यह  सच  नहीं
 उत्पादन  करो  पहने  से  ज्यादा  होगा

 या  कम  होगा ?
 दै  बि  कुछ  समय  पूर्व  माननीय  मंत्री  ने  एक

 वक्तव्य  व्यि  था  कि  कोजीकोड  को  उन  स्थानों  डा०  पो०  एस०  देशमुख :  हर  एक  सूबे
 se

 की
 सूची

 ५४
 की  निस्बतਂ  तो  इस  म॑  नहीं  कह

 बनेंगे  ?
 लेकिन  ग्राम  आमतौर  से  टोटल
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 प्रोडक्शन  की  तरफ  ध्यान  दिया  जाय  at  द्वारा  सम्पक  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 पहने  से  इम  साल  ज्यादा  wang  जिससे  विचार  कर  रही  और

 में  करता हूं  कि  पहने  की  अपेक्षा  यदि  तो  कांय  कब  SEES

 अत्र  की  अधिक  दु गर केत  पैदा  होगा  ।
 होगा ?

 पंडित  डी०  एन०  fast  :  खास  तौर  रेलवे  तथा

 से  में  बिहार  प्रान्त  की  बाबत  जातना  अलगे शन  जो

 चाहता  हूं  कि  वहां  पर  इत  साल
 (a)  आवश्यक  fan  नियंत्रण  यंत्रों

 केन  के
 ~  bed

 प्रोडेक्शन  के  प्रॉस्पेक्ट्स  भ स्र्न्द्ध  को  प्राप्त  करने  की  कार्यवाही  की  जा  अर्ह  है

 हें  या  खराब हैं  ?  तथा  डाक  कौर  तार  विभाग  को  लाइन  के

 ड:०  Flo  एस०  देशमुख  :  इस  प्रदान  का  तारों  की  उचित  मांग  भेज  दी  गई  है  ।  लगभग

 एक  वर्ष  में  काय  समाप्त  होने  की  शा है  | उत्तर  देने  के  लिये  पुर्व  सूचना  चाहिये  |

 श्री  भारत  झा  अ  जद  :  क्या  माननीय
 को  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  माननीय

 मंत्री  बता  सकते  हें  कि  बया  ऐसे  महत्त्वपूर्ण
 मंत्री  द्वारा  प्रभी  बताये  गये  उत्पादन  के  तरां  कड़ों

 tad  जंकशन--में  रेलवे  स्टेशनों  के  सम्बन्ध

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस
 में  नहीं  कह  रहा  पा  होगा ज  जीवनदान

 समय  देश  में  उत्पादन  तथा  मांग में  कितना
 पर  भी  टे  लाढ़ौत  कनेक्शन

 नहीं अन्तर  है  ?

 att  में  साहिबगंज  के  सम्बन्ध

 खद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो०
 में  नहीं  जानता  ।

 इतना  समय  पहले  इस  का  \ = be है  ह
 अजद:मं  q

 उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।
 गंज  जसे  जंकशनਂ  कहा  था  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :
 उत्पादन

 श्री  :  में  प्रश्न  को  ठोक  ठोक

 अ्रांकड़े  fed  जा  चुके  हें
 ।

 में  जानना  चाहता  नहीं  समझ  सका  हुं  ।

 हूं  कि  मांग  तथा  उत्पादन  में  कितना  अन्तर
 श्री  भागवत  अदा  में  जानना

 होगा
 चाहता  हूं  स्टेशनों  के  एसे  रेलवे

 श्री  १०  पी०  क्या  मातनीय  सदस्य  जसदान  हें  जहां  टेलीफोन  PAI  ही  है
 ?

 इस  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  जानता  चाहते  हें  ?  3
 अलगे शन :  हो  सकता  =  एरर  गतु

 शो  भागवत आ  अ  जाद  :  भविष्य  के  उन  सभी  TERA  पर  टेल/फोन  निश्चित

 वर्ष  के  सम्बन्ध में  ।  isiqaaA  के  आधार  पर  लगा  दिये  जायेंगे  ।

 श्री io  पी०  रजत  १७  तथा  १८  लाख  अल्प  प्रशन

 टन
 के  लगभग  खपत  की  तराशा

 उतर  ga  सीमन्त  अभिकरण

 टेलीफोन  कनेक्शन  Ho  संख्या  ९.  एम  न्प्क एं च् द

 *23¢¢.  श्री  कठ  प  faq at  :  क्या  गुरुआदस्वामी :
 क्या  मंत्र  यह  बताने

 रेलवे  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार  क्या

 यह
 सब

 है  कि  २८

 तेज़पुर-रँगिया  मार्ग  के  स्टेशनों  में  टेलोफोन  १६५५  उत्तर पूर्वे  सीमान्त  वशीकरण  के
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 तुएनसांग  सीमान्त  प्रदेश  के  कुछ  भागों  का  सीमा  शहरीकरण  के  किसी  भी  झ्रादमी  से

 सेना  को  दे  दिया  गया  है  तथा  रक्षा  मेरा  वार्तालाप  नहीं  |  जो  लोग  मुझे  मिले

 मंत्रालय  ही  उसका  नियंत्रण  कर  रहा  कौर  q  स्वायत्तशासी  जिलों  के  जिनका  इस

 मामले  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  |
 यदि  तो  इस  प्राधिकार

 परिवर्तन  का  तात्कालिक  कारण  क्या  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 (att  जवाहरलाल
 :  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को  मेडिकल  डिग्रियां

 जी  नहीं  |  यह  समाचार  सत्य  नहीं  है  ।  उत्तर  पूर्व
 *

 १३५६.  डा०  सत्यवादी :  FAT  स्वास्थ्य

 सीमान्त  अभिकरण  के  तुएनसांग  सीमान्त  मंत्री  १७  १९५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 प्रदेश  में  प्रशासन  सेना  को  नहीं  दिया  गया  है  ।  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि :

 TT  एम०  एव०  गरुपादस्वामो  :  कया  यह
 क्या  भारतीय  डाक्टरी  परिषद्

 द्वारा  संयुक्त  राज्य  अ्रमराका  से  स्नातकोत्तर सच  है  कि  हाल  ही  में  इस  सीमा  विभाग  पर

 डिगरी  प्राप्त  भारतीय  चिकित्सा  शास्त्र
 कोई  सेना  की  टुकड़ी  भेजी  गई  भ्र ौर  यदि

 स्नातकों  को  मान्यता  देने  के  प्रश्न  पर  अ्रन्तिम तो  यह  किस
 4

 गी
 जन

 के  लिये  भेजी  गई  ay?

 रूप  से  कोई  निर्णय  किया  जा  चुका  ग्रोवर
 शा  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  विश्वास

 है  कि  इस  टुकड़ी  के  भेजे  जाने  से  पहले  में  ने
 (=)  यदि  तो  किस  प्रकार  का

 fora किया  गया  है  ? सभा  में  वक्तव्य  दिया  कौर  बताया  था

 कि  यह  टुकड़ी  भेजी  जाने  वाली  में  ने  स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  कौर :

 इसके  भेजे  जाने  केਂ  उद्देश्य  भी  बताये  थे  ।  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  किन्तु

 अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।
 श्री  एच०  एन०  मिर्ज़ा  ग्रासिम  में

 प्रधान  मंत्री  के  हाल  के  दौरे  के  सम्बन्ध  में
 भारत  सरकार  स्नातकोत्तर

 क्या  में  यह  जान  सकता  हुं  कि  पूर्वोत्तर  सीमा
 डिगा रियों  मान्यता  देती  भारतीय

 अभिकरण  में  रहने  वाली  झ्रादिमजातियों  का  चिकित्सा  परिषद्  नहीं  देती  ।

 प्रतिनिधान  करने  वाले  कतिपय  व्यक्तियों  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 अथवा  कम-से-कम  उन  जो

 जातियों  से  सम्बन्ध  रखते  ह  वहां  रहते
 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  को  योजनायें

 के  साथ  उन  का  जो  वार्तालाप  gar  *
 १३५७.  डा०  राम  सुलग  fag  :  कया

 कया  उससे  उन्हें  कोई  ऐसी  धारणा हुई  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 देवा  के  उस  भाग  में  स्थिति  सुधर  गई  है
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  ने  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  में  कभी
 की  योजनाश्रों

 के
 सम्बन्ध

 में  २५  से  २७  जून

 तक  शिमला  में  प्रायोजित  fea  गये  राज्य
 हाल  में  शिलांग  में  में  ने

 जांच  की  ate  ऐसे  उपलब्ध  साधनों
 स्थानीय  स्वशासन  मंत्रियों  के  सम्मेलन  द्वारा

 की  गई  सिफारिशों  पर  क्या  काय  वाही  की  है  ?
 शासकीय  कौर  रूपों  में  यह  जानने  का

 प्रयत्न  किया  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  अभिकरण  स्वास्थ्य  मंत्रो  अनाथ  :

 शर  न्य  स्थानों  की  कया  स्थिति
 किन्तु  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  योजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  ce of  में  स्थानीय  स्वशासन इस  प्रदान  सम्बन्धी  मामले  के  बारे  में  पूर्वोत्तर
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 मंत्रियों  के  द्वितीय  सम्मेलन  द्वारा  की  गई  इन  खण्डों  को  क्रियान्वित  करने

 समूची  सिफारिश  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकार  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 नहीं  की  गई  है  ।  केन्द्रीय  स्थानीय  स्वशासन

 पद  की  जून  १९५५ में  शिमला  में  हुई  पहली
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलग शन  )  से  ये  नौवहन-खण्ड
 बैठक  ने  संकल्प  पारित  किया  था  जिसमें  पहली

 सिफारिशों  को  दोहराया  गया  कौर  बाद  में
 किस  प्रकार  व्यवहार  में  झ्रघिक  प्रभावी  बनाये

 जा  सकते  यह  मामला  नौवहन  समवायों
 जून  UY  में  शिमला  में  हुए  mara  मंत्रियों

 के  सम्मेलन  ने  भी  इस  संकल्प  को  स्वीकार
 के  विचाराधीन

 है
 ।

 किया  था  ।  भारत  सरकार  इस  मामले  पर

 शर  विचार  कर  रही  है  ।  न्यूटन  चिकोटो  कोयला  खान  वसूलना

 रेडियो  टेलीफोन  सेवा
 KIRK.  को  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 क्या  श्रम  मंत्री  ३  अगस्त  ee & 4  के  तारांकित
 *

 234.0  चोरों  मुहम्मद  al  :  क्या
 प्रश्न  संख्या  ३८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 संचार  मंत्री  निम्न  बातों  का  विवरण  सभा-पटल
 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी  2EYY  के  उपरान्त  न्यूटन  चिकोली  कोयला  खान

 किन  किन  देशों  के  साथ  सीधी  रेडियो-टेलीफोन  दुर्घटना  के  कारणों  को  जानने  के  लिये  नियुक्त

 किये  जांच  न्यायालय को  कौन  सी  बाते सेवा  प्रारम्भ  की  गई

 मिली
 इस  पर  कुल  कितना  धन  खां

 gat  कौर
 प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  क्या

 इस  वर्ष  के  रखकर  किन  किन  देशों  कार्यवाही  की  कौर

 के  साथ  सोधी  रेडियो-टेलीफोन  सेवा  आरम्भ
 प्रतिवेदन  कब  प्रकाशित  किया

 करने  की  ara  की  जाती  है  ?
 करेगा

 संचार  उपमंत्री  (Al  राज

 से  में  अपेक्षित  जानकारी  देने  श्रम  मंत्रो  खण्डूभाई  :

 न्यायालय
 का

 यह  मत  है  कि  भ्रमर  से  बहुत वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५]  अधिक  पानी  बहने  के  कारण  जो  बहुत  वर्षों  से

 त्यक्त  निकटवर्ती  पड़ोसी  खान  में  इकट्ठा  हो
 व्यापार  क़रारों  में  नौवहन-खण्ड  गया

 था  दुर्घटना हुई  थी  ।  इस  आपत्ति के

 लिये  प्रबन्धक  को  उत्त  रदायी  ठहराया  गया  है  |
 *23G3.  शो  मित्तल  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जांच  न्यायालय  के  प्रतिवेदन  की  प्र ति लोक-सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में
 क्या यह  सच  है  कि  विदेशों के  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 साथ  किये  गये  कुछ  व्यापार  करारों  में  जोड़े

 गये  कतिपय  नौवहन-खण्ड  क्रियान्वित  नहीं  प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन

 ट -  । होते

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  भारत  के  राज्य  पत्र  के

 कौर  में  इसके  प्रकाशित  होने  की  संभावना  है  ।
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 प्र
 पशु-अत्याचार-निरोध  जांच  समिति

 प्

 तथा  (  श  A  शत  उत्पन्न  नहीं

 * 9 i919,  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  ह होता

 खाद्य
 और  ae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 मल्लाहों  के  लिये  स्वास्थ्य  खोजता
 करेंगे कि  :

 *
 १३८५.  डा०  रॉम  सुलग  fas  :  कया

 क्या यह  सच  है  कि  विदेशों  में

 बन्दरों  पर  किये  गये  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  भारतीय  मल्लाहों प्राप्त  श्राधनिकतम  प्रतिवेदनों  का  ध्यान

 रखते  हुए  बन्दरों  के  निर्यात  के  प्रश्न  की  चर्चा

 के  लिये  स्वास्थ्य  बीमा  या  इस  प्रकार  की  कोई

 अन्य  योजना  चलाने  का  विचार  कौर
 करने  के  पशु  भ्रष्टाचार  निरोध  जांच

 समिति  की  २१  PEXY  को  बैठक  (a)  यदि  at  तो  यह  योजना  कब

 हुई  कौर  चालू  होगी
 ?

 यदि  तो  उस  बैठक  में  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 निर्णय  किये  गये  थे  ?
 :  तथा  भारतीय

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  To  पी०  मल्लाहों  के  लिये  सामाजिक  बीमा  योजना

 चलाने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।  इस  समय
 wea  बातों  के  साथ  साथ  भारत  से

 निर्यात किये  गये  बन्दरों  पर  जो  भ्रष्टाचार  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  कि

 योजना  वास्तव  में
 कब

 की  जायेंगी
 ।

 होता है  उस  की  चर्चा  करने  के  लिये  १४  अगस्त

 PEUX  को  (२१  अगस्त  को  समिति

 की  बैठक  हुई  थी  ।
 असैनिक  उड्डयन  विभाग  के  कमंच:री

 केवल  यही  निर्णय  किया  गया
 ¥ 232g.  को  टो०  बी०  विट्ठल  राव :

 था  कि  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  जानकारी  एकत्र
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 fr
 की  जा  ये  |

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का

 भूमिहीन  मजदूर  matte  उड्डयन  विभाग  के  कर्मचारियों  को

 १३८४.  डा०  सत्यवादी :  क्या  खाद्य  रियायत  के  साथ  हवाई  यात्रा  सुविधा
 और  कृषि  मंत्री  १०  दिसम्बर  Peuy  के  देने  का  विचार  शर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १०२६  के  उत्तर के
 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  कब

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्रियान्वित  होगा  ?

 क्या  पेप्सू  और  पंजाब  सरकारों
 संवार  उप मंत्रो  राज  :

 ने  भूमि  हीन  मजदूरों को  पुनः  बसाने के  लिये

 कोई  योजनाएं  प्रस्तुत की
 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नदीं  रोता  ।

 3
 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या

 नहि
 r  शरर  बारोट-हुसैनाबाद  रेल-सम्यक

 उन  में  स  प्रत्येक  सरकार  ने  *१३८८.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :

 कितना  कितना  धन  मांगा  है  ?
 कया  रेलवे  मंत्री  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  To  पी०  क्या  परिचय  बंगाल
 के  मुख्य  मंत्री a

 नहीं  श्रीमान्  ।  के  इस  प्राय  के  प्रेस  वक्तव्य  की  उनका
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 ध्यान  किया  गया  है  कि  तीन  वर्षों  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 के  अन्दर  बेलियाघाटा के  रास्ते  बारासेट  से  sit  श्रीमान्
 :

 हसनाबाद बड़ी  रेल  की  लाइन  बिछाने
 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 की  ग्रामीण  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  श्रद्धा
 के  घाट  सेवा

 पीछे कोई  तथ्य  है  ?
 ELS eo  पंडित  डी ०  एन०  तिवारी  :

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अलगे दान )  नहीं  श्रीमान्  |
 किः

 इस  समय  यह  स्थिति  है  कि

 प्रारम्भिक  इंजनीयरी  कौर  परिवहन  सर्वेक्षण

 क्या  १९५५  में पूर्वोत्तर  रेलवे

 का  रादेश  दिया गया  है  |
 के  सोनपुर  पालेजाघाट  रेलवे  स्टेशनों  के

 कर्मचारी  भविष्य  १९५२

 श्री  डी०  Ato  फार्मा  :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 थे  कौर  घाट  स्थानान्तरण  पर  कितना  व्यय

 enced  डा०  राम  सुलग  fag
 :

 हुआ श्री  के ०  सो०  सोनिया  :

 FIT  श्रम  मंत्री  २०  PEXY  के  क्या  नई  लाइन  ठीक  तरह  से

 तारांकित  संख्या  २४२७  के  उत्तर  के  सेवा दे  रही

 सम्बध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  यह  सच  है  कि  १०

 १€  ४५४५-४६  के  भ्रमर  किन  किन  उद्योगों

 तक  कर्मचारी  भविष्य  निधि
 १९४५५  को  माल  के  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये

 थे  कौर  यात्रियों  को  पालेजा घाट  से  सोनपुर
 १९४२  का  विस्तार  किया  जायेगा  ?

 तक  पैदल  जाना  पड़ा

 श्रम  मंत्री  खंभा  :

 मामला  wat  विचाराधीन है  ।
 (=)  क्या  यात्रियों  को  कुछ  किराया

 वापिस  किया  गया  था  ?

 प्रामाणिक  आहार-सुची
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 १३९०.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  :  श्रीमान्  ।  सोनपुर
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौर  पालेज्ञाघाट स्टेशनों  के  बीच  रेलवे

 क  समिति ने  जिस  लाइन  का  मार्ग  बदला  गया  है  घाट  को

 ठीक  आहार-सूची की  सिफारिश  की
 ३०  १९५५  से  नये  स्थान  पर  स्थानान्तरित

 करना  पड़ा  था  ।
 क्या  उसे  प्रादेशिक  स्वादों  कौर

 कताझओओं  के  ara  पर  परिवतित  किया  घाट  का  जो  पहला  स्थान
 गया  है  ताकि  देश  के  सब  भागों  के  यात्रियों  की

 वह  अनुपयुक्त  हो  गया  था  शौर  सुरक्षा  की
 ्रावइ्यकताओं की  पूर्ति  की  जा

 भ्र
 दृष्टि  से  उसे  बदलना  अनिवार्य  था  ।  पिछले

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  घाट स्थानान्तरण में  ४०,०००  रुपये  के  लगभग

 व्यय  gat  था  |
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 जी  हां  ।
 रेलवे  कर्मचारी

 ७०३.  श्री  रामजी  वर्मा  क्या  रेलवे मालगाड़ी  का  डिब्बा  पटरी

 से  उतर  गया  था  ।  इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ५५  वर्ष

 नहीं  थी  कि  यात्रियों  को  सोनपुर  तक  पैदल  की  च्  के  द  विभिन्न  पहाड़ियों  में

 जाना  पड़ा  ।  कर्मचारियों  )  को  उनके

 काल  में  विस्तार  देने  के  मामले  में  रेलवे  किस *
 '  उक्त

 भाग
 के  उत्तर को

 नीति  का  पालन  करती  है  ?

 होता
 >  |  tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 भर्ती
 :  केवल  असाधारण  परिस्थितियों

 को  विशेष  पदालियों  (  )  के
 go.  करो  wot  सिंहजी  :  कया  रेलवे

 पदाधिकारियों के  सेवाकाल  में  वृद्धि  की  अनुमति
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नहीं  दी  कौर  लोक  सेवा  की

 PEYR—KZ  कौर  QRYR—UY F के  कताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिये  इन  व्यक्तियों

 उत्तर  रेलवे  में  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  के  को  सेवा  में  ले  लिया  जाता  जो  ५५  ay

 लिये  कितने  प्रार्थनापत्र  ara  विशेषकर
 पुरे  कर  चुकते  हैं  ।  कैडर  से  भ्र ति रिक्त  पदों  वाले

 बीकानेर  डिवीजन  कौर
 व्यक्तियों  के  सेवाकाल  में  वृद्धि  करने  WaT

 कुल  कितने  भझ्रभ्यथियों  को  सेवा  में  लेने  के  मामलों  में  उनके  गुणावगुण

 कात  पर  बुलाया  गया  के  भ्राता  पर  विचार  किया  जाता  है  |

 श्र  उनमें से  कितने  व्यक्ति चुने  गये  थे  ?
 दूर-संचार  भवन

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तथा  समूची  ७०४.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 उत्तर  रेलवे  सम्बन्धी  अपेक्षित  जानकारी  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नीचे  दी  जाती  है
 :  ज़िला  पुनिया  स्थित  कटिहार  में

 प्राप्त  प्रार्थना  पत्रों  उन  व्यक्तियों  चुने  गये  बनाया  जा  रहा  दूर-संचार  भवन  कब  तक

 पुरा  होगा
 ?

 जो  बुलायें  की  कुल
 संचार  उपमंत्री  राज

 गय
 ~

 सख्या  यह  नया  भवन  १९४७  में  पुरा  हो
 oe  जायेगा  ।

 १४५२-५३  R4XGR  SRER  १

 PERS YY  ७९५३१  “3  २५६४  बिहार  राज्य  में
 et ee  eee

 गत  दो  वर्षों
 के

 डिवीज़न  के  ७०५.  श्री  एस०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिहार पथक् ८ व्य  चव्य  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  रेलवे

 राज्य  स्थित  नौकरी  दिलाऊ  दफ्तरों  में
 सेवा  आयोग  इस  का  पृथक्  हिसाब  नहीं
 रखता  |

 —————— इसरार

 के  दौरान  कितने

 उक्त  भ्रंश  रेलवे  तथा  परिवहन
 उपमंत्री

 द्वारा  बाद
 में  जोड़े  गये  थे  २२  सितम्बर

 PEUY  का  वाद-विवाद--भाग  2]
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 मैट्रिक  पास  व्यक्तियों  तथा  अन्य  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 लोगों  का  पंजीयन  gate
 ?  :  तथा  विवर

 प्रेम  मंत्री  खण्ड भाई  :  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध

 अप्रैल  १९४५४  से  ars  संख्या  ६]

 १९४५५  तक  पंजीकृत
 जी  हां

 =
 8 ए  लोगों  की  संख्या

 हिन्दी  में  तार

 3,008  ७०८.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  संचार

 ओवर  स्नातक  ३,१५६
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैट्रिक पास  १९,४५३
 पंजाब  के  जिन  नये  डाकघरों  में

 सत्य  2,  08F  oy
 a te  te  १९४५४  में  देवनागरी  लिपि  में  हिन्दी  के  तार

 भेजने  तथा  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  की
 कुल  जोड़  R24,  0¥5

 उनकी  संख्या  कितनी  कौर
 अम्बाला  स्थित  डाकघर

 vat  waft  में  पंजाब  राज्य

 ७०६.  श्र  डोज  पो०  शर्ता  :  कपा  संचार
 स्थित  डाकघरों  से  तार  हिन्दी  में  भेजे

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भ्रम्बाला
 गये  तथा  उनको  कितने  तार  हिन्दी  में  मिले  ?

 में  उप-डाकघरों की  भवन-व्यवस्था के
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 लिये  जीत  मकानों  का  प्रति  मास  कुल  कितना  So  |
 किराया  दिया  जाता  है  ?

 वर्ष  PER  में  पंजाब  राज्य  स्थित
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 तारघरो ंसे  जितने  तार  हिन्दी  में  भेजे  गये
 अम्बाला  जिले  में  उप-डाकघरों  की

 तथा  उनको  जितने  तार  हिन्दी  में

 व्यवस्था  के  लिये  ata  मकानों  का  प्रति  मास
 उसका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 एक  हज़ार  एक  सौ  छप्पन  रुपये  कौर  तेरह
 भेजे गये  तार  RB FRR

 भराने  किराया  दिया  रहा  है  ।
 ३,६८४ प्राप्त  हुए  तार

 सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  एण्ड

 Wols,  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या  रेलवे

 माल  गाड़ी  के  डिब्बों  की  कमी

 ७०९.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  चोरियों  के  कारण
 रेलवे  संपत्ति  तथा  सामान  को

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य

 तथा  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के  वरिष्ठ  पदाधिकारी
 झर  १९५३-५४  में  कुल  कितनी

 2EUY  में  इसलिये  कानपुर  में  इकट्ठे हानि

 हुए  थे  कि  व्यापार  के  लिये  भ्रपेक्षित  माल  गाड़ी

 क्या  इन  वर्षों  में  हुई  चोरियों  के  डिब्बों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये
 के

 लिये  सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  के  किन्हीं
 कोई  उपाय  ढूंढ  निकाला

 ak

 कर्मचारियों
 के

 विरुद्ध  (१)  विभागीय  (२)  यदि  उस  बैठक  में  क्या  निर्णय

 हुए  ?

 यदि  तो
 उनकी  संख्या  कितनी

 #
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  हां  ।
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 विवरण  दीद  लग्न  ्  |  की  जाती  है  कि  यात्री  काफ़ी  बड़ी  संख्या  में

 करायें  | परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 नासूर  समुद्र पार  संचार  सेवा

 Wo,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  ७१३.  श्री  एस०  सो ०  सामन्त :  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  यह  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सच  है  कि  परमाणु  विकिरण  का  शिकार
 अभी  तक  समुद्र  पार  संचार  सेवा

 होने  वालों  को  रकत  का  नासूर  रोग  हो  जाने
 के  लिये  योजना  काल  में  कितने  नये  पोषक

 की  संभावना है  ?  शर  प्रापक  केन्द्र  स्थापित  किये  गये

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारों अमृत
 :

 इस  पर  किये  जाने  वाले  खर्चे

 हां  ।  ध्न्  विकिरण  का  शिकार  होने  वालों  का  अनुमान  क्या

 को  ल्यू कीमियां होने  का  डर  रहता  जिसे
 वर्तमान  केन्द्रों  में  बनाये  गये

 भाषा  में  रकत  का  नासूर  कह

 सकते  हैं  ।
 प्राविधिक  are  सहायक  भवनों  की  संख्या

 कितनी कौर
 रेलों अपराध

 कया  सम्पूर्ण  योजना  काल  का
 ७११.  रघुनाथ  सिह  रेलवे

 लक्ष्य  प्राप्त  हो  जायेगा ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FEXY  में

 अरब  तक  चलती  रेलों  में  चोरी  की  कितनी
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 घटनायें हुई  ?
 कलकत्ते  में  एक  पारेषक  at  एक

 प्रापक  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  १५  तक  २,५३०  ।  २३,२५,६७४  रुपये  |

 बौद्धों  को  ata  यात्रा  २  ।

 ७१२.  सेट  गोविन्द  दास  :  क्या  परिवहन  विमान  लक्षणों  से  ज्ञात  होता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PENY—UY
 है  कि  लक्ष्य  पूरा  हो  जायेगा

 ।

 में  कितने  बुद्ध  यात्री  विदेशों  से  भारत

 अर  भगवान्  बुद्ध  की  २५००वीं  जयन्ती  के  दिघवाड़ा  स्टेशन

 अवसर  पर  कितने  विदेशी  बुद्ध  यात्रियों  के
 ७१४.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या

 भारत  की  सम्भावना है  ?
 रेलवे  मंत्री  १४  QEUY  को  पूछे  गये

 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८६८  के  उत्तर  के

 अलगे दान  )
 :

 पर्यटकों  के  खाने  की  संख्या  विदेशी  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पर्यटकों के  धर्म  के  मतुसार चव्य  नहीं  रखी  जाती

 इसलिये  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  इन  में

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर

 रेलवे  लाइन  पर  स्थित  दिलवाया  स्टेशन  पर

 से  सन्  geuv—yy aq fad faeait ate में  कितने  विदेशी  बौद्ध

 यात्री  art  थे  ।  यह  अनुमान  लगाना  भी  एक  तृतीय  श्रेणी  का  प्रतीक्षा  बनाये  जाने

 का  विचार  किया  गया  कौर
 सम्भव  नहीं  है  कि  कितनी  संख्या  में  बौद्ध  यात्रियों

 की  सन्  १९५६  की  बुद्ध  जयन्ती  के  क्या  उसका  पौर
 प्राक्कलन

 पर  की  झ्राद्या  है  |
 लेकिन

 यह  उम्मीद  तैयार  कर  लिये गये  हैं
 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  उपर्युक्त  काल  में  उन  के  कल्याण

 अलादीन  ate  हां  |  के  विभिन्न  कार्यों  पर  कितना  रुपया  खर्च

 किया  कौर

 टिकट

 ७१५.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  ३१  REXY  को  इन  नगरों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  में  पंजीबद्ध  किये  गये  श्रमिकों  की  संख्या

 कितनी थी  ?
 2EVe  से  पूर्व  रेलवे  के

 खड़गपुर  सेक्शन  पर  पकड़े  गये  जाली
 मासिक

 श्रम  मंत्री  खंड भाई  :

 टिकटों  के  मामलों  की  संख्या  कितनी  ate  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  । कितने  मामलों  में  अपराधियों

 को  दंड  दिया
 परिशिष्ट  ८,  भ्रनुबन्ध  संख्या  .८]

 क्या  उन  सरकारी  या  गैरसरकारी
 ३१  १९५५  at  बीमा

 व्यक्तियों  जिन्होंने इन  मामलों  को  पकड़ा  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  दिल्ली  राज्य  में

 ar  भ्र भि योजन  में  सहायता  पुरस्कृत  ८२,६६९  तथा  कानपुर  क्षेत्र  में  %, C9, EVY

 किया  गया  श्र
 थी  ।

 ऐसे  मामलों  में  रेलवे

 कर्मचारियों को  कैसे  पुरस्कार  दिये  जाते  हैं  ?
 कारखाना  अधिनियम

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ७१७.  चौधरी  मुहम्मद  दारो  क्या  श्रम

 :  चार  |  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दो  ।
 भारतीय  कारखाना

 एक  मामले  में  तत्सम्बन्धी  रेलवे  285.0  द्वारा  भ्रनुशासित  कारखानों

 कर्मचारी  के  नाम  एक  प्रशंसा-पत्र  जारी  किया  तथा  समवायों में  १  १९५५ से  कुल  कितनी

 गया  था  ।  हड़तालें

 ऐसे  मामलों
 में

 रेलवे  प्रत्येक  हड़ताल  का  कारण  क्या

 कर्मचारियों द्वारा  दिखाई  गई  सकता  तथा  था  भर  प्रत्येक  मामले  में  वह  कितने  दिन

 उत्तरदायित्व की  भावना  वह

 असाधारण  प्रकार  की  हो  यथोचित
 प्रत्येक  हड़ताल  में  कुल  कितनी

 किया  जाता  है  तथा  उसे  सेवा  अ्रभिलेख  में

 प्रेरित  कर  दिया  जाता  है  |
 हानि हुई  ?

 erat राज्य  बीमा  निधि

 श्रम  मंत्री  खंडूभाई

 से  केवल  Qeyuy h Araey के  सम्बन्ध

 ७१६.  श्री  गिडवानी :  कया  श्रम  मंत्री
 में  जानकारी  उपलब्ध  है  ।  ७६  कारखानों  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  हड़तालें  हुई  कुल  हानि  VV, VCE

 दिल्ली  कौर  कानपुर  में  vey  RUN  जन-दिनों  की  हुई  ।  विवाद  के  विषय

 शौर  PeUw-LY  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  ज  ई  ,  छुट्टियां  कौर

 निधि  में  श्रमिकों  तथा  मिल  मालिकों  द्वारा  सेवामुक्त किये  गये  तथा  निकाले  मजूरों

 के  फिर  से  रखे  जाने  के  सम्बन्ध  में  थे  | दिये  गये  की  कुल  राशि  कितनी
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 सहकारी  समितियां  तथा  र | १०  46.0  ह ती  गवेषणा  नागर

 क्या  एक  ही  हैं  ।
 ७१८.  श्री  अमर  सिह  डामर

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १७  geuy  को  इन  के  सम्बन्ध  में  किये  wa  ्  के

 दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  ११११  के  श्रांकड़े इस प्रकार इस  प्रकार  हू
 :

 रुपय
 ~

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  १९५१-५२  45,228

 करने  के  लिये  किन  किन  राज्यों  ने  सहकारी  PERR-4Q  ६०,८०४

 समितियों  की  सेवाओं  का  उपयोग  किया  है
 ?  PENR-UY  ७,  283

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  To  पी०  PEUV-UY  X99 2X

 :
 पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  पूर्ति

 के  लिये  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  ने  जहां  तक
 लोहा

 हो  सका  किसी  न  किसी  नमूने  में  को-प्रोपरेटिव  ७२०.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या

 सोसाइटियों की  सेवाओं  से  काम  लिया  है  ।  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि : नीचे  दिखलाये  हुए  राज्यों  ने  यह  जवाब
 दिया

 है  कि  को-श्रोपरेशन से  सम्बन्ध  रखने  वाली  क्या  विभिन्न  राज्यों  को  कृषि

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  सिफारिशों  की  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  लौहा  तथा  इस्पात

 पूति  करने  के  लिये  वे  मुमकिन  कार्यवाही  का  नियतन  कृषकों  की  जनसंख्या  के  झ्राधार

 कर  रहे  हें  ।
 पर  किया  जाता  है  या  किसी  ara  विचार  के

 अन्ध  शश  मध्य  भारत
 पर  किया  जाता  श्र

 असाम  श्रे  मध्य  प्रदेश

 भोपाल  दे  उड़ीसा
 १९५५  की  दूसरी  ate

 तिमाहियों  में  विभिन्न  राज्यों  को  कृषि  सम्बन्धी
 बिहार  Qe  पैप्सू

 बम्बई  १५  पंजाब
 प्रयोजनों  के  लिये  नियत  किये  गये  लोह

 दिल्ली
 इस्पात  की  मात्रा  कितनी  है  ?

 १६  राजस्थान

 हैदराबाद  29  न्नावनकोर-कोचीन  खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  (att  ए०  पी

 विन्ध्य  year हिमाचल  प्रदेश  १८  :  शर  एक  विवरण

 कच्छ  ge  पश्चिम  बंगाल  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ८,  नून

 Xo,  संख्या  €]

 केन्द्रीय  दाक-सब्जी  उत्पादन  नागर  कृषि  अर्थ-व्यवस्था  गवेषणा  केन्द्र

 ७१९.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  खाद्य  और
 ७२१.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन

 :
 क्य

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 १६५२-५३,  PEYR-UY  तथा  PEYV—UY

 करेंगे कि  :
 में  नागर  में  स्थित  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  जब  तक  संस्थापित
 सब्जी  उत्पादन  केन्द्र  तथा  शाक सब्जी  गवेषणा

 उपकेन्द्र  पर  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  ?  कृषि  भ्रमण-व्यवस्था  तथा  फ़ाम  प्रबन्ध  गवेषण

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 :  केन्द्रीय  दशक-स  ज़ी  उत्पादन  केन्द्र  यह  किन  स्थानों  पर  स्थित  हैं
 ?
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 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०  कितने  मामलों  में  बन्दोबस्त  किया

 :  कृषि  भ्रमण-व्यवस्था  गवेषणा  के  जा  चुका  है  ?

 लिये  चार  केन्द्र  तथा  फ़ार्म  प्रबन्ध  प्रयत्न  खाद्य और  कृषि  मंत्री  पु  पी०

 के  लिये  छे  PETE  में  OGY

 कृषि  भ्रमण-व्यवस्था  गवेषणा  केन्द्र  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  थे  |

 इन  स्थानों  पर  स्थित  हें  :  PEYV-UY  में  ८१८  मामलों  में

 १.  दिल्ली  स्कूल  श्रॉफ़  बन्दोबस्त  मंजूर  किया  गया  था  |

 दिल्ली  दिल्ली

 गुंद्र  में  उपमार्ग

 २.  विश्व  भारती
 ७२३.  श्री  एस०  वो०  एल०  :

 पश्चिम  बंगाल
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ३.  गोखले  इंस्टीट्यूट  श्रॉफ़  पॉलिटिक्स
 किः

 एण्ड  पुना  ;
 क्या  कार्यपालिका  गु  टूर

 ४.  मद्रास  मद्रास  ।
 ने

 गुंटूर  रेलवे  स्टेशन  के  पूर्वी  केबिन के  पूर्वे  के
 हराम  प्रबन्ध  अध्ययन  इन  राज्यों  में  किये  उप माग  को  चौड़ा  करने  का  खर्चा  जमा  कर

 कि
 रहेगें  दिया

 राज्य  समख्यालय  यदि  तो  कया  काय  आरम्भ

 i  ty
 कर  दिया  गया  भ्र ौर

 १.  बम्बई  कालिज

 पूना  ।  (7)  यदि  तो  इस  काम  के  कब

 प  जाब  कालिज  तक  आरम्भ  किये  जाने  कौर  समाप्त  होने

 लुधियाना  ॥  की  संभावना  है  ?

 २.  उत्तर  प्रदेश  ऐग्रीकल्चरल  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कानपुर  ।

 /.  पश्चिम  बंगाल

 :  हां  ।  गुंटूर  कार्यपालिका

 इण्डियन  सेन्ट्रल  जूट  ने
 decane

 ब्रॉड  गेज  लाइन  के  रेलवे

 कलकत्ता  |
 श्री  संख्या  १  तथा  बेजवाड़ा-गुन्तकल  मीटर

 ..  मध्य  प्र  देश  डायरेक्टोरेट  केआर
 गेज  लाइन  के  पुल  संख्या  CERF  के

 नागपुर  ।
 जनिक  यातायात  के  लिये  उपमा  के  रूप  में

 .  मद्रास  मद्रास

 मद्रास

 प्रयोग  किये  जाने  के  dg  फिर  से  बनाये  जाने

 के  निमित्त  ८६,८००  रुपये  की  राशि  जमा

 खास  भूमियों  का  बन्दोबस्त  कर दी  है  ।

 ७२२.  श्री  बोरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य  और  अरर  (a).  इम  काम  के  लिये

 थि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भ्रपेक्षित  अस्थायी  गर्डर  कभी  प्रभी  प्राप्त  हुए

 त्रिपुरा  की  सरकार  को  अरब  तक  हें  तथा  यह  काम  शीघ्र  ही  आरम्भ  कर  दिया

 खास  भूमियों  के  बन्दोबस्त  के  सम्बन्ध  में  जायेगा  ।  काम  को  शीघ्रातिशीघ्र  समाप्त

 भ्रादिमजातियों  के  व्यक्तियों  से  कितने  करने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किया  जा

 जाना  पत्र  प्राप्त  हुए  कौर  रहा है  ।
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 रे 1G  पा  मं
 अय है Ai<t

 तथा  प्रकाश  जल  की  दौर  उत्तम  व्यवस्था

 करने  का  विचार  कर  रही  कौर

 ७२४.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या

 यदि  तो  यह  कायें  कब  प्रारम्भ
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किया  जायेंगी ?
 \  क्या  यह  सच  है  कि  ga  तथा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att
 पूर्वोत्तर  रेलवेज़  के  स्टाफ़  बेनिफिट

 फण्डਂ  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  तमंचा री
 :  (१)  रंगपाड़ा

 सेवा  से  निवृत्त  होने  के  ष्  न्य  रेलवे
 सांगला  स्टेशनों  पर

 अधिक  उत्तम  प्रतीक्षालयों की  व्यवस्था  करने कर्मचारियों  की
 उपदान

 के  हक़दार

 नहीं  कौर  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  इन  स्टेशनों  के

 मौजूदा  प्रतीक्षालय  इस  समय  के  लिये  पर्याप्त

 यदि  तो  इसके  कारण  ?
 समझे  जाते  हैं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  (२)  वर्तमान  वित्तीय  ag  में  तेजपुर

 :  जान  पड़ता  है  कि  में  एक  ऊंचे  लटफ़ाम  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 निर्देश  उन  व्यक्तियों  की  शर  किया  गया  है  भ्र ौर  रंगपाड़ा  उत्तर  कौर  तांगला  को

 जो  कि  दोनों  रेलवे में  रेलवे  में  PEYW—YS  के  अग्रेतर  सुविधा  कार्यक्रम  में

 १९  तथा  पूर्वे  रेलवे  में  ७४५)  अनन्य रूप  से  सम्मिलित किया  गया  है  ।

 निधि  के  प्रयोजनों  के  लिये  नियोजित  किये
 (३)  तेज़पुर  में  बिजली  की  रोशनी  की

 गये  रेलवे  स्टाफ  बेनिफिट  फण्ड  नाम  का
 व्यवस्था  मौजूद  है  तथा  अरन्य  स्टेशनों  पर

 कोई  अलग  नहीं  है  ।
 अ्रघिक  शक्ति  वालें  लैम्पों  की  व्यवस्था  की

 जा  रही है  ।
 ये  व्यक्ति  वास्तव  में  रेलवे

 चारी  नहीं  हैं  वरन्  स्टाफ़  बेनिफिट  फण्ड  कमेटी  (४)  तेज़पुर  att  रंगपाड़ा  उत्तर  में

 के  कर्मचारी  जो  कि  यद्यपि  रेलवें  राजस्व  से  पानी  के  नल  श्र  उत्तर  मिनट  तथा  सांगला

 बनाई  गई  एक  निधि  का  प्रबन्ध  करती  में  हाथ  पम्प  मौजूद  हैं  ।

 फिर  भी  वास्तव  में  रेलवे  प्रशासन  का  ग्रह  रँगिया-तेज़पुर  सेकशन  के  सब

 नहीं  हें  इसलिये  इन  व्यक्तियों  की  सेवा  स्टेशनों  की  यात्री  सुविधाओं  की

 सम्बधी  शर्तें  वह  नहीं  हैं  जो  कि  रेलवे  कतारें  का  भ्रनुमान  किया  जा  रहा

 कर्मचारियों  की  होती  वरन्  वह  हैं  जो  कि  magna  की  अ्रनिवायंता  तथा  निधियों

 इस  कमेटी  ने  सब  बातों  को  जिन  में  एक  बात  की  उपलब्धता  के  अनुसार  यात्री  सुविधा

 यह  भी  है  कि  निधि  में  रुपया  कितना  उपलब्ध  समिति  के  परामर्श  से  वर्ष  प्रति  वर्ष  काम  की

 ध्यान  में  रखते  हुए  निर्धारित  की  हैं  ।  मर्दे  सम्मिलित  की  जायेंगी  ।

 यात्री  सुविधायें
 वन  विधियां  (fagqzt)

 ७२५.  श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी :  क्या  WRk  श्र  दशरथ  देव :  क्या  खाद्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार  क्या  यह  सच  है  सरकार

 तथा  तांगला  के  त्रिपुरा  की  वर्तमान  वन  विधियों  में  संशोधन

 स्टेशनों  पर  प्रती  ऊंचे  करने का  विचार  करती
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 यदि  तो  कब  ? थ  जनता  की  सुविधा  को  दृष्टि  में

 रखते  हए  बदल  दिया  गया  है  । खाय  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 :
 नहीं  ।  (७)  निरक्षर  व्यक्तियों  को  तार घरों

 ~

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |  के  काउंटर-लिपिक  हिन्दी  में

 तार  लिखने  में  सहायता  देते  हैं
 ।

 हिन्दी  में  तार
 (5)  हिन्दी  तारों  से  सम्बन्ध  रखने

 वालें  कार्यालयों  में  नोटिस  कौर
 ७२७.

 श्री  एच०  जो०  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  विज्ञापन  लगाये  गये  हैं  ।

 बांटने  के  लिये  भेजें  गये  तारों  के हैदराबाद  राज्य  में  ऐसे  कितने  (&)

 तारघर  हें  जहां  पर  तार  हिन्दी  में  भेजे  तथा  लिफ़ाफ़ों  पर  हिन्दी  तारों  का

 प्राप्त  किये  जाते  aK  मुक्त  रूप  से  प्रयोग  करने  पर  बल

 वहां  हिन्दी  तारों  को  लोकप्रिय  देने  वाले  नारे  मुद्रित  किये  जाते  हैं
 ।

 बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?  (१०)  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  कौर

 mea  हिन्दी  संस्थाओं  के  परामर्श संचार  उप मंत्रो  राज

 से  हिन्दी  तारों  के  लिये  शुल्क  लेने

 के  उपाय  में  संशोधन
 इसे  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  यह

 कार्यवाहियां  की  गयी  हैं
 गया है  ।

 (१)  १-७-५०  से  हिन्दी  में  बधाई के
 श्रीनगर  में  एक  डकोटा  का  रोका  जाना

 तार  प्रचलित किये  गये  हैं  ।  ७२८.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 |
 2)

 /  १-७-५०  से  देवनागरी  लिपि  में  द  दि  ह क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 लिखे  हुए  किसी  भी  भारतीय  कि

 भाषा  की  तारों  का  भेजना  प्रारम्भ
 क्या  यह  सत्य  है  कि  २५

 किया  गया  |
 PUY  दिल्ली  खाने  वालें  इण्डियन  एयर

 (3)  १-१-५३  से  हिन्दी  a  लिखे
 लाइन्ज़  कारपोरेशन  के  एक  डकोटा  को  दो  घंटे

 संक्षिप्त  पतों  का  पंजीयन  प्रारम्भ
 से  प्रतीक  समय  तक  श्रीनगर  में  रोका  गया

 किया  गया  |
 कौर

 (४)  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 हिन्दी  में  तार  के  फार्म  उपलब्ध
 थ े?

 कराये  गये  |

 (  शीघ्र  भविष्य  में  ही  बधाइयों  कौर  संचार  उपमंत्री  राज  :

 डीलक्स  सेवायों के  लिये  सभी  श्रीमान  ।

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  विलम्ब  का  कारण  ag  था  कि

 चित्रमय  फोन  और  लिफ़ाफ़े  उस  वाय यान भ्ञ  की  विशेष  रूप  से  जांच  करनी
 उपलब्ध  कराये  जायेंगे  ।  आवश्यक  थी  क्योंकि  जब  वह  दिल्ली  से  श्रीनगर

 (६)  हिन्दी  के  तारों  से  सम्बन्ध  रखने  जा  रहा  था  तो  उसके  af  सूचक  यंत्र  ने

 वाले  कार्यालयों  का  किये-समय  उस  विमान के  धरती  पर  उतरने से  थोड़ी
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 देर  पूर्व  पोर्ट  इंजन  में  भाग  लग  जाने  की  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर  :

 सुचना  दी  थी  ।  परन्तु  बाद  में  यह  ज्ञात  उन  सभी  संस्थाश्रों के नाम के  नाम  जिन  की

 कि
 अराग  लगने  की  सूचना  झूठी  थी  कौर  कह  कुल  संख्या  ७,५९०  है  बताना  मुमकिन  नहीं  है  ।

 तो  बिजली  का  स्किट  हो  जाने  के  कारण  उन  में  सरकारी  अस्पताल  शौर

 दी  गई  art  सरकारी  रेलवे  व  मेर-सरकारी

 जैसे  म्युनिस्पिल  जिला  बोर्ड

 योग  चिकित्सा
 मिशन  अस्पताल  व  खैराती  दवाघर  शामिल  हैं

 ७२९.  बाबू  रामनारायण  सिह  क्या
 बाहर  से  मंगवाई गई

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  टिकल  दवायें  fa  ao  के०  से  ही  मंगाई

 क्या  सरकार  को  चिकित्साਂ  जो  कि
 जाती हैं  ।

 श्रौषधिहीन  उपचार  की  प्राचीन  प्राकृतिक  ~

 पद्धति  है  शौर  शारीरिक  रोगों  का  शमन
 PEYS—UY  में  मेडिकल  स्टोर

 संगठन  की  ज़रूरियात  के  लिये  बाहर  से  भाई
 करती  भ्र मो धता  विदित  है  ?

 हुई  फार्मास्युटिकल  दवायें  य०  Fo  से  मंगाई

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )
 :  गई  इन  की  कुल  जो  ३१

 जहां  तक  यौगिक  क्रियायों  की  भ्र मो धता  का  PEUX  तक  मेडिकल  स्टोर

 सम्बन्ध  है  सर्व  साधारण  सम्मति  यह  है  कि  मद्रास  व  करनाल  के  खर्चे  में  लिखी

 वह  बहुत  उत्तम  है  ।  परन्तु  शारीरिक  रोगों  को  गई  ६,५३,६३८  रुपये  है  |

 दामन  करने  वाली  पद्धति  के  रूप  में  जहां तक
 PEYW—YY  में  मेडिकल  स्टोर

 योग  चिकित्सा  का  सम्बन्ध  है  भारत  सरकार
 संगठन  के  लिये  भारत  में  खरीदी  गई  carat

 के  पास  इस  दावे  को  सिद्ध  करने  के  लियें
 की  जो  ३१  9eyy ah AsHeT तक  मेडिकल

 कोई  प्रामाणिक  साक्ष्य  नहीं  है  ।
 स्टोर  डिपो  के  नाम  लिखी  गई  ५८,२९,४५७७

 | रुपये  है

 औषधि  भंडार  संगठन  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र

 ७३१८  श्री  के०  ato  सोनिया  :  क्या
 ७३०.  श्री  के ०  Ato  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  सकी

 औषधि  भंडार  संगठन  द्वारा  किन

 किन  संस्थाओं  को  औषधियाँ  बांटी  जाती
 मध्य  प्रदेश  में  we  तक  कितने

 कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  खोले  गये  ait  वे  कहां

 औषधि  निर्माण  की  आवश्यक
 कहां  खोले

 सामग्री  किन  देशों  से  arora  की  जाती
 SEYC—UY  में  उन  केन्द्रों  के

 QEYV—YY  में  किन  किन  देशों  लिये  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  कितनी  वित्तीय

 से  यह  सामग्री  आयात  गई  रोक  उसका  सहायता

 wea  कितना  कौर
 वहां  पर  कौर  केन्द्र

 खोलने
 के

 उक्त  कालावधि  में  भारत  में  लिये  क्या  कोई  व्यवस्था  की  गई

 कितने  मुख्य  की  ashe  सामग्री  ख़रीदी
 यदि  तो  उनकी  संख्या

 क्या

 गई
 ह

 वे  कहां  खोले
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 इन  केन्द्रों  की  कार्य  प्रणाली  के  के  बीच
 शटल

 गाड़ी  चलाने  का  कोई  वि

 बारे  में  राज्य  सरकार  से  केन्द्रीय  सरकार  को  नहीं  है  ।

 क्यो  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  होती  ale  यदि

 तो  पिछली  रिपोर्ट  कब  प्राप्त  हुई  थी
 ?  गोरखपुर  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  मीटर  लाइन

 का  स्टेशन  है  कौर  गया  पूर्वी  रेलवे  की  बड़ी
 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  To  पी०

 लाइन  का  ।  इन  दोनों  स्टेशनों  के  बीच  की
 ये  नीचे  दिखलाये  गये

 दूरी  १६७  मील  है--  मील  मीटर  लाइन
 स्थानों  पर  खोले  गये  हें  :--

 शर  ४६  मील  बड़ी  लाइन  |  बीच  में  नाव  से

 अखिल  भारतीय  यो  जना  राज्य  योजना  नदी  पार  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिये  इस  का

 g  तेलनखेड़ी  ठीक  ठीक  पता  नहीं  चलता  कि  इस  सुझाव

 २  आर्मी  १०.  बोरगांव  का  क्या  मतलब है  |

 रे  खींचना  ११.  चन्द खुरी  उखाड़ो  गई  रेलवे  लाइनों  ई |  पुनर्स्थापन

 बुतख़ाना  १२.  पवार खेड़ा

 वरसेभ्नौनी  १३.  सिन्देवाद्दी
 ७३३.  चौ०  रघुवीर  fag:  क्या  रेलवे

 मंत्री  १  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 जगदलपुर  १४.  वजूद
 प्रशन  संख्या  १३७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 सर कन्दा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 उखाड़ी गई  नागरा-बाह रेलवे  लाइन  को

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पुरःस्थापित  करने
 8,25, ro  जो  कि  अ्रखिल

 की  प्रस्थापना करती  है  ?
 भारतीय  योजनाओं  के  कुल  खर्चे  का  ५०  प्रतिशत

 है  ।  राज्य  योजना  के  केन्द्रों  के  लिये  कोई  सहायता  रेलवे  वाहन  उपमंत्री

 नहीं  दी  जाती  है  ।  :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 में  ली  जानें  वाली  रेलवे  लाइनों  के  सम्बन्ध  में
 और  जी  राज्य  सरकार

 राठ  शर  केन्द्र  खोलना  चाहती  है  भ्रौर  उनके  mit  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 स्थापन के  लिये  स्थानों के  सर्वे  का  काम  कला  स्टेशन

 जारी है  ।
 ७३४.  चौ०  रघुवीर  सिह  क्या  रेलवे

 जी  २२  2EUY
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को  ।

 ar  यह  सच  है  कि  सरकार

 टन  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  टूंडला  रेलवे  स्टेशन

 \9RR  श्री  राम  शंकर  लाल  :  क्या  रेलवे  पर  एक  ऊपर  का  पुल  बनाने की  प्रस्थापना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यात्रियों  करती  कौर

 की  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  क्या
 यदि  तो  कब ?

 गोरखपुर  गौंडा  के  बीच  ट्रेन

 चलाने  का  कोई  विचार  है  ?  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  :  जी  च  ।

 :  इस  समय  गोंडा  और  गोरखपुर  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ।
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 हड्डी  पीसने  के  कारखाने  स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  :

 भर  नई  दिल्ली  की  सड़कों  के

 ७३५.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  नाम  बदलने  का  स्वीकार  नई  दिल्ली

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कपिल  कमेटी  को  है  ।  wa  तक  उसने  दो
 मुख्य

 करेंगे  कि :  सड़कों--्किग्जवे  व  क्वीन्स--के  नाम

 इस  समय  भारत  में  कितने
 राजपथ  व  जनपथ  रखने  के  लिये  एक  प्रस्ताव

 पास  किया  है  |
 खाने  हड्डी  पीसने  का  कार्य  कर  रहे

 इस  बारे  में  नई  दिल्ली  म्युनिस्पिल
 उनमें  से  कितने  हट्टी  का  चूरा  कमेटी  को  कोई  हिदायतें  नहीं  दी  गई  हैं  |

 तैयार  करते  a

 डाक  व  तार  घर
 कौन  सा  राज्य  सब  से  शैक्षणिक

 उत्पादन  करता  है  ?  929.  श्री  आर०  alo  जमा :  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ए०  पो०

 ८७,  इस  संख्या  में  वह  ताव तीन  मध्य  भारत  में  geuy  से

 भी  सम्मिलित  हें  जिन  की  स्थापना  के  लिये
 ERY

 तक  कितने  डाक  व  तार  घर

 कुछ  समय  पूर्व  अ्रनुज्ञप्तियां  दी  गई  थीं  ।  खोले

 प्रायः  सभी  कारखाने  मुख्य  उत्पाद  REUSE  तक  उस  राज्य  में

 के  रूप  में  हट्टी  का  चूरा  तैयार  करते  परन्तु  किन  किन  स्थानों  पर  डाक  कौर  तार  घर

 कुछ  इसे  उपोत्पाद  के  रूप  में  बनाते  हूँ  ।  खोले  श्र

 कोई  ठीक  ठीक  आंकड़े उपलब्ध  किन  किन  स्थानों  पर  चालू  वर्ष  में

 नहीं  हें  परन्तु  यह  ज्ञात  होता  है  कि  पशिचम  टेलीफ़ोन  की  सुविधाएं  की  व्यवस्था  की

 बंगाल  सब  से  ग्रसित  उत्पादन  करता  है  ।

 संचार  उपमंत्री  राज
 नई  दिल्लो  में  सड़कों  के  नये  नाम

 डाकघर  ७  ३

 ७३६.  को  भक्त  मदान  :  क्या  स्वास्थ्य  तारघर  gy

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 श्र  कृपया  साथ  में  लगा

 विवरण  देखिये  |  [afe  पं
 ~

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नई  |  ज  be  परिशिष्ट  ८,

 दिल्ली  की  कुछ  मुख्य  सड़कों  जिन  के  कभी  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 wast  नाम  नये  नाम  रखने का  विचार

 करती  आलू  की  खेती

 यदि  तो  विभिन्न  सड़कों  के  लिये  ७३८.  श्री  दनादन  रेड्डी  :  क्या  और

 चने  गये  नामों  का  ब्यौरा  क्या  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  बारे  में  नई  दिल्ली  म्युनिस्पिल  मई  Feud  के  oat  तक  देश  क

 कमेटी  को  किस  प्रकार  at  हिदायतें  दी  कितने  एकड़  भू-भाग  पर  ate  की  खती  की

 गई  हैं

 !
 गई  थी  ;
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 (@)  क्या  गत  वर्षों  की  तुलना  में  चालू  संचार  उपमंत्री  राज  :

 की
 खेती  के  क्षेत्र  तथा  उस  के  उत्पादन  में  कोई  कौर  PEXY—XR  में  ae  तक

 वृद्धि  हुई  ak  खोले  गये  :

 १.  बागलकोट
 यदि  तो  इसके  कारण  ?

 २.  कोपरगांव

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  To  पी०  ३.

 :  अखिल  भारतीय  द्वितीय  art  राजपीपला  ;

 PEUv—YVY  के  जो  कि

 इस  समय  उपलब्ध  नवीनतम  प्राक्कलन  जिनके  लाल  वर्ष  में  खोले  जाने  की

 राशा है  : देश  में  मई  Peuy  के  तक  ६३६,०००

 एकड़  भूमि  पर  की  खेती  की  गई  थी  ।

 र

 पुर्वोत्लिखित  प्राक्कलन  के  अ्रनूसार
 2  बार दोली

 जबकि  गत  ay  के  तत्स्थानी  समायोजित

 प्राक्कलन  की  तुलना  में  PEYV—YY  माल
 भिवांडी

 बोरा की  कृषि  के  क्षेत्र  में  कुछ  थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  है

 परन्तु  उत्पादन  में  कुछ  थोड़ी  सी  कमी  हुई  है  ।  व्यादगी  ,

 चालिस गांव

 उत्पादन  की  यह  मुख्यतः
 wad

 बिहार  wit  पश्चिम  बंगाल  मौसम  के

 हिम्मतनगर
 अनुकूल

 न  होने  के  कारण  हुई  है  ।  अन्तिम

 काफ़ी जो  भ्रक्तूबर  के  उत्तरा  में  उपलब्ध  20

 होने  को  PEYV—YY  की  ऋतु  की  समस्त  ११  कारवार

 फ़स्ल  सम्बन्धी  स्थिति  को  बतायेगा  |
 १२  मिराज

 १रे  मियामी  कान

 बम्बई  में  टेलीफ़ोन  एक्सचेंज  gy.  निपानी

 पचौरी

 ७३९.  श्री  एस०  Sto  जोशी  :  कयों
 रत्नागिरि १६.

 संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 १७.  उमरेठ

 बम्बई  राज्य  में  १९५५  में  कितने  Q5  विद नगर

 नये  टेलीफ़ोन  एक्सचेंज  खोले  जाने  की

 पना  है  कौर  वह  किन  स्थानों  पर  खोले  इन  सभी  १८  स्थानों  से  सम्बन्धित

 और  नायें  पहले  ही  स्वीकृत  की  जा  चुकी  परन्तु

 art  १९५६  तक  इन  एक्सचेंजों  का  खोला

 उनमें  से  aa  तक  कितने  खोले  जा  जाना  समय  पर  वस्तु ग्र ों  की  उपलब्धता  पर

 ष्
 चुके  हू  ?  निर्भर  है  '
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 रत्नागिरि  पत्तन  विकास  सम्बन्धी  योजनायें  को

 कब  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ?
 Qo,  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अलगे शन  विकास  art  के  लिये

 क्या  यह  सच  है  कि  रत्नागिरि  को  रत्नागिरि  पत्तन  को  एक  मध्यम  पत्तन  वर्गीकृत

 विकास  के  लिय  एक  पत्तनਂ  के  रूप  में
 किया  गया  है

 ।

 चुनता  गया

 ate  किये  गय  सर्वेक्षणों के

 यदि  तो  प्रस्थापित  विकास  परिणामों  पर  आधारित  विकास  प्रस्थापनायें

 की  रूप  रेखा  क्या  श्र  राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  हैं  |

 er ee  ee



 ः
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 (Wo  ६  में  अंक  १६  से  अंक  ३०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 मई  दिल्ली
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 अरक  १६  PEYY

 स्तम्भ

 स्थगन

 गोझा  के  स्वतंत्रता भ्रान्दोलन  के  प्रति  सरकार की  नीति  L282  १३५०

 सभा  पटल  पर  रख  TA

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  १३५०-१३५१

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियम  ek ei

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति
 १२५१

 समवाय

 संयुक्त  समिति  दवारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 समाप्त  PRKQ  2805.0

 \9-—— FATT  १४७  १९५५

 से  सन्देश  RYoRS

 शर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ste  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन---उपस्थापित  १  १०

 गोरा  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १४१०-१४

 समवाय  विधेयक

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 प्र समाप्त  १४१४-८९,  १४८९-९२

 सभा का  काय  LVR

 १८  LEVY

 स्थगन

 पुर्तगाली  अत्याचारों के  विरुद्ध  प्रदर्शन  e  १४९३-९७

 राज्य-सभा से  सन्देश  १४९७-९८,  RYIsve—les

 सभा-पटल पर  रखें  गया

 बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  १४९८-१५०३

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  P40 g—V4 oY

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  समीकरण  के  बारे  में  वक्तव्य  १५०४-१५०७

 समवाय

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  विचार  करने  का

 प्रसमाप्त  e



 स्तम्भ

 अंक  १९  PeuY

 ar  मंत्रणा

 RAGR तेईसवां  प्रतिवेदन---उपस्थापित

 भारतीय  शस्त्रास्त्र

 याचिका का  उपस्थापन  क  PX9R

 तारांकित प्रश्न  संख्या  के  उत्तर में  शुद्धि

 समितियों के  लिये

 रबड़  बोड़ें  १५८०

 काफी  ats  १५८१

 समवाय  विधेयक---जारी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार

 प्रस्ताव--रवीकृत  १५८१-१६१६

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  थ  े  e  BX  १-१६१६

 प्रेस  war  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव--असमाप्त  थि  कर

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १६४२-४३

 बिदेशी  राज्यों  ते  उपाधि  तथा  उपहार

 पर

 वापिस  लिया  गया  १६४३-६८

 विचार करने  का  प्रस्ताव  १६४३-६५

 बाल  भिक्षा  तथा  श्रावारापन  निवारण

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--समाप्त  १६६८-८६

 अकं  Ro—arfTarx  २०  PeXy

 राज्य-सभा  से  सन्देश  aT AC)

 पराजय  सुलेख

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया  ११६८ ७

 सभा-पटल पर  रखा  गया  न्र

 इंजीनियर  स्टील  फाइल  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  gray  का

 वेदन  १६८७-८५

 काय  मंत्रणा

 तेईसवां  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १६८८-८९

 प्रेस  योग  के  प्रतिवेदन  केਂ  बारे  में  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  @qa  R—LO4s

 अंक  २२  PEUY

 सभा-पटल  पर  रखें  गये

 समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम  के  oad  भ्रधिसुचनायें  १७५९

 शक्ति  शिया रक्षित  तथा  सहायक  वायुसेना  नाना  चल  के  front में  संशोधन  १७५९-६०

 बेंक  पंचाट  आयोग  का  प्रतिवेदन  १७६०
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 बैंक  पृ जाट  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  बारे  में  वक्तव्य  १७६१-६५

 प्रेस  प्रायः  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 संशोधित  रूप  में  स्वीकृत  RGRN—LSVY

 व्यक्ति  प्राप्ति  तथा  प्रत्येक  )  चालू  रखना  fayam-—

 {ave विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त

 २३  Peuy

 सभा-पटल पर  रख  गय

 विकास-परिषदों  के

 ro ey ४  | (१)  भारी  रसायन  शौर  उर्वरक )

 (२)  arate  एंजिन  बिजली  से  चलने  वाले  पम्प  WoK4—FG

 sve (३)  साइकिल

 (¥)  चीनी  @a¥k

 १८४६ काफी  PeuYy

 रबड़  geyyN ,  Rove

 ग्राहक  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा

 च

 चालू  रखना

 1

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  १८४६-१६  १५

 खण्ड  २,  ate  १  ,  १९१९

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  sr

 समवायਂ  dard  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  खंडों  पर

 असमाप्त  .  १९१९-५२

 खण्ड २  से  १०  WZRo—KQ

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 पैतिसवाँ  प्रतिवेदन--उपस्थापित  १९५३

 समवाय  संय  क्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 खंडों  पर  विचार--्रसमाप्त

 २  से  १०  2843.0 ३-२०  २

 खण्ड  22 से  ६७  RoVQ—Ro  VY

 RV—TRATT  २५  PEUY

 समवाय  संभवत  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खंडों  पर  विचार--्रसमाप्त  YoVR=QPY 35

 खंड  ११  से  ६७  V0

 खंड  ६८  से  ८०
 Yow<—VRo

 खंड  ८१  से  १४४  २१०२-२१३८
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 अक  R4— RAT ATTR  २६  LEXY

 सभा-पटल पर  रख  गय

 सरकार  द्वारा  आश्वासनों  प्राणी  पर  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण  <2 3e-Vo

 राज्य-सभा  से  सन्देश  R@Wo-¥2

 एक  सदस्यਂ  की  मभ्रनत्तली .  BLL W¥

 समवाय  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खंडों  पर  विचार--असमाप्त

 खंड  ८१  से  १४४  RIV, CV— FS

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  aff

 qdraat  प्रतिवेदन--संशोधित  रूप  में  स्वीकृत  २१९

 विदेशी  व्यापार  पर  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  बारे  में  संकल्प--झ्रसमाप्त  RPS<w——VR

 ट्रक  ३०  १९५५

 विशेषाधिकार  का  श्रवन  २२३३-२५

 सदस्य  की
 मुअत्तली

 की
 समाप्ति  के

 केਂ  बारे  में  ee  २२३५-३९

 aire  we  बोड  के  कोय  का  प्रतिवेदन  PEYW-¥Y  २९३९

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  द्वारा  निकाला  गया  बुलेटिन  संख्या  २२  २२३९

 २२४० मंसुर  की  सोने  की  खानों  सम्बन्धी  विनियमों  में  संशोधन  @eX8

 खान  नियम  guy.  २२४०

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  केਂ  watt  PIC CE GID!

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  शबनमी  २२४०-४१

 तय-सभा  से  सन्देश  RVR

 कद्याघात  उत्सादन

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखा  गया  २२४१

 प्रविलम्बनीयਂ  लोक  महत्व  के  विषय  की  झर  ध्यान

 मुर्शिदाबाद  के  निकट  रेलवे  दुर्घटना  २२४१--४४

 समवाय  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खंडों  पर  विचार--श्रसमाप्त  २२४४--२३३०

 खंड  १४५  से  &&  २२४४-९२

 खंड  &  से  २०७  २२९३-२३ ३०

 अक  ३१  शभ्रगस्त  PEYY

 सभा-पटल  पर  रखे  गये

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  २३३१

 HAT:  राज्य  बीमा  निगम  के  प्रावधान  २३३१

 राज्य सभा  से  सन्देश  श  २३३२



 लोक  लेखा

 २३३२ तेरहवीं  प्रतिवेदन--उपस्थापित

 सरकारी  भूगृहादि  संशोधन

 wat  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  २३३२

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ax  ध्यान

 बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाने  का  श्रान्दोलत  क  २३३२-३९

 स्वाय  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  २३३९--२४३२

 खंडों  पर  विचार--श्रसमाप्त

 खंड  aU)  से  Row  २३३९--२४१०

 खंड  २०८  से  QYo

 YIQVI—VY

 mee
 १  PeXYy

 सभा-पटल  पर  रखे  गये

 मशीनी  पेच  उद्योग  क  1.0  क्षण  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  का

 प्रतिवेदन  शादी  च  e  २४४५-४६

 राज्य-सभा  से  सन्देश  क  e  VSR

 सभा  का  काय  e  क  VV4R

 समवाय  संयुक्त  समिति  झरा  sfaafea  रप

 खंडों  पर  विचार--असमाप्त  PVE AK, VVY QAR

 खंड  205.0  से  RYo  रदन

 खंड  २५१  से  २८३  क  VYGG—QKVR

 तक  २  SEXY

 सभा  पटल  पर  wa  गये

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  चौदहवें  TA  की  कार्यवाही  का  सारांश  २५९२ ३

 राज्य  सभा  से  सन्देश  R&R  RHR

 तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  में  शुद्धि  २५२४

 समवाय  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  q—

 खंडों  पर  विचार--श्रसमाप्त  २५२४-८५

 खंड  We  से  २८३  २५२४-८५

 खाद्य  पदार्थ  मिश्रण  दण्ड

 वापिस  लिया  गया  Bask-sk

 मोटर  परिवहन  श्रम  विधेयक--पुर:स्थापित  २५८६

 बाल  भिक्षा  तथा  आवारापन  निवारण

 वापिस  लिया  WoR—RKo¥

 विचार  प्रस्ताव  र--



 पति  ama  विवाह  रोत

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रस्वीकृत  २६०४  YEN

 भ्रन्त्यष्टि  सुधार

 परिचालित  करने  का  प्रस्ताव--असमाप्त  २६२४  र६२

 अंक  ३  ayy

 राज्य-सभा  से  २६२९-३०

 मद्य सारिक  उत्पाद  व्यापार  तथा
 aT forse )  fara  frtaa—

 राज्य-सभा  द्वारा  संबोधित  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  २६३०-३१

 एक  सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  २६३१

 समवाय  daa  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खंडों  पर  विचार---्रसमाप्त  २६३  I— NIZA

 खण्ड  २८४  से  ३२२  २६३

 खण्ड  ३२३  से  ३६७  ,

 समेकित  विषय-सुची  (१६  शभ्रगस्त  से  २  Peys

 areata  e



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 I— IAN AT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 २५२३  २५२४

 (२)  लोक-सभा  द्वारा  ,
 २३

 PEXY  को  पारित  अपहत  व्यक्ति

 २  १९५५
 प्राप्ति  प्रत्येक )  चालू  रखना

 विधेयक  को  राज्य  सभा ने  ३१

 संशोधन  के लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  PEUY  को  किसी

 महोदय  पीठासीन  स्वीकार  कर  लिया है  |

 प्रश्नोत्तर

 भाग १)
 तारांकित  प्रदान  के  उत्तर  में  शुद्धि

 १२-०१  के  प०
 संचार  उपमंत्री  :

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र
 में  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखता

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  चौदहवें  सत्र  की
 हूं  जिसमें  १७  १९५५  को  दिये

 कार्यवाही  का  सारांश
 गये  अफगानिस्तान को  डकोटा  विमान  के

 श्रम  उपमंत्री
 .

 आबिद  निर्यात  के  बारे  में  तारांकित  संख्या  ८१३

 में  बम्बई में  १९५५  में  हुये  भारतीय  के  उत्तर  को  शुद्ध  किया  गया  है  ।  विवरण

 श्रम  सम्मेलन  के  चौदहवें  अधिवेशन  की  में  दिया  गया  प्रदान  का  उत्तर  की

 वाही के  सारांश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  धानी  से  भ्रमरा  था  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,

 रखता हूं  ।  (  पुस्तकालय में  रखा  गया  ।  )  अनुबंध  संख्या  6]

 संख्या  एस०-२९१/५५]

 राज्य  सभा  से  ५५  समवाय  विधेयक--ज्ञासो

 सचिव
 :
 मुझे  सभा

 को
 यह  सूचना

 देनी  अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सभा  समवाय

 हँ कि
 विधेयक  के  खंड  २५१  से  २८३  पर  शौर

 (१)  लोक-सभा  द्वारा  २.  चर्चा
 जारी

 रखेगी
 ।  चुने  हुये  संशोधनों की

 cee  को  पारित  दिल्ली  जल  तथा  सूची  कल  रात  माननीय  सदस्यों  को  भेज दी

 नाली-व्यवस्था  संयुक्त  बोड़ें  गयी थी  ।  नियत  किये  गयें  24  घंटों  में  से

 विधेयक  को  राज्य-सभा  ३१  २  घंटे  ५५  मिनट  कल  लिये  जा  चुक  थे  धौर

 १९५५  को  बिना  किसी  संशोधन के  स्वीकार  ३५  मिनट  शेष  wait  इनको  शीघ्र

 कर  लिया है  ।  टाया  जायेगा  कौर  में  मंत्री  जी  को  बुलाऊंगा
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 २५२५  समवाय  विधेयक  २  सितम्बर  RQUy  समवाय  विधेयक  २५२६

 जो०  डी०  सोमानी
 कुछ  माननीय  सदस्य

 :
 राज  ४५

 पाली )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कल  श्रीनिवासन  तारीख  से  देर  से  बैठने  का  निश्चय  gar

 दिया  था  कि  इन  खंडों  के  महत्व  की  था

 St  ato  ato में  पूरी  चर्चा  के  लिये  कुछ  प्रिक  समय  fear  शाह

 भले  ही  सभा  को  देर  तक  बैठना  :
 यह  a  खंड-वर्ग  बहुत

 जिसके  लिये  सभा  सहमत  है  |  महत्त्वपूर्ण  हें  ।  ३८८  से  ६१२  तक  के

 वर्ग  में  नियत  किये  गये  २२  घंटे  नहीं  लगेंगे  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  पता  नहीं  ;

 उपाध्यक्ष  महोदय  ही  स्पष्ट  कर  सकेंगे  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  सभा  के  हाथों  में

 में  नहीं  जानता कि  ३८८  से  ६१२  वाला

 एस०  Yo  अय्यंगार  :  खंड-वर्ग  २२  घंटे  से  कम  में  समाप्त  हो  जायेगा

 में  ने  सुझाया  था  कि  इन  खंडों  के  महत्त्व  र  समय  बढ़ाने  की  मांग  न  शरमायेगी  |

 की  दृष्टि  में  सभा  पुरी  चर्चा  के  लिये  झ्राघा  पर  में  विधेयक  को  समय  से  समाप्त  करना

 घंटा  श्रमिक  जिस  पर  लोग  सहमत  नहीं  चाहता  हूं  ।  क्या  हम  राज
 भी

 देर  तक
 बेठ

 पर  बाद में  इस  बात  से  सहमत

 हो  गई  है  कि  ५  से  €  सितम्बर  तक  वह  कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 बजे  तक  बैठेगी  कौर  इस  प्रकार  इस
 झष्यक्ष  महोदय

 :
 ठीक  है

 |
 अब  इस

 विधेयक  को  समय  से  पुरा  कर  सकेगी  ।  यदि
 खंड  at  के  लिये  iz  मिनट  कौर  हें  ।  मंत्री

 सभा देर  तक  बैठने  को  तैयार  तो  जी  २०  मिनट  लेंगे  ३४  मिनट  AIX

 श्राप  कृपया  अधिक  समय  दे  दें  ।
 लोगों के  लिये  हें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  अगले
 माननीय  सदस्यों  ने  अन्यथा  ग्राह्म  होने

 हफ्ते  प्रति  दिन
 एक

 घंटे  देर  से  बैठना  चाहती
 पर  निम्न  चने  हुये  संशोधनों  क  प्रस्तुत

 है  और  art  भी  ?  करने की  सूचना दी  हे  :
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 खंड  २६६--(कुछ  व्यक्त  न  खंड  -उपबंध  का  संशोधन  इरादी )
 किये  जायेंगे

 श्री  ato  to
 देशमुख

 :
 में  प्रस्ताव वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 करता

 पृष्ठ  १४०,  पंक्ति  ३७  पृष्ठ  १४१,  पंक्ति  ५

 directorਂ  director

 के  स्थान  पर  के  स्थान  पर

 director  or  whole  time  director  or  wohle  time  director

 प्रबन्धक  या  पूर्णकालीन  रखा  या  पूर्णकालीन  निदेशकਂ ]  रखा  जाय  |

 जाय  |
 खंड  -प्रबन्धक  निदेशक  की

 भी
 क०  के०

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 नियुक्ति

 पृष्ठ  १४०

 श्री  ato
 डी०

 में  प्रस्ताव
 जाय

 हि
 पंक्तियों  ४४५  ४६  का  लोप  कर  दिया

 करता  हूं
 :
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 पृष्ठ  १४१,  पंक्ति  १६  चाहती  चुनौती  दी  है
 ।

 परन्तु  उन्होंने

 directorਂ  अपने  इस  कथन  के  समर्थन  में  कोई  भी  प्रमाण

 के  स्थान  पर  नहीं  दिया  है  कि  वह  संथा

 or  whole  time  directorਂ  [  प्रबन्धक
 निधित्व  चाहती  थी  ।  में  श्री  मुरारका  का

 या  पूर्णकालीन  रखा  जाये  |
 ध्यान  संयुक्त  समिति  के  सम्मुख  दिये  गये

 श्री  राने  :  में  प्रस्ताव  करता  उस  साक्ष्य  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें

 ह
 कि  श्री  मगनलाल  के  नेतृत्व  में  बम्बई

 धारी  सन् था  के  प्रतिनिधि  उपस्थित  थे  atk पृष्ठ  १४२,  पंक्ति  १८

 के  बाद
 श्री  अविनाश  fare  चेट्टियार  ने

 उनसे

 moral  turpitudeਂ
 इसी  विधेयक  के  पहलू  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 lick  पतन  श्रन्तग्रंस्त  करने  रखा

 जाये  प्रदान  पूछे  थे  ।  छोटे  अंशधारियों  के
 परित्राण

 के  संबन्ध  में  प्रशन  पूछे  जाने  पर  श्री  मगनलाल
 खंड  २७९--(श्रायु  सीमा

 ने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  उनके  परित्राण
 श्री  ato  डी०  देशमुख

 :
 में  प्रस्ताव  करता +  के  लिये  कई  उपबन्ध  रखे  गये  हें  ।  एक  अन्य

 के  उत्तर  में  उन्होंने  कहा  कि
 पृष्ठ  १४४,  पंक्ति  ४२

 कर  ली  अन
 संख्यक  झर  बहुसंख्यक का  प्रश्न  तो  सदा

 स्थान  पर  कर  रहेगा  ही  ।  फिर  श्री  चेट्टियार  के  यह  पूछने

 ली
 £  पर  कि  क्या  ड्राप  wet  संख्यक ह  ]  रखा  जाये  ।

 खंड  yea (  निदेशकों  का  हटाया
 के  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  की  प्रणाली को

 चालू  करना  चाहते  हैं  तो  श्री  मगनलाल  ने
 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  में  प्रस्ताव  करता

 इस  प्रकार उत्तर  दिया  नहींਂ  ।

 पृष्ठ  १४७,  पंक्ति  २  बम्बई  अनुपाती  प्रतिनिधित्व

 के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  उसने  भाभा  समिति  को के  बाद

 being  a  director  appoin-  भेजें  गये  भ्रपने  ज्ञापन  में  क्या  लिखा  था  यह

 ted  by  the  Central  Govt.  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  परन्तु  उसने  जो  ज्ञापन
 in  pursuance  of  section  407)”

 संयुक्त  समिति  को  भेजा  उसमें  भझ्रनुपाती
 ["  केन्द्रीय  सरक र  द्वारा  धारा  ४०७  के

 अनुसरण  में  नियुक्त  किया  जानें  वाला  प्रतिनिधित्व के  बारे  में  कोई  सुझाव  नहीं

 निदेशक  न  ]  रखा  जाये  ।  दिया था

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  संशोधन  चर्चा  श्री  मुरारका  ने  राज  से  २०  ह  पूर्व

 के  लिये  सभा  के  सामने  हें  ।
 सन्  १९३६  में  सभा  में  दिये  गये  भाषणों

 श्री  बंसल  :  में  श्री  नथवानी  तथा  श्री  का  उल्लेख  किया  है  ।  परन्तु  उस  समय  कौर

 मुरारका  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधनों

 का  विरोध करता  हूं  ।  हू  ।  इन  २०  वर्षों  में  भारत  की  आधिक

 महोदय  पीठासीन  स्थिति  में  बड़ा  भारी  अन्तर  हो  चुका  है  ।

 वैसे
 तो  में  श्री  नथवानी  की  तीब्र  बुद्धि  उस  समय  तो  यूरोपीय  प्रबन्ध  शभ्रभिकरणों

 ने  यहां  की  आर्थिक  गतिविधियों पर
 परन्तु  में  उन  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  |

 उन्होंने  मेरे  इस  वक्तव्य  कि  बम्बई
 कार  जमा  रखा  था  ।  यद्यपि  भारतीयों  ने  भी

 घिरी  संधा  ग्रनुपाती  प्रतिनिधित्व को  नहीं  अंझा  खरीदे  हुये  थे  परन्तु  उन्हें  उन  स्रमवायों
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 श्री

 के  निदेशक  बोर्डों  के  पास  तक  फटकने  की  भी  प्रतिनिधित्व का  समर्थन  नहीं  किया  गया

 manta  नहीं  थी  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  है  ।  समवाय  विधि  समिति  ने  इसके  समर्थन

 राष्ट्रीय  विचार  धारा  ने  बल  पकड़ा  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  है  वैसे  उसने  एक लाल

 अनुपाती  प्रतिनिधित्व का  प्रश्न  उठाया  गया |  संख्यकों
 के  हितों  के  परिमाण के  लिये  कई

 इसीलिये  उस  समय  देश  के  व्यापारी  चाहते  उपबन्ध  रखे  हैं  परन्तु  भ्रनुपाती  प्रतिनिधित्व  के

 थे  कि  यूरोपीय  समवायों  में  अनुपाती  बारे  में  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।

 निधित्व दिया  जाये  थ  १९३६ में  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  क्या  समिति  ने
 नियोजक  संघ  बनाया  गया  था  जिसने  इसी

 बात
 का

 समर्थन  किया  था  ।  परन्तु  तो
 इसके  बारे  में  विचार  विमर्श  किया  था

 ?

 स्थिति  बिल्कुल  बदल  चुकी  है  ।  अधिकतर  श्री  बंसल
 :

 जी  नहीं  ।  परन्तु  उसने  इस
 प्रबन्ध  अ्रभिकरणों  में  भारतीय  व्यापारियों  बात को  सदा  ९  सामने रखा  था  ।  मेरा

 का  ही  afar  हैं  ।  इसलिये  पुरानी  बातों  aaa  विचार  यह  है  कि  उसने  ऐसा  सोचा
 को

 ara  की  स्थिति  में  लागू  करने  से  कोई  होगा  कि  अल्पसंख्यकों के  परिमाण  के  लिये

 लाभ  नहीं  ।  प्रत्येक  state  का  प्रभाव  किसी
 जितने  उपबन्ध  रखे  गये  वही  पर्याप्त  हैं

 ऋतु  विशेष  में  होता  है  ।  इसलिये  १९३६  समवाय  fafa  समिति  ने  इस  पर  विचार

 में  कही  गयी  बातों  का  PUY  में  उल्लेख
 करने  की  कोई  श्रावक्यकता ही  प्रभुत्व

 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ॥
 नहीं की  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  की  जाती
 श्री  मुरारका  ने  लोक  लेखा  समिति  का

 है  कि  अल्पसंख्यक  निदेशक  ७  साथियों
 उदाहरण  दिया  है

 ।
 परन्तु  उसका  तो

 के  हितों  की  रक्षा  करेंगे  ।
 ही  भिन्न  हैं  ।  प्रथम  तो  यह  कि  लोक  लेखा

 श्री  बंसल  :  विचार  करने  योग्य  बात
 समिति  देश  का  प्रशासन  नहीं  करती

 द्वितीय  यह  कि  लोक  लेखा  समिति  में  समनुगत
 यह  है  कि  इस  अ्रल्पसंख्या  से  हमारा  तात्पर्य

 श्रल्पसंख्या है  ।  इसलिये संचयी  मतदान  के
 बया  है

 ?
 क्या  इस  से  हमारा  तात्पर्य  प्रबन्ध

 mae  पर  अनुपाती  प्रतिनिधित्व का  कुछ
 भ्रभिकर्ताश्रों का  विरोध  करने  वाले  wa  हो  सकता  है  ।

 धारियों  से  है
 ?

 हो  सकता  है  कि  कुछ  एक

 सेवायों  में  प्रबन्ध-प्रभिकर्ता्रों के  पास  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  किसी  व्यक्ति

 अधिक  संख्या  में  अंश  परन्तु  अ्रधिकतर  को  उस  द्वारा  लगाये  गये  धन  के  झ

 समवायों में  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों  के  पास  से  मत  देने  का  अधिकार  दिया  जाये  तो  इसमें

 संख्या  में  भ्रंश  नहीं  होते  हैं  ।  इसलिये  क्या  हानि  है  ?  जो  ५१  प्रतिशत  पूंजी  लगाता

 क्या  उन्हें  भ्रल्पसंख्यक कहेंगे  ?  वह  न  केवल  श्रधघिकार  की  उतनी

 मेरी  यह  प्रार्थना  हैं  कि  पहले  इस  बात  का  झलता  चाहता  अपितु वह  तो  aa

 frig  कर  लिया  जाय  कि  अल्पसंख्यक से  दात  अ्रधिकार  हाथ  में  लेना  चाहता

 वास्तविक  तात्पयं  कया  है
 ?

 में  चाहता  हूं  कि  है  ।  क्या  भ्रल्पसंख्यकों को  भी  ऐसा  कहने  का

 अनुपाती  प्रतिनिधित्व के  प्रश्न  पर  भ्रमणी  भ्र घि कार  मिल  सकता  है  ?  अल्पसंख्यकों

 प्रकार  से  सोच  विचार  किया  जाये  ।  समवाय  को  शभ्रधिकार  के  sere  निदेशक  चुनने

 विधि  प्रतिवेदन  में  कहीं  पर  भी  अनुपाती  दिये  जायें  |  अन्यथा  बहुसंख्यक
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 अनुसार  निदेशक  रख  लेंगे  कौर  अल्पसंख्यकों  तो  इनमें  से  प्रत्येक  जिसे  स्वयं  एक

 को  तंग  करते  रहेंगे ।  भ्रल्पसंख्यक  समझा  जा  सकता  अपनी

 श्री  सी ०  डी०  बदा मख चक  मेरा  विचार  इच्छानुसार निदेशक  केसे  रख  सकता  ह  ?

 है  कि  माननीय  सदस्य  यह  संकुचित  ser  श्री  बंसल
 :

 में  यही  कहना  चाहता  था  |

 उठा  रहे  थे  कि  कई  एक  परिस्थितियों ay  उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 परन्तु  यदि  अल्प

 प्रतिनिधित्व  आपको  सानुपातिक

 प्रतिनिधित्व नहीं  भी  दे  सकता  है  ।  उनका
 संख्यक  सभी  जिन्होंने

 ४९
 प्रतिशत

 यही  एक  ah  है  ।  अब  यह  है  कि  क्या
 मत  प्राप्त किये  एकत्रित  होकर

 अपना  भी  प्रतिनिधित्व चाहते  हैं  तो  जब  तक
 ae  ठीक  है  या  ग़लत  |

 भ्रनुपाती  प्रतिनिधित्व नहीं  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  राजनीति  तब  तक  श्राप  उन्हें  सन्तुष्ट  नहीं  कर  सकते

 का  सम्बन्ध  है  प्रत्येक  मनुष्य  को  एक  मत
 ५१  प्रतिशत  वाले  ve  प्रतिशत  वालों

 के  प्रति  अन्याय  श्र  फिर  वैसे  = देने  का  झ्र धि कार  मिला  हुमा  है  ।  यहां  पर

 धनवान  कौर  निधन  का  प्रदान  है  ।  में  यह  ५१  प्रतिशत  मत  प्राप्त  करने  इकट्ठे

 चाहता  हूं  कि  जो  व्यक्ति जितना धन  लगाये  उसे  मिल  कर  ः  करेंगे  परन्तु  हो  सकता

 उसी  के  अनुपात  से  मत  देने  का  अधिकार  दिया  है  कि  वे  किसी  समय  पर  वापस  में  झगड़े

 जाये
 ।

 इसमें  क्या  हानि  है
 ?  जहां  तक  निदेशकों  तो  उस  समय  वे  बहुसंख्या  में  नहीं  रहेंगे  ।

 का  सम्बन्ध  ae  किन्ही  तन्य  श्री
 सी०

 डी०
 वह  तो  ठीक

 यो ंके  प्रतिनिधि  होंगे  ate  क्या  भ्रल्पसंख्यक

 स्वामियों  को  प्रतिनिधित्व  करने
 वर्गों  अथवा  व्यक्तियों  के  होंगे  जो  कि  पहले

 के  लिये  कोई  निदेशक  रखने  का  अधिकार  से  ही  wea  प्रयोजनों  से  ame  में  मिल  गये

 नहीं  होना  चाहिये ?  हैं
 |

 व्यक्तिगत  मतदाताश्रों के  लिये  तो  एक

 श्री  बंसल  :  प्रत्येक  को  दूसरे  से  मिल  जाना  बहुत  कठिन  है  कौर

 इच्छा  के  भ्रनुसार  किसी  भी  निदेशक  को  वोट  फिर  दूसरी  बात  यह  है  कि  व्यक्तिगत  मतदाता

 देने  का  अधिकार है  बादल  भी  सकते  हैं  ।  स्टाक  रखना  किसी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिस  पक्ष  में  राजनीतिक  पार्टी  की  सदस्यता  से  बिल्कुल

 ५१  प्रतिशत  मत  हो  गये  वह  तो  जीत  जाता
 भिन्न  हैं  ।  यह  अ्रल्पसंख्या एक  प्रकार  की

 कौर  सभी  के  सभी  निदेशक  उसी  पक्ष  के

 श्री  जाते  हें  कौर  प्राय  पक्ष  के  साथ  अन्याय
 प्रतिनिधित्व

 के
 अधीन

 यह  होगा कि  १०,

 करते हें  ।
 ty  अ्रथवा २०  प्रतिशत वाले  छोटे  वर्ग  कच

 अपने  प्रतिनिधि  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।
 श्री  सी०  डी०  वास्तव  में

 माननीय  सदस्य  यह  बताने  का  प्रयत्न  कर  रहे
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :

 इस
 सिद्धान्त  को  निजी  समवायों  पर  लागू

 हैं  कि  ag  ढंग  कार्य  रूप  में  परिणत  नहीं  हो  कर  देना  चाहिये
 सकेगा  |  मान  लीजिये  कि  Yood  व्यक्तियों

 जिन  में  से  प्रत्येक  को  एक  निदेशक  चुनने  उपाध्यक्ष महोदय  :  यदि  १२  में  से

 का  afters  १२  निदेशक चुनने  हैं  इन
 अ्रल्पसंख्यक निकल  जायें  तो  क्या  हानि  है  ?

 Yooo  मतदाताश्रों में  से  यदि  ५०००  ext oF = श्मा  च  सल
 :

 यह  प्रश्न  व्यक्तिगत मत

 वार  हों
 और  केवल  १२  स्थान ही  भरने  दों

 का  हैं  ।  हाल  के  वर्षों  में  समवायों की  भ्र व्यवस्था
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 के  जो  समाचार  मिले  हैं  उनसे  यही  पता  चला  के  झ्रादमी  भरे  रहते  हैं
 ।

 हम  एक  ऐसा  ats

 है  कि  ऐसे  अल्पसंख्यक  at  ने  निदेशकों के  बनाने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जो  कि  समवाय

 are  पर  नियंत्रण  कराने  का  प्रयत्न  किया  के  हितों  के  प्रति  सावधान  रहे  क्योंकि  मेरे

 नियंत्रण  कर  जिसके  फलस्वरूप  मत  से  समवाय  विधि  में  सुधार  का  रहस्य

 सरकार  को  कई  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  यही  है  कि  निदेशक-बोर्ड में  सुधार  किया

 जाय  | पड़ा  ।  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  समवायों  की

 इस  प्रकार  बदनामी  न  होने  पाये  ।  इस

 पर  मतभेद  होना  स्वाभाविक  है  ।  में  ने  श्री
 इस  सहयोगी  उपक्रम  का  विशेष  गुण

 यह  हैं  कि  इससे  सम्पत्ति  का  स्वामी  उसकी
 नथवानी  श्री  मुरारका  के  द्वारा  उठाये

 व्यवस्था तथा  नियंत्रण  से  वंचित  रह  जाता  है
 गये  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  का  भरसक  प्रयत्न

 किया है  ।
 तथा  यह  नियंत्रण  ate  व्यवस्था  एक  छोटे

 से  गुट  के  हाथों  में  चली  जाती  है  जो
 कि

 श्री  मुरारका  ने  कहा  है  कि  wae  में  समवाय  पर  प्रभुत्व  प्राप्त  करते  हें  |  हम

 यह  पद्धति  प्रचलित  जब  कि  वित्त  मंत्री
 यह  चाहते  हें  कि  यह  छोटा  सा  गुट  उन

 ने  कहा  है  कि  वहां  ऐसी  पद्धति  नहीं  हैं  ।  फोड  संख्यक  श्रंशघारियों  का  प्रतिनिधित्व

 इत्यादि  के  जीवन  के  अध्ययन  से  यह  बात  न  कि  वे  प्रभावशाली  अल्पसंख्यकों  के  गुट

 स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  उन्हें  इन  भ्रल्पसंख्यक
 के  व्यक्ति हों  ।  हमारा  उद्देश्य  यह  हैं  कि

 श्रंदाघारियों का  कैसे  सामना  करना  पड़ा  अंशधारी  को  वह  भ्र धि कार  मिले  जिसका

 शौर  कभी  तो  भारी  रक़म दे  कर  इनके
 वह  यथार्थ  में  श्रथिकारी हैं

 सारे  हितों  को  खरीदना  पड़ा  ।  में
 इसके  लिये  सं प्रथम  १९३६  के

 चाहता  हूं  कि  भारत  में  कभी  ऐसा  दिन  न

 नियम  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  कि
 जाये  ।  में  सभा  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 इस  पर  शान्ति  एवं  निष्पक्षता  से  विचार
 प्रबन्ध  अभिकर्ता  एक  तिहाई  से  अधिक

 करे  |  निदेशकों  को  नियुक्त  नहीं  कर  सकते

 किन्तु  भाभा  समिति  ने  उल्लेख  किया  कि

 श्री  ato  ato  बाह  विचाराधीन  व्यावहारिक रूप  से  बाक़ी  दो  तिहाई  भी

 खंडों  का  विषय  यह  हैं  कि  एक  ऐसे  निदेशक  प्रबन्ध  अभिकर्ता  के  ही  भ्रामक  होते  हैं

 बोर्ड  की  खोज  की  जाय  जो  ईमानदार  हमने इस  विधेयक  के  खंड  २६०  में  पहली

 तथा  कार्यकुशल  हो  ।  इस  विधेयक  की  चर्चा  बार  यह  उपबन्ध  किया  हूं  कि  प्रबन्ध

 में  प्रबन्ध  affect ने  हमारा  ध्यान  कर्ता  का  कोई  निकट  सम्बन्धी  तब  तक

 इतना  अधिक  आकर्षित  कर  लिया  है  कि  हम  wat के  बोर्ड  में  नहीं  चुना  जा  सकता जब  तक

 इस  बात  की  अवहेलना कर  रहे  हें  कि  समवाय  कि  चुनाव  की  एक  विशेष  सुचना  दी  जा

 की  व्यवस्था  में  निदेशकों  के  बोर्डे  का  स्थान  अंग धारियों के  द्वारा  उक्त  का  एक

 झ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  |
 संकल्प  पारित  न  कर  लिया  जाय  ;  यदि

 सैद्धान्तिक रूप  से  प्रबन्ध  वे  उसे  चुनना  चाहें  तो  तीन  चौथाई  बहुमत

 निदेशकों  के  बोर्डे  के  निदेशन  व  प्राप्त होने  पर  वे  उसे  चुन  सकते  हैं  ।

 नियंत्रण  में  काय  करते  हें  किन्तु  व्यावहारिक  दूसरे  उपचार  का  उपबन्ध  खंड  ३७७

 रूप  से  निदेशकों  के  में  प्रबन्ध  भ्र भि कर्ता  में  किया  गया  हें  ।  एक  प्रबन्ध  प्र भि कर्ता  अधि क
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 से-प्रतीक  दो  यदि  निदेशकों  के  बोर्ड  खंड  २६०  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 में  पांच  निदेशक  ही  हों  केवल  एक  निदेशक  मंत्री  का  ध्यान  संशोधन  संख्या  ४२०  शौर

 नियुक्त  कर  सकता है  ।
 ४२१  की  ओर  दिलाना  चाहता  जिसमें

 खंड  ४०७  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  प्रबन्ध  अ्रशिकर्ता  के  सहकारी  के  निदेशक  न

 है  कि  ग्रंदाधारियों  की  संख्या  के  दसवें  भाग  चुने  जाने  का  उपबन्ध है
 ।  प्राशि  माननीय

 की  प्रार्थना  पर  सरकार  को  दो  निर्देशक  मंत्री  इसे  स्वीकार  करने  की  कृपा  करेंगे  |

 नियुक्त  करने  का  अधिकार  हैँ  ।  मेरे  विचार

 से  इसमें  इस  marae  का  संशोधन  होगा  कि  समानुपातिक  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में

 १००  maar  भी  इसके  लिये  सरकार  सें  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  केवल  इस  बात

 की  रोक  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यदि  इसे
 प्रार्थना  कर  सकेंगे  |  आशा  |  कि  उपयुक्त

 तीन  उपचारों  से  एक  स्वतन्त्र  बोर्डे  का
 सभी  सार्वजनिक  समिति  सेवायों  में  लागू

 निर्माण  सम्भव  हो  सकेगा  ।  करना  सम्भव  न  हो  सके  तो  इसे  निजी  सीमित

 सेवायों  में  लागू  कर  देना  चाहिये  क्योंकि
 हमत  दो  अन्य  तरकीबों  का  भी  उपबन्ध

 किया  है  ।  एक  तो  निदेशकों  की  निवृत्ति  की
 इनमें  अ्पुच्छेदों  के  उपबन्धों  के  अंसारी

 निदेशकों  की  नियुक्ति  पर  किसी  प्रकार  का
 अवस्था  निश्चित  कर  दी  हूँ  क्योंकि  बहु

 कम  लोग  यह  जान  संकते  हें  कि  wa  उनकी
 प्रतिबन्ध  नहीं  हैं  att  वे  जीवन-पर्वत  चुन

 निवृत्ति  का  समय  ्र  गया  है  ग्रोवर  उन्हें  अवकाश
 जाते  हें  श्र  उन्हें  कोई  हटा  नहीं  THAT  |

 तत्पश्चात  इन्हें  अपत  उत्तराधिकारी  नियुक्त ले  लेना  चाहिये  किन्तु  कुछ  मामलों  में  जहां

 कोई  व्यक्ति  उक्त.श्रवस्था  में  भी  पूर्ण
 करने  का  होता  |  इसके  अलावा

 खंड  २६०  भी  इस  पर  लागू  नहीं  होता  ।
 योग्य  व  बुद्धिमान  हो  कौर  समवाय  को

 खंड  २६२  भी  जिसके  भ्र तु सार  प्रत्येक  निदेशक
 उसकी  श्रावस्यकता  हो  तो

 एसे  मामले  में  छूट  का  उपबन्ध भी  किया
 का  चुनाव  पृथक  रूप

 से
 करना  पड़ता

 इन  निजी  समवायों  पर  लागू  नहीं  होता  हैं  ।
 गया  हें  कि  समवाय  एक  संकल्प  पारित  कर

 खंड  २६६,  जिसमें  किसी  व्यक्ति  के  जालसाजी
 उन्हें  छूट  दे  सकता  हूं  ।

 अथवा  ऋण  न  चुका  सकने  पर  प्रबन्ध

 हमत  एक  व्यक्ति  के  अधीन
 कर्ता  न  रहने  का  उपबन्ध  इन  निजी  समवायों

 निवेदनों  की  संख्या  को  सीमित  कर  दिया है  ।

 मेरे  पास  यहां  २९  व्यक्तियों  की  सुची  है  जो  कि
 पर  लागू  नहीं  होता  हैं

 ।

 एक  साथ  ही  अधिक-से-प्रतीक  ६१  तथा

 कम-से-कम  १९  समवायों  के  निदेशक हैं  ।
 खंड  २७३,  जिसमें  कि  निदेशकों  की

 अनहूंताग्रों  का  उल्लास  के  उपखंड  (३)
 उपाध्क्षय  महोदय  माननीय  सदस्य

 संक्षेप  में  कहें  क्योंकि  में  १  बजे  माननीय  मंत्री

 में  कहा  गया  है  कि  निजी  सीमित  समवाय

 अपने  निदेशकों  पर  कौर  अ्रनहंताएं  भी  लगा

 से  भाषण  देने  को  कहूंगा  ।
 सकते  हें  |  इसका  फल  यह  होगा  कि

 श्री  ato  सी०  शाह
 :

 में  संक्षेप  में  कहुंगा  |  शाली  गुट  बाहर  के  लोगों  पर  एवी  अनहूतायें

 कदाचित  सभा  इस  तथ्य  से  भ्रमित  होगी  लगा  देगा  कि  वे  निदेशक  नहीं  बन  सकेंगे  |

 इसी  प्रकार  खंड  २८२  में  यह  उपबन्ध  किया कि  केवल  परिवारों के  पास  ६००  निदेशन

 हैं  जिनमें  कपास  र  चीनी  गया  है  कि  निजी  सीमित  समवाय  निदेशकों

 इत्यादि  के  सभी  समवाय  शामिल  हैं  ।  के  हटाने  के  बढ़ा  सकता  हूं
 ।
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 सी०  सी०

 इस  प्रकार  कोई  भी  विधि  निजी  सीमित  कि  श्रंद्राधारियों की  प्रत्येक  माग  को  सरकार

 का  समर्थन  प्राप्त  करना  क्यों  आवश्यक समवायों  के  अंशधारियों  के  हितों  की  रक्षा
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 करन  के  लिये  समझते  नही ंहूं  ।  इनमें  ह्

 ats  प्रतिनिधित्व  देना  अधिक  कठिन  हमने  संविधान  बनाते  समय  भी  उसकी

 नहीं  क्योंकि  उनकी  संख्या  ५०  से  प्रस्तावना में  इन  सम्भावनाओं के  विरुद्ध

 अ्रघिक नहीं होती है नहीं  होती  है  |  यह  पद्धति इनके  लिये  उल्लेख  किया  था  ।  संविधान  में  लिखा है  कि

 एक  wet  पद्धति  ।  श्री  एन०  पी०
 की  गरिमा  तथा  राष्ट्र  की  एकता

 नथवानी  ने  इस  आशय  का  एक  संशोधन
 दलित  करने  वाली  बन्धुदा  बढ़ाने  के  यदि

 संख्या  ५५०  दिया है  ।  में  माननीय  वित्त  उसकी  सम्पत्ति  की  व्यवस्था  से  सम्बन्धित

 मंत्री  सेਂ  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस
 संशोधन  सभी  अधिकारों  का  नियंत्रण  करेंगे  तो

 पर  विचार करें  गत  स्वतन्त्रता कहां  रह  जायगी  ?  इसलिये

 सरकार  जहां  तक  उनकी  सम्पत्ति  की पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  समानुपातिक

 प्रतिनिधित्व  के  लिये  में  एक  कारण  शौर  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  उनके  afte

 नहीं  छीनने  चाहियें  ।  जहां  तक  लाभ  इत्यादि देना  चाहता  हूं  ।  वह  यह  हूं  कि  प्रश  इस  प्रकार

 विभाजित  होने  चाहियें  कि  उन  पर  के  नियंत्रण  तथा  अधिकारों के  प्रयुक्त  करने

 पाती  प्रतिनिधित्व लागू  हो  सके
 का  सम्बन्ध  में  उनसे  सहमत  हूं  ।  लेकिन

 जब  हम  अपनी  सम्पत्ति  को  व्यवस्था  के  लिये
 में  प्रा पका  ध्यान  खंड  २६८  के

 किसी  विद्वेष  व्यक्ति  को  रखने  को  तैयार
 संशोधन  संख्या  ८६७  की  झ्रोर  आकर्षित

 हैं  तो  सरकार  उसमें  हस्तक्षेप  क्यों  करती
 करना  चाहता हूं

 ।  खंड  २६८  में  यह  उपबन्ध
 है  ।  जब  एक  व्यक्ति  को  अपनी  सम्पत्ति

 किया  गया हें  सरकार  के  समर्थन
 की  व्यवस्था  का  शझ्रधिकार  है  तो  व्यक्तियों

 के  किसी  प्रबन्ध  निदेशक  की  नियुक्ति  नहीं
 के  एक  समूह  जिनके  पास  एक  सम्पत्ति

 हो  सकती है
 ।  में  इससे  सहमत  नही ंहूं  कि

 उसकी  व्यवस्था  का  अधिकार  क्यों  प्राप्त

 प्रत्येक  नियुक्ति  waar  पुनर्नियुक्ति '  के  लिये
 नहीं

 है  ? सरकार  का  सेन  होना  चाहिये  |
 श्री  सी०  Sto  देशमुख :  क्या  इससे

 यदि  ड्राप  विधेयक  के  उपबन्धों  का  यह  तात्पर्य  हैं  कि  माननीय  सदस्य  प्रबन्ध

 अ्रभिकर्ताश्रों  पर  के  प्रतिबन्धों  तथा  निदेशकों
 अध्ययन  करेंगे  तो  आपको  ज्ञात  होगा  कि

 की  श्रनहँताप्रों से  सम्बन्धित  इसके  सभी खंड  २६६  में  प्रबंध  श्रभिकर्तात्ों  की

 भ्रनहंतायें  दी  गई  हैं  किसी  ने  भी  इनका
 परिच्छेदों पर  प्राप़्ति  करते  हैं  ?

 विरोध  नहीं  किया  है
 ।

 सरकार  ने  समवायों  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यह  विधेयक

 के  कई  भझ्रधिकार  कम  कर  लिये  हैं  ।  झपने  इस  आधार  पर  बनाया  गया  है  कि  समाज  को

 लाभ  की  सीमा  घटा  दी  है
 ।

 पहिले  की  अपेक्षा  यह  भ्र धि कार  हैं  कि  वह  देखे  कि  कहीं

 aa  समवाय  अभिकर्ताश्रों  agar  निदेशकों  अवस्था  तो  नहीं  होती  ।  यह  बात  झ्रापके  ध्यान

 को  बहुत  कम  अधिकार  हैं
 ।

 सरकार  के  में  १९४५१  से  पहले  क्यों  नहीं  ?  १९४१

 समर्थन  न  करने का  अधिकार  तो  समझ  में  में  सरकार  ने  इसे  तीन  वर्ष  की  अस्थायी  अवधि

 प्राता  किन्तु  समर्थन  करने  को  अधिकार  के  लिये  पारित  किया  i  wa  वे  इसे  स्थायी

 समझ  में  नहीं  भ्राता हे  ।  मैं  नहीं  समझता  बनाना  चाहते  कह  चुनाव  करने  के  लिये
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 सब  से  योग्य  व्यक्ति  अंशधारी  ही  क्योंकि  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  स्वीकृति  लेनी

 सरकार  भी  गलती  कर  सकती  हैं  ।  सरकार  पड़े  |  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में

 कौर  भी  कई  अधिकार  ले  रही  है  ।  मैं  उन  सभी  आपने जो  भी  प्रतिबन्ध  लगाये  वें  सब  हमें

 मामलों  पर  श्रापत्ति  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  जब
 स्वीकार  हैं  ।  पर  यह  दोहरी  चाल  क्यों  चलाई

 निदेशक  तथा  प्रबन्धक  की  नियुक्ति  में  सरकार  जाती  शौर  किसी  व्यक्ति के  जीवन  को

 के  समर्थन  कीं  भ्रावश्यकता  नहीं  है  तो  केवल  इस  प्रकार  बांधा  क्यों  जाता  है  ?  प्रभारी

 प्रबन्ध  निदेशक  की  नियुक्ति  में  सरकार  के  अपने  समवाय  के  लिये  पूर्णतया  उत्तरदायी

 समर्थन  की  क्या  आवश्यकता है  ?  हू  ।  फिर  प्रबन्ध  अझ्रभिकर्ताझ्रों के  व्यवहार

 के  सम्बन्ध  में  कभी  कोई  शिकायत  हमारे
 मुझे  प्रबन्धक या  प्रबन्ध  निदेशक  में

 कोई  भी  अन्तर  नहीं  दिखाई  पड़ता  ।  प्रबन्धक  सामने  नहीं  है  ।  मैं  निवेदन  करता

 हूं  कि  किसी  सफल  प्रबन्ध  श्रधिकर्ता  की

 का  समवाय  की  व्यवस्था  में  महत्वपूर्ण

 कार  होता  हैं
 ।

 यही  बात  प्रबन्ध  निदेशक
 दोबारा  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  शर्ते

 के  सम्बन्ध  में  भी  कही  जा  सकती  है  ।  तब
 लगाना उचित  न  होगा

 इस  उपबन्ध  के  पीछे  क्या  तर्क  है  ?

 दूसरी  कठिनाई  यह  है  कि  जब  किसी

 खंड  २६८  में  तो  दोहरा प्रतिबन्ध है  ।  व्यक्ति  को  प्रथम  वार  नियुक्त  करने  के  लिये

 यदि  सरकार  wanted  नहीं  करती  तो
 सरकार  के  सामने  लाया  जाता  हैं  तो  सरकार

 उसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  जानती  रहती  ।
 उस  at  नियुक्त नहीं  किया

 जायेगा  |  मैं  निवेदन  करता  हुं  कि  मेरे
 हम  अनुभव  के  पर  ही  किसी  व्यक्ति

 संशोधन  संख्या  ८६७  के  ट्वारा  के  बारे  में  जानते  एक  जाने-बूझे

 योग्य  व्यक्ति  की  दोबारा  नियुक्ति  के  सम्बन्ध
 सरकार  के  शभ्रनुमोदन  के  बिना  लागू  नहीं

 होगा  श्र  सरकार  द्वारा  प्रस्वीकृत  होने
 में  सरकार  के  भ्रनुमोदन  की  शतं  नहीं  लगानी

 पर  te  हो  जायेगाਂ  के  स्थान पर  ह क ८  समझा  चाहिये  ।  इस  प्रकार  से  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 किसी-न-किसी  सरकारी  पदाधिकारी  के  पास
 यदि  सरकार  द्वारा  धारा  २७३

 या  धारा  २६६  में  बताये  गये  कारणों  से
 नियुक्ति  या  दोबारा  नियुक्ति  के  भ्रनुमोदन

 सरकार  स्वीकार  कर  देती  हैਂ  रख  दिया
 के  लिये  दौड़ना  होगा  शर  यदि  यह  काम

 छोटे  पदाधिकारियों  के  हाथ  में  सौंपा  गया
 जाय  ।  सरकार  भ्रंशधघारियों द्वारा  नियुक्त

 किसी  व्यक्ति  को  शभ्रस्वीकार  कर  सकती  है  ।
 तो  पक्षपात  ate  परिवार  पोषण  के  सिवा

 कौर  कुछ  नहीं  होगा  |  हम  द्वितीय  पंच  वर्षीय
 यह  बात  तो  ठीक  है  पर  यदि  व्यक्ति  के  सम्बन्ध

 में  पहले  से  सरकार  की  स्वीकृति  ले  ली  जाय
 योजना  में  करोड़  रुपये  व्यय  करके

 तो  ज्यादा  बरच्छा  होगा  ।  नयें  समवाय  खोलने  जा  रहे  हैं  ।  परिणाम

 यह  होगा  कि  या  तो  यह  सब  समवाय  बर  बाद

 सामान्य  चर्चा  के  समय  भी  मैं  ने  यह

 प्रश्न  उठाया  था  कि  यह  धारा  ve
 हो  जायेंगे  या  हम  वायदों  को  पुरा

 नहीं कर  पायेंगे  ।

 के  विरुद्ध  है
 ।

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं

 art कि  जिसे  अंशधारी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अय्याशी  |

 प्रबन्ध  अभिकर्ता  नियुक्त  करते  हैं  जिसने

 काफी  समय  तक  समवाय  में  काम  करके  श्री  सी०  आर०
 अ्युण्णि  इस  खण्ड

 art  योग्यता  सिद्ध  कर  दी  उसे  नियुक्ति
 के  अनुसार  निवृत्त  होने  वाले  निदेशक  को
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 ई
 पूर्वसूचना  देने  की  श्रावस्यकता नहीं  सरकार  के  सामने  वर्षों से  हे  और  इसलिये

 रहेगी  ।  एक  विशेष  जब  सभी  निदेशक  वह  यह  बहाना  नहीं  स्वीकार  करते  कि

 अपना  पद  खाली  कर  देते  उसी  समय  सरकार  प्रभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चय

 अगली  बार  चुने  जाने  के  पूर्वे  उन्हें  झपना  नहीं  कर  पाई  है  ।  में  उन्हें  इतना  बताना

 स्वीकृति-पत्र दे  देना  चाहिये  |  पर  यह  उपबन्ध  चाहता  हूं  कि  इन
 ८

 वर्षों  में  wa  बहुत
 सी

 की  उपयोगिता  हमारी  समझ  में  नहीं  प्रति  ।  बातें  पुरी  कर  दी  गयी  हूं  ।  हो  सकता  है

 मुझे  इस  सम्बन्ध  में  बताया  जाये  |
 बहुत  से  मामलों का  प्रभी  निर्णय न  हो  पाया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  बिना
 हो  ।  यह  मामला  भी  एक  ऐसा  मामला  है

 जिसके  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  अभी  कोई
 कृति के  किसी  व्यक्ति  के  चुने  जाने  की  तराशा

 निश्चय  नहीं  किया  है  ।  चूंकि  यह  मामला
 बहुत

 कम
 रहती  है

 ।
 योजना  झ्रायोग  के  सामने  है  और

 है  कि  शीघ्र  ही  इसका  निर्णय  हो  जायेगा  ।
 श्री  पी०  डो०  उपरिदर्शी

 तब  यह  fra  केवल  इस  विधेयक  में  ही
 रूप  से  कोई  प्राशि  नहीं  रहती  |  इसका  उत्तर

 देन ेकी  कोई  उपयोगिता  नहीं  है  ।  माननीय  val  बल्कि  mer  बहुत  से  अ्रधिनियमों  में

 भी  शामिल  हो  जायेगा  ।  दर्जनों  अधिनियमों
 सदस्य  का  संदेह  दूर  किया  जायेगा  पर  इसके

 लिये  एक  संशोधन  पेदा  करने  की  श्रावस्यकता  में  बाद  में  परिवर्तन  करना  पड़ेगा  |

 होगी ।  श्री  साधन  गुप्त  ने  दूसरी  बात

 पदों की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कही  थी  ।  उन्होंने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  हें  कि

 इसे  कट्टी  बताया  ate  कहा  कि  उसका
 यह  एक  संशोधन  का  प्रस्ताव  कर

 चुक  हैँ  ।

 सम्बन्ध न  तो  पूंजी  से  है  न  wey  किसी

 श्री  सी०  डी०  कौन सा  से  ।  बताये  गये  प्रांतों  को  ध्यान  में

 घन  ?  रखते  हुये  हम  समझते  है  कि.समवाय विधि

 समिति  नें  ठीक  सिफारिश  की  हे  क्योंकि

 उपाध्यक्ष
 महोदय  :  संशोधन  की  संख्या

 एक  स्थान  पर  उन्होंने  कहा  है  कि  यह
 कया  ध

 r

 रिश  aga  महत्वपूर्ण  है
 ।

 इसी  कारण  संयुक्त

 श्री  सी०  कार  अर्चना  ण  !  संख्या  ५१२
 afafa  ने  समवाय  विधि  समिति  की

 at
 ato  डी०  देशमुख  में  उसका

 रिशों  के  आंकड़ों  को  मान  लिया  ।  कुछ  झ्रांकड़े

 इस  प्रकार हें  कि  €  परिवारों के  लोग  ६००
 जवाब दू  गा  ।  में  ने  समझा  था  कि  वह  बिना

 निदेशक  पदों  पर  हें
 ।

 इसका  मतलब  यह  नहीं
 किसी  संशोधन  का  प्रस्ताव  किये  कुछ  प्रश्न

 कि  देश  में  बुद्धिमान  व्यक्तियों  की  कमी  हैं

 चाहते  हैं

 ।

 बल्कि  समुदाय  के  कुछ  वर्गों  के  लोग  कई  कई

 पीढ़ियों  तक  व्यापार  तथा  उद्योग  के  काम  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 माननीय  वित्त  मंत्री  ।

 लगे  रहते  हें  इसी  कारण  ऐसा  होता  है  ।

 श्री  ato  डी०  राम मु
 :  सब  सेਂ  पहले  हमने  इस  क्षेत्र  को  बढ़ाने  की  वांछनीयता

 में  श्री  साधन  गुप्त  की  बातों  का  उत्तर  दूंगा  ।
 की  संकेत  किया  हैं  ।

 उन्होंनें  बोर्डे  में  कोंचा  रियों  के  प्रतिनिधित्व

 की  बात  उठाई  थी  ।  श्री  मेहता ने  पंड़ित  कण  ato  wat
 :

 व्यापारी  समाज

 भी  यह  बात  उठाई  भ्रौर  कहा  कि  यह  मामला  में  केवल  €  परिवार नहीं  है  ।
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 श्री  do  डी०  देशमुख
 :

 में  ने  बताया
 dia  में  संसद्-सदस्यों  का  उदाहरण  न

 दें

 क्योंकि  इस  बात  में  कोई  तथ्य  नहीं
 कि

 एक  विशेष  प्रकार  के  बुद्धिमान  व्यक्ति

 के  क  #»  क  क  है  कि  संसद-सदस्य  के  लिये  कोई  ५

 पंडित हे०  सो०  वर्मा  वह  जन्म  सेਂ  नहीं  नहीं  कोई  भी  व्यक्ति  संसद-सदस्य

 बन  सकता  हैं  ।  इस  प्रकार  की  बात  कहने प्राप्त  होती  |

 से  ग़लतफ़हमी पैदा  हो  सकती  है  ।
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 :
 हर  क  व्यक्ति

 जन्म  से  संसद-सदस्य हो सकता हे पर हर एक हो  सकता  हे  पर  हर  एक
 श्री  ato  डो०  देखा  :  मुझे  खेद

 व्यक्ति जन्म  से  व्यापारी  नहीं  सकता |  पर  मेरा  अ्रभिष्राय  विशेष  प्रतिभा

 मेरा  मतलब  यह  है  कि  हर  एक  व्यक्ति  चुना  से  था  ।

 जा  सकता  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  यह  कहना  ठीक

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  क्या  यह  सद्दू-ष्  नहीं  है  कि  बिना  विशेष  प्रतिभा  कै  भी  कोई

 संसद-सदस्य बन  सकता  ।  में  समझता
 सदस्यों  पर  लांछन  नहीं  लगाया  जा

 रहा
 =a
 ट न्या  |  हु  किः  ;  ों  ू  एवं  हि

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  इसमें  के  लिये  विशेष  प्रतिभा  की  आवश्यकता है  ।

 माननीय  मंत्री  को  सभा  में  ऐसी  बात  नहीं
 सदस्यों

 की  कोई  बुराई  नहीं  है  कोई

 भी  व्यक्ति  जिसने  पहले  सार्वजनिक  सेवा  कहनी  चाहिये  जिससे  किसी  को  उत्तेजना हो  ।

 को  हो  सदस्य  चुना  जा  पर  श्राप  किसी  श्री  ato  डो०  देशमुख  अ्रहहताग्रों

 भी  व्यक्ति  को  किसी  समवाय  कां  निदेशक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  ।

 या  प्रबन्ध  निदेशक  नहीं  नियुक्त  कर  सकते  श्री  एस०  एस०  मोर  उन्होंने  कहा

 क्योंकि  कुछ  जातियों  के  लोगों  ने  यह  सिद्ध  था  |

 कर  दिया  है  कि  वे  ही  इस  काय  में  निपुण  हें
 श्री  ato

 डी०  देशमुख  :  मेरे  दादों
 में

 शर  यह  भी  कारण  हो  सकता  हे  कि  उनके  ase  नहीं  कराया  ।

 पास  काफी  सम्पत्ति
 ।

 साथ  ही  aga

 में  भी  ऐसा  ही  कहा  गया  है  ।  यह  उसका
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  भी  व्यक्ति

 संसद-सदस्य बन  सकता  है  ;  कोई भी  व्यक्ति
 स्पष्ट  प्रभाव  है  ।

 संसद्-सदस्य चूना  जा  सकता  हूँ  ।
 देश  में  प्रबन्ध  सम्बन्धी  योग्यता  की

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  पर  कोई  भी

 कमी

 के  कारण  ही  समवाय  विधि  समिति

 व्यक्ति  निदेशक  नहीं  चुना  जा  सकता  |
 |  ह  क  क  +  &

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  क्यों  नहीं  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  प्रबन्ध

 कर्ता  की  नियुक्ति  के  लिये  कोई  निश्चित  श्री  सो०  डी०  दामन  :  क्योंकि  उसका

 mead  हें  कि  उसे  व्यापार  विद्या  का  झा चाय  क्षेत्र  बहुत  संकुचित है

 होना  चाहिये ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीयਂ  मंत्री

 श्री  सी०
 डी०

 देशमुख
 :

 इस  समय  हम  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह
 संसद-सदस्यों

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कहें  ।
 निदेशकों

 की  बात  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  मंत्री  श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  में  दूसरा  दृष्टांत

 से  निवेदन  करूंगा  कि  ag  ऐसी  बातों
 के  दूंगा  ।  कोई  भी  व्यक्ति  सरकारी  पदाधिकारी
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 श्री  सी ०  डी०

 नियुक्त  किया  जा  सकता  हूँ  पर  किसी  भी  हैं  जिन्हें  निदेशक  बनाया  जाता  है  ।  यहीं

 चुनाव ठीक  होता  है  ।
 व्यक्ति  को  निदेशक  नहीं  नियुक्त  किया  जा

 सकता  क्योंकि  कोई  व्यक्ति  उसी  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  कोई

 व्यक्ति  को  धन  सौंपना  चाहता  हैं
 व्यक्ति  व्यापार  में  निपुण  हें  शौर  वह  चुन

 जिसे  उसका  अनुभव  हो  यह  कोई  Tat  लिया  जाता  है  तो  उसके  लिये  सरकार  का

 अनुमोदन  लेना  क्यों  अ्रावर्यक  है  ?

 बात  नहीं  हैं  कि  किसी  व्यापारिक  पाठशाला

 में  जा  कर  कोई  इसकी  शिक्षा  ले  ।  में  यह  बता
 श्री  सो०  डी०  य ए ८  दूसरी  बात

 रहा था  कि  क्यों  €  या  ५०  १००  परिवारों  है  जिसे  मेरे  माननीय  मित्र  इस  मामले  के

 के  लोग  ५००  निदेशकपदों पर  हैं  ।  में  इसका  समर्थन  में  पेश  कर  रहे  हें  ।  हम  केवल  यह

 इतिहास  बताने  जा  रहा  था  ।  इच्छा  प्रकट  करके  सन्तुष्ट  थे  कि  इस  क्षेत्र

 को
 विस्तृत  कर  दिया  जाय  ।  हमारे  पास

 श्री के०  के०  क्या उन  सभी  एसा  कोई  तरुण  नहीं  हूं  जिसके

 लोगों  के  पासਂ  Alara  हू  ?  आघार  पर  हम  २०  को  ही  सब  कुछ  मान

 लें ।  २०  समवाय  छोटे  छोट  हो  सकते  हें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  ऐसे  प्रसिद्ध  उनकी  पूंजी  ५०,००,०००  रुपये  हो  सकती

 हे  watt  केवल  तीन  सेवायों  की  पूंजी  ३० को  जानता  हूं  जिनका  लड़का  मूर्ख
 r

 R  |  क्या  माननीय  मंत्री  यह  कहना  चाहते  करोड़  रुपये  भी  हो  सकती  है  ।  fared  जेसे

 हैं  कि  किसीਂ  व्यापारी  का  लड़का  असाधारण  ३०  करोड़  रुपये  के  सरकारी  समवाय  के

 व्यापारी होता  हे  ?  भी  निदेशक हैं  ।  चाहे  श्राप  €  या  १०  समवाय

 १९  समवाय  शर  जोड़  देते  हैं  श्र

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  यह  एक  तके  2,00,0  ०,०००  रुपये  कौर  मिला  at  हे

 की  बात  ।  जहां  तक  संसद्-सदस्यों  का  तो  इससे  कोई  बड़ा  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।

 सम्बन्ध  जो  कुछ  श्राप  कहते  में
 मानता  साथ  ऐसे  मामलों  में  एक  व्यक्ति  को

 हूं  ।  में  तो  रानी  बात  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  अपन  विचार  प्रकट  करने  ated  कि  वह

 एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  में  यह  कह  कर  कया  चाहता  हूं  शर  यदि  उससे

 किसी  को  नहीं  पहुंचाना  चा  इता  पदों  को  इकट्ठा  करने  की  आदत  में  कोई

 कि  कोई  भी  व्यक्ति  सरकारी  शअ्रधघिकारी  सुधार  नहीं  होता  तो  आगे  की  अवस्था  में  जाने

 बन  सकता  पर  जब  waar  निदेशकों  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  गर्त  एसा

 की
 नियुक्ति  करते  हें  वह  इस  बात  का  ध्यान  हो  सकता  हैं  कि  समवाय  छोटे  बड़े  होने  या

 रखते  हें  कि  एसे  व्यक्ति  को  ही  किया  पूजी  के  आघार  पर  निदेशक-पदों

 जाय  जो  वास्तव  में  व्यापार  कर  रहा  हो  निश्चित  करने  की  काफ़ी  गुंजाइश

 अर  उसमें  सफल  हो  ।  प्राप्त  ठीक  कहा  दिखाई  देती  पर  यहਂ  अझ्राघार  हमें  ग़लत

 रास्ते  पर  ले  जा  सकता  हें  ।  इसके  अतिरिकत
 कि  कोई

 भी
 व्यक्ति  व्यापार  शुरू

 कर
 सकता

 पर  मुझे  विश्वास  हूं
 कि

 बाप  यह  नहीं  छोटे  समवायों  की  देखभाल  करने  में  जितना

 कहेंगे  कि  कोई
 भी

 व्यक्ति  व्यापार  में  सफलता
 समय  ale  जितना  प्रयत्न  निदेशक  को  करना

 प्राप्त  कर  सकता हूं  ।  व्यापार  सफलता  पड़ता  हैं  उतना  समय  प्रयत्न  बड़े  समवाय
 ~

 थाने  वाले  कुछ  थोड़  से  भाग्यवान  लोग  होते  के  प्रबन्ध  में  भी  लगाना  पड़ता  ट्  |
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 नये  समवाय  के  मामले  में  निदेशक  को  की  सीमा  रखेगी  तो  यह  उस  की  मर्जी  है  ।

 एक  चालू  समवाय  की  अपेक्षा  अघिक  काम  यदि  कम्पनी  यह  महसूस  करती  है  कि  उसे

 अ्रपने  मामलों  को  विनियमित  करने  के  लिये करना  पड़ता  हैं  ।  बोर्ड  के  निदेशकों  की  संख्या

 कौर  उनकीਂ  योग्यता  के  श्रतुसार  निदेशक  यह  कसौटी  रखनी  चाहिये  कि  किसी  व्यक्ति

 का  उत्तरदायित्व  कम  atc  अ्रथिक  भी  होता  के  पास  अंश  खरीदने  के  लिये  ५०००  रुपया

 होना  चाहिये  तो  यह  उस  का  अपना  मामला है  ।  हम  यह  महसुस  करते  हें  कि  संविधि  की

 बारीकियों  में  जाना  सम्भव  नहीं  हे  रोक  है
 र

 हमें  इस  बात  से  अधिक  प्रभावित

 इस  में  कोई  लाभ  नहीं  है  कि  हम  निदेशकों  नहीं  होना  चाहिय े।

 की  संख्या  नियत  करें  ।  यह  सारी  बात  रश
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कम्पनियां  तो  समय

 पूंजी  पर  निर्भर  हे  शर  att  उस  से  इस

 समस्या  का  पूरा  हल  नहीं  होता  |  समय  पर  प्यार  भ्रन्तनियम  बदलती  रहती

 हूं  ।  गुरू  में  कम्पनी  छोटी  होती  है  तो  कम
 wal  के  ara  पर  निदेशक  हो  सकने

 मूल्य  के  अंशों  की  रहता  रखी  जाती है
 की  समस्या  भी  हू  जिस  का  श्री  गुप्त  ने  भी  बाद  में  यहਂ  राशि  बढ़ा  दी  जाती  है  ।

 उल्लेख  किया हैं  ।  उन्होंने  कहा  हैं  किं  केवल

 yoo  रुपये  के  भ्रंश  खरीदने  पर  ही  किसी

 श्री  ato  Sto  देशमुख  :  वे  ऐसा  कर

 सकती  हूँ
 ।

 मेरे  विचार  में  सब  से  भ्रमणी  बात
 व्यक्ति  को  निदेशक  बन  सकने  की  ऋतुमति

 यही  है  कि  इस  में  ऐसी  गुंजाइश  रहने  दी
 होनी  चाहिये  ।  में  यह  कहना  चा

 ा
 र  कि  जाय

 ऐसी  श्रहंताम्ों  के  बारे  में  विधि  में  कोई

 इसके  बाद  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  |
 व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  ।  यदि  कम्पनी  चाहें

 तो  ag  ara  अधिनियमों  में  यह  निर्धारित  में  अब  श्री  अशोक  मेहता  द्वारा  कही  गयी

 उन  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  जिन  का  में  ने कर  सकती  है  कि  कितने  मूल्य  के  रश  खरीदने

 अन्य  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों  का पर  कोई  व्यथित  निदेशक  बत  सकता  हें  ।

 विधेयक  में  तो  केवल  यह  कढ़ा  गया है
 उत्तर  देते  जवाब  नहीं  दिया  है  ।  यह

 किसी  अ्रन्तनियम  में  ५,०००  रुपये  सेਂ  अधिक  निदेशकों  के  गठजोड़  का  प्रश्न  है  ।  यह  तो

 fra  के  निदेशकों  के  गठजोड़
 मूल्य  के  भ्रंश  खरीदे  जाने  की  अहंता  की

 व्यवस्था  नहीं  की  जानी  चाहिये  |  कंपनी  अंशों  att  कम्पनियां  के  वित्त  सम्बन्धी  गठजोड़

 की  पुरानी  समस्या  का  एक  पहलू  मात्र  है  ।
 के  सम्बन्ध  में  ऐसी  waar  निर्धारित  करे

 या  यह  उस  की  मर्जी  पर  है  |  इसलिये  हम  ने  यह  महसूस  किया  कि  विधेयक  में  प्रबन्ध

 इसਂ  सम्बन्ध  में  यह  कहना  ग्रा सान  नहीं  हैं
 श्रभिकर्ताश्रों के  सह कारियों  के  सम्बन्ध  में

 जो  उपबन्ध  हें  उन  से  निदेशकों  का  tar कि  ५०००  रुपये  की  इस  अधिकतम  राशि

 को  विधि  द्वारा  ही  कम  कर  दिया  जाय

 क्योंकि  यह  wet  कम्पनी  के  स्वविवेक  में  है  |  हमारा  विचार  है
 कि

 निदेशकों  की  शक्तियों
 पर जो  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हें  उन  से  ऐसे

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 स्वविवेक  की  भी  तो
 गठजोड़  की  बुराइयां  कौर  कम  हो  जायेंगी  ।

 सीमा  होनी  चाहिय े।  श्री  मेहता ने  एक  कौर  तो  बात  बैंकों

 झ्र  बीमा  कम्पनियों के  निदेशकों  के  गठजोड़ श्री  सी०  डी०  यह  मामूली

 बात है  ।  यदि  यह  खतरा  हैँ  कि  कम्पनी  निदेशक

 न  रखने  की  खातिर  ५०००  रुपये  से  अधिक  स्टाक  कम्पनियों  )  के  निदेशकों  के
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 सी०  डी०

 गठजोड़  की  चर्चा  की  हे  |  संयुक्त  स्कन्ध  विभाग  के  साथ  एक  अच्छा  गवेषणा  विभाग

 वायों  स्टाक  कम्पनियों  )  ate  बैंकों  भी  होगा  are  कुछ  ही  वर्षों  में  हमारे  पास

 ait  बीमा  कम्पनियों  के  निदेशकों  के  गठजोड़  काफ़ी  तथ्य  alt  ्  होंगे  जो  af

 से  श्रमिक  शक्ति  के  केन्द्र  की  जो  समस्या  ठीक  होंगे  wie  जिन  के  पर  हम

 उत्पन्न  होती  ह  उसे  प्रशासन  द्वारा  हल  किया  कम्पनियों  के  विनियमन के  सम्बन्ध  में

 जा  सकता  है  हमारा  विचार  हें  कि  क्योंकि  यह  निर्धारित  कर  सकेंगे  कि  क्या  नीति  हो

 नामनिर्देशित व्यक्तियों  को  निदेशक  नियुक्त  mit  क्या  कार्यवाहियां की  जायें

 करने की  प्रथा  बड़ी  प्रचलित  ह  इसलिए
 फिलहाल  तो  wet  वास्तव  में  प्रगति

 चाहे  कितने  ही  क़ानून  बनाये  ७
 धारणा  बनाने  का  है  ।  जिन  माननीय  सदस्यों

 से  इस  बुराई  को  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  |
 का  विचार  दूसरा  है  उन्होंने  कहा  है  कि  संयुक्त

 हम  ऐसा  सोचते  हैं  कि  अब  जब  कि  समवाय
 समिति  या  वित्त  मंत्री  ने  द्रमुक  अमुक  बात

 विधि  के  प्रवर्तन  के  लिये  एक  नये  विभाग
 पर  विचार  नहीं  किया  है  ।  सच  यह  हैे  कि  हम

 की  व्यवस्था  कर  दी  गई  यह  विभाग
 ने  इन  बातों  पर  ध्यान  दिया  है  ।  परन्तु  सभी

 कम्पनियों  के  कामों  की  भली  भांति  निगरानी
 के  पास  एक  से  तथ्य  नहीं  हैं  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति

 कर  सकेगा  साथ  ही  बैंकों  बीमा
 के  जो  इस  विषय  का  अध्ययन  करता

 कम्पनियों  के  साथ  सांझे  निदेशकों  द्वारा

 सम्बन्ध  पर  भी  निगाह  रख  सकेगा  ।  यह
 बहुत से  एक  जेसे  तथ्य  हैं

 |
 wed  में  परिणाम

 विभाग  fora  बंक  ait  बीमा  विभाग  केਂ
 होता  है  मतभेद  जो  ईमानदारी  के  झाधार

 पर  है  प्रात  मतभेद  इस  बात  पर  होता  है
 साथ  परामर्श  कर  के  इस  गठजोड़  की  बुराइयों

 कि  बरमक  बात  का  चमक  होगा

 को  दूर  करने  के  लिये  सुझाव  दे  सकेगा  ।  में  अथवा  नहीं  भ्रौर  प्रमुक न्य  उपाय  से  मामला

 यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बात
 सुधरेगा  या  नहीं

 |
 जब  कोई  इस  स्थिति  में

 कई  चीजों  पर  भी  लागू  होती  ह  ।  झर  कई
 पहुंच  जाय  तो  सिवाय  यह  कहने  के  AK

 मामलों  में  भी  सभा  ने  यह  महसुस  किया  है  कोई  चारा  नहीं  रहता  कि  में  इस  निष्कर्ष

 कि  हमें  विनियमन  के  बारे  में  कुछ
 पर  पहुचा  हूं  झर  माननीय  सदस्यों  को

 बन्ध  करने  चाहियें  ।  हमारी  एक  कठिनाई  इस  बात  की  शिकायत  नहीं  होनी  चाहिये

 तो  यह  है  कि  हमें  इस  बात  का  विश्वास  नहीं
 कि  at  लोग  हर  बात  पर  उन  से  सहमत

 है  कि  हमार  पास  बिल्कुल  ताज  आंकड़े  हैं  ।
 नहीं  हूं  ।  बात  केवल  यह  हे  कि  जहां  तक

 यह  सच  हें  कि  समय  समय  पर  संस्थाओं  या  सरकार  का  सम्बन्ध  है  उस  पर  विधान  सम्बन्धी
 विशेषज्ञ  समितियों  के  सामने  साक्ष्य  दिया

 जिम्मेदारी  के  अतिरिक्त  कार्यपालिका की

 गया  हो  ।  तथा  जांच  भी  कई  बार  की  गयी  जिम्मेदारी भी  अर्थात  वही  विधान-मण्डल

 हैं  ।  मेंने  यह  माना  है  कि  पहले  समवाय

 विधि  का  प्रवर्तित  कराने  वाले  लोग  सक्रिय

 कार्यपालिका से  दुर्गा  कि  वह  किसी  बात  को

 उचित  ढंग  से  विनियमित  करने  में  सफल

 सचेत  नहीं  रहे  हें  ।  बल्कि  यह  कहना
 हुई  हे  या  नहीं  या  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  योजना

 भी  भ्रनुचित  न  होगा  कि  यह  भ  छिपा
 के  अन्य  पत्रकारों

 के
 लक्ष्य  पूरे  हुये  हैं  या  नहीं  ।

 ही  रहा है  ।  इसलिये  कार्यपालिका  की  ae  प्रवृत्ति  रहती

 हमें  aren  &  कि  हम  यह  सब  बदल  है  कि  वह  इस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  की  भ्रपेक्षा

 डालेंगे  |  में  ar  करता  हं  कि  इस  नये  अधिक  ग्रनुदार  दृष्टिकोण  से  काम  लेती
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 हूं  ।  इस  मामले  में  यही  कठिनाई  है  ।  ऐसी  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  अमरीका  में  सारा

 बात  नहीं  है  कि  सरकार  लाभ  या  हानि  को  मतदान  संचयी  मतदान  होता  है  |  वहां

 नहीं  देखती  है  ।  उसे  इस  बात  का  ध्यान  रहता  भी  भ्रातृ  हैं--  राज्यों में  यह  श्रनिवाये

 है  कि  तस्वीर  का  दूसरा  पहलू  भी  है  तर  १७  में  ऐच्छिक  है  कौर  १०  राज्यों  में  इस

 wet  यह  है  कि  जो  तथ्य  शादी  ग्रुप  के  पास  बारे  में  कोई  उपबन्ध  ही  नहीं  किया  गया  है

 हें  उन  के  शिखाधार  पर  अ्रपनी  धारणा  बनायी

 जाय  ।  यह  बात  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बाक़ी  &  राज्यों  में

 विवादग्रस्त  wet  पर  विशेष  रूप  से  लागू
 क्या  स्थिति हैं  ?

 होती  है  ।  संयुक्त राज्य  अमरीका में हमारे में  हमारे  श्री  सो०  डी०  देशमुख :  हमें  उन  &

 राजदूतावास  में  एक  प्रतिनिधि--वित्त
 राज्यों  के  सम्बन्ध  में  पता  नहीं  है  ।  २१  राज्यों

 में  ने  उस  से  पुछताछ  करवाई
 में  उपबन्ध  है  परन्तु  १३  में  यह  श्रनिवाये  है कि  उस  देश  में  यह  पद्धति  कैसे  चल  रही  है  ।
 यह  ऐच्छिक  भी  हो  सकता  है  ।  अन्तर  यहीं

 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  मोटे  तौर  पर

 कितने  प्रतिशत  कम्पनियों  में  यह  संचयी
 तो  पड़ता  है  ।  २१  राज्यों  में  संचयी  मतदान

 के  उपबन्ध  पर  ज़ोर  दिया  जाता  हैं  ।  इन  में
 मतदान  की  व्यवस्था  रहती  इस  तरीके

 से  १३  के  विधान  में  इसे  ग्रीवा  रखा  गया
 के  सम्बन्ध  में  उन  के  विचार  क्या  हें  ग्रोवर

 निदेशकों  के  चुनाव  का  यह  तरीक़ा  व्यवहार
 १७  राज्यों  में  ऐसे  विधान  पास  किये

 गये  हैं  जिन  के  ode  इस  की  अनुमति
 में  कैसा  रहा  है

 :
 प्रात  इस  से  निदेशक  बोर्डों

 है  पौर  १०  अन्य  राज्यों  में  एसा  कोई
 के  सुचारू  रूप  से  काम  करने  पर  कोई  प्रभाव

 बन्ध  नहीं  है  ।  पता  चला  है  कि  सब  मिला
 पड़ा हैं  या  नहीं  ।  इसी  पहलू  के  कारण  सामने

 कर  देखा  जाय  तो  जिन  राज्यों  में  एसे
 ad  सदस्यों को  चिन्ता  हो  रही थी  ।  मुझे

 पता  यह  चला--में  सारा  पढ़  कर  नहीं  सुना
 बन्ध  की  2.0  है  वहां  बनाई  कम्पनियों

 ने  संचयी  मतदान  का  उपबन्ध  करना  जरूरी
 रहा  हुं--कि  कुछ  समय  से  अमरीका  के  कुछ

 नहीं  समझा  जिस  की  कि  उन  राज्यों के
 राज्यों  में  यह  तरीक़ा  भ्र पना या  गया  है  ।

 इसे  सामान्य  विधि  नहीं  समझा  जाता  श्र
 संविधान  के  अधीन  अनुमति  हैं  ।  इन  राज्यों

 ने  भ्र पनी  विधियों  में  इस  का  उपबन्ध  नहीं
 न्यायालयों ने  यह  निर्णय  दिया है  कि  इसे

 किया  ।  यही  तो  भ्रातृ  है  ।  संविधान  में  कोई
 तभी  ठीक  माना  जा  सकता  है  जब  कि  इसके

 प्रयोग  के  लिये  विधि  द्वारा  उपबन्ध  किया
 उपबन्ध है  शर  राज्य  कोई  कानून बना  कर

 उसे  लागू  कर  देतें  हैं  ।  झ्धिकांझश  निगमों  ने
 गया  हो  ।  मेरा  विचार  हैं  कि  wade  के

 जिन  के  पास  प्रतिभूतियां ऐसा  उपबन्ध
 ve  राज्यों  में  से  २१  ने  इस  बात  पर  जोर

 नहीं  किया  ।  इस  विधान  के  अतिरिक्त  १९३३

 दिया  कि  संचयी  मतंदान  का  उपबन्ध  होना  के  बैंकिंग  अधिनियम  में  देश  के  Yooo

 चाहिये  ।  अर्थात  २१  राज्यों  में  उनके  संविधान

 में  संचयी  मतदान  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।
 राष्ट्रीय  बैंकों  के  निदेशकों  के  सभी  चुनावों

 में  संचयी  मतदान  की  व्यवस्था  की  प्रपेक्षा
 १७  राज्यों  जिन  में  न्यू  जरसी

 हैं  ।

 श्र  डेलावेयर  भी  ऐसे  विधान  बनाया

 हैं  जिन  के  भ्रमित  कम्पनियों  को  यह  अनुमति
 उपाध्यक्ष महोदय  :  क्या  यह  बात  सभी

 बैंकों  पर  लागू  होती  है
 ?

 है  कि  वे  चाहें  तो  संचयी  मतदान  का  उपबन्ध

 कर  सकती हैं  ।  दस  से  भ्रमित  राज्यों ने  संचयी  श्री  ato  डो०  यह  उन  बैंकों

 मतदान  का  उपबन्ध  नहीं  किया  ।  इसलिये  पर  लागू  होती  है  जिन्हें  उना
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 सी०  डी०

 कहा  जाता  है  ।  कुछ  भी  हैं  मिलता  है  न  कि  यह  कि  अधिक  झगड़े

 मेरा  विचार  है  कि  बैंकਂ  उन  बैंकों  होते
 हैं  ।

 को  कहा  जाता  है  जो  किसी  राज्य  के  हों  न
 ses  न्य  ी  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  सम्भव है  ।

 कि  सारे  राष्ट्र  के  जिन्हें  कि  फेडरल  बक

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  बात  मच्छी  है  या

 कहा  जाता  है  ।

 बुरी
 ।  न

 ही  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  ये  प्रतिवाद

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  बात

 अच्छे  हैं  या  बुरे
 ।

 मैं  तो  उस  जानकारी  का

 कम्पनियों  के  विपरीत  बैंकों  पर  ही  क्यों  हवाला  दे  रहा  हूं  जो  मुझे  मिली  है
 ।
 मैं  ने

 लागू  होती  है
 ?

 सोचा  था  कि  चूंकि  सभा  ने  इस  मामले  में

 बड़ी  दिलचस्पी ली  यह  जानकारी  उस  के
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  साधारणतया

 लिये  रुचिकर होगी  ।
 यह  महसूस  किया  जाता  है  कि  जनता  की

 इसलिये  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे
 सुविधाओं  सम्बन्धी  कम्पनियों  कौर  जिन

 हैं  कि  जिन  कम्पनियों  में  संचयी  मतदान  होता कम्पनियों  में  जनता  की  साधारण  से  भारिक

 हित  रहता  उन  में  संचयी  मतदान  alas  है  उन  में  निदेशक  के  पदों  के  लिये  प्रतीक

 उम्मीदवार  होते  हैं
 ।

 माननीय  सदस्यों अच्छा  समझा  जाता  हैं  ।  बैंक  तो  विशेष
 का  कहना  है  कि  यह  प्रगति  बात  है  ।  श्राप

 प्रकार का  उद्योग  है  ।
 यह  कह  सकते  हैं  कि  हमे  इस  बात  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहां
 हैं  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य

 प्रबन्ध  अभिकर्ता भी  नहीं  होते  ।  निदेशकों के  चुनाव  फे
 बाद

 निदेशक  ate

 श्री  सी०  डी०  यहां  भी  कुछ  में  होने  वाले  झगड़ों  से  है  तो  ate  बात  है
 ।

 fra  हैं  ।  इसलिये  एक  ही  इस  का
 यह  हे

 कि  अनुपाती

 मतदान  के  पक्ष  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि

 कुछ  कम्पनियों के  निदेशकों  के  पदों  के

 लिये  होने  ae  मुक़ाबलों  के  अनुभव  के
 भ्रमित  लोग  मत  देने  में  दिलचस्पी  लेते  हैं

 तौर  ऐसा
 नहीं  होता

 कि
 किसी  एक

 के
 मरजी विशलेषण  से  पता  चलता  है  मतलब

 के  ही  लोग  चुने  जायें  ।

 है  विवादों  के  सम्बन्ध  में--कि  जब  कि  संचयी

 मतदान  के  उपबन्ध  वाली  कम्पनियों  की
 उपाध्यक्ष  महोदय :  निदेशकों  के  बोर्ड

 में  यह  कैसे  चलता  क्या  इस  सम्बन्ध  में संख्या
 ४०

 प्रतिशत  १००  में
 ४०

 ऐसी  कम्पनियां  हैं  परन्तु  इन  में  मुक़ाबिले

 ६०  होते  हैं  बाक़ी  कम्पनियों  में
 ४०

 ही
 ।  श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  जी  नहीं  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  तीन  मुख्य
 राय  की--कि  संचयी  मतदान  में  विवादों

 राज्यों--मैं ने  कहा  है  कि
 जिन  १७  राज्यों

 की  अधिक  संभावना  रहती  है--इन  आंकड़ों
 के  विधान  में  संचयी  मतदान  की  अनुमति

 से  कुछ  पुष्टि होती  है  ।
 हैं  उन  में  न्यू  जरसी  ate  डेलायट
 भी  हैं--में  कुछ  कम्पनियों  का  ४५  प्रतिशत

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 क्या  हम  यह  नहीं

 कह  सकते  कि  संचयी  मतदान  की  प्रणाली
 कम्पनियां  हैं

 ।
 ये  बहुत  बड़े  राज्य  हैं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  ऐच्छिक
 होने  के

 कारण  लोगों  को  निदेशक
 के

 पद

 के  लिये  चुनाव  लड़ने  का  अ्रधिक  प्रोत्साहन
 मत

 है  |
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 श्री  ato  डो०  देशमुख :  जी  हां  जाये
 ।

 इसमें  कहा  गया  है
 :

 बोड़ें

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कितनों  ने  संख्या  में  भ्रल्पसंख्यक  भ्रंदाघारियों  के  प्रतिनिधियों

 की  उपस्थिति  बोर्ड  &  प्रबन्धकों  की  गतिविधि मतदान  की  व्यवस्था  करने  की  अपनी  इच्छा

 का  प्रयोग किया  हू  ?
 को  संयत  रखती  हैਂ  |  ऐसी  ही  बात  यहां

 भी  कही  गयी  हैं  ।  व्यावहारिक रूप
 श्री  सी०

 डी०  देशमुख :  ११  प्रतिशत ने  ।

 हमने  जांच  की  है  जिस  से  पता  चलता  है  कि
 यह  देखा  गया  है  कि  इसका  समवाय

 के  दिन  प्रतिदिन  के  कार्य  जो  कि

 जिन  राज्यों  में  संचयी  मतदान  के  उपबन्ध
 बहुसंख्यक  अंशधारियों  &

 की  अनुमति हैं  उन  में  बनी  rag

 ये  कम्पनियां  विचित्र  उद्योगों की  फर्मों  में
 निधियों  के  हाथ  में  रहता  कोई  प्रभाव  नहीं

 पड़ता  ।

 से  नमूने  के  पर  चुन  ली  गयीं  थीं

 से  केवल  २१  कम्पनियों  ११  प्रतिशत  यह  पता  चला  हे  कि  जो  निगम

 ने  संचयी  मतदान  फे  सम्बन्ध  में  अपने  झ्धघिकार  कुछ  ही  लोगों  फे  हाथ  में  उनमें  बहुसंख्यक

 का  प्रयोग  किया  है  ।  इसलिये हम  इस  निष्कर्ष  श्रंशाधारियों की  कौर  जो  निगम  बहुत  से

 पर  पहुंचे  हैं  कि  इन  राज्यों  में  प्रतीक  लोगों  के  हाथ  में  हें  उनमें  प्रबन्धकों  तथा

 पूर्ण  कम्पनियों  ने  संचयी
 '

 मतदान  का  उपबन्ध  बोर्ड  की  स्थिति  अल्पसंख्यक  अंशधारियों

 करना  ठीक  नहीं  समझा  ।  इस  से  उन  लोगों  के  मुक़ाबले  बहुत  दृढ़  होती  है  |  संचयी

 की  इस  दलील  को  बल  मिलता  जो  इस  का  मतदान  या  wad  प्रतिनिधित्व की  किसी

 पक्ष  ले  रहे  कि  यदि  बाप  इस  की  walt  भी  प्रणाली  से  बहुसंख्यक  अल्पसंख्यक नहीं

 मात्र  रहने  दें  तो  श्राप  यह  छोड़  सकते  बन  जाते  ।  हमे  जो  रिपोर्ट  मिली  है  उसमें

 हैं  कि  यह  प्रणाली  इस  देश  में  कभो  चालू  कहा  गया  हूँ  कि  संचयी  मतदान

 हो  सकेगी ।  तारीक  रूप  प्रबन्धकों  अथवा  बहुसंख्यकों

 श्री
 क् ०  कैसे बसु  :  क्या  इससे  यह

 की  स्थिति  कमज़ोर  नहीं  होगी  ।  इसलिये

 पता  चलता  हैं  कि  वहां  यह  प्रणाली  बढ़  रही  सैद्धान्तिक  रूप  से  मुझे  gay  ख़िलाफ़  कुछ

 हैया कम  हो  नहीं  कहना  हूँ  क्योंकि  सारी  चीज  पर

 श्री  ato  डी०  दामन  इसकी  प्रवृत्ति  निर्भर  करेगी  ॥

 के  विषय  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं
 a  मुझे इस  सम्बन्ध  में  यह  भय  हूँ  कि  कहीं

 a  |  इस  प्रणाली  के  फलस्वरूप  se  छोटे  वर्गों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  भी  कोई  जिनके  पास  पर्याप्त  बहुमत  न  परस्पर

 झगड़ा  न  चल  जाये  क्योंकि  वे  समवायों

 विकल्प  कब  दिया  गया  था  ?  के  बोर्डों  में  अपने  दो-तीन  निदेशक  भेजना

 चाहेंगे  ।  इस  चीज़  की  सम्भावना  से  इनक़ार

 श्री  सी०
 डी०  देशमुख  :  मेरे पास  कोई

 नहीं  किया  जा  सकता  |

 जानकारी नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  बीमा  सेवायों
 इस  मतदान  प्रणाली  फे  प्रभाव  फे  विषय

 में  पत्र  में  यह  कहा  गया  हैं  कि  यह  तो  तभी
 में  ऐसी  कोई  कठिनाई कराई  है  ?

 बताया  जा  सकता  ह  जब  विभिन्न  समवायों  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  जहां  तक

 में  प्रचलित  मतदान  पद्धति पर  गवेषणा की  ऋण  पत्रधारियों  श्रमिकों
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 श्री  सी०  डी०  देशमुख  ]

 जैसे  अल्पसंख्यकों  सम्बन्ध
 a

 वादा  पास  बहुत  भारिक

 उनके  एक  संख्या  निश्चित  रहती  wa  ऐसा  करने  के  लिये  तैयार  न
 मेंजो  बात  कह  रहा था  वह  भिन्न

 तो  क्या  सरकार  द्वारा  हस्तक्षेप  किय  जाने  की

 है  ।  मान  लीजिये  हम  प्रबन्ध  अभिकर्ता  को  सम्भावना हैं  ?

 नहीं  रखते  हें  ।  सब  हो  सकता  है  कि  कुछ

 wer  वर्ग  आपस  में  मिल  कर  उसे  बोर्ड  में  भी

 न  शाने दें  ।  परन्तु  यदि  भ्रनुपाती

 श्री  ato  डी०  देशमुख :
 प्रतिनिधित्व

 के  प्रदान पर  नहीं  बल्कि  शक्ति  के  दुरुपयोग  के

 निधित्व  की  प्रणाली  |  जायेंगी  तो
 wet  पर  |  यदि  शक्ति  का  दुरुपयोग  किया

 वह  अवश्य  जायेगा |  वह  ऐसा  जाता  है  तो  विभिन्न  wer  धारायें  &  जिनमें

 व्यक्ति  हे  जिसे  हम  संरक्षित  रखना  चाहते
 हमसे  सरकारी  निदेशक  नियुक्त  करने  की

 हमारा  विचार  यह  हे  कि  साधारण
 प्रार्थना  की  जाने  aif  का  उपबन्ध  है  ।

 धारी  जो  किसी  को  चुनना  मौक़ा

 मिलना  चाहिये
 ।

 इस  प्रणाली  से  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  बहुत  से  लोग

 डर  बना  रहेगा  कि  कहीं  छोटे  छोटे  वर्ग  समवाय

 में  सत्ता  प्राप्त  करनें  के  लिये  झ्रापस  में  न
 उचित  रूप  से  यह  मांग  करें  कि  अनुपाती

 प्रतिनिधित्व  की  अनुमति  दी  तो  क्या

 झगड़ने  लगें  ।  यह  भी  सच  हैं  कि  यह  प्रणाली  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ?

 ब्रिटेन  मे  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  पश्चिमी

 यूरोप  के  अधिकांश  देशों  में  प्रचलित  नहीं  श्री  सी०  Sto  देशमुख  :
 मेरे  विचार

 है  ।  मुझे  बम्बई  शेयर  होल्डर्स  भ्रसोसियेशन
 में  यह  एक  बात  होगी  जिसके  धार  पर  हम

 से  दिनांक २०  Qeyy HT AY WF का  जो  पत्र  यह  निर्णय  करेंगे  कि  दो  सरकारी  निदेशक

 मिला  है  उसमें  यह  कहा  गया  है  कि  नियु  किये  फें  या  दीं  |  यह  है

 वे  चाहते  हैं  कि  यह  प्रणाली  चालू  की  जाये  ।  कि  यह  ऐसा  मामला  होगा  जिसमें  किसी

 मुझे  बम्बई  स्टाक  एवसचेंज  से  भी  एक  तार  समवाय  ने  अ्रल्पसंख्यकों  के  हितों  की  उपेक्षा

 मिला  हे  जिसमें  कहा  गया  है  कि  वे  इस  प्रणाली  की  हो  ।  यदि  जांच  के  बाद  मालूम  gar  कि

 के  पक्ष  में  हें  ।  इसलिये  हमारा  ख्याल  है  कि
 ऐसा  किया  गया  तो  दो  निदेशक  नियुक्त

 चूंकि  ait  शुरुआत  ही  हम  इसके  फायदे
 करने  की  हमारे  पास  हैं  ।

 देखें  ।  यदि  इसमें  गुण  होंगे  तो  किसी  न

 किसी  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ेगा  ही  ।
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  में  का

 यदि  अंशधारियों  को  यह  प्रणाली  पसन्द
 ध्यान

 ४०७
 की  दिलाना  चाहता  हूं

 जाये  तो  हो  सकता  है  कि  वे  जो  जिसके  wert  सरकार  को  अत्याचार  या

 धारियों  को  मताधिकार  दिये  जाने  &  लिये
 सुप्रबन्ध  रोकने  के  लिये  शक्ति  दी  गई  है

 ।

 उत्सुक  कोई  ऐसी  व्यवस्था  करें  जिसके  क्या  सरकार  अन पाती थि  प्रतिनिधित्व  के  प्रभाव

 द्वारा  अंशधारियों  को  समवायों  में  विश्वास  में  इन  उपबन्ध  फे  प्रभाव  पर  विचार  करेगी  ?

 हो  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  हम  मामले  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  को

 होगी  ।
 यहीं  छोड़  दें  तो  हमें  कोई  विशेष  हानि  नहीं

 एसे  दो  निदेशक  नियुक्त  करने  का  अधिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बाद  में  यदि  बहुत
 जो  अंशधारी  न  हों  ?  क्या  ऐसा  कोई

 से  ६.४  ऐसा  करने  के  लिये  कहें  शरर  प्रतिबन्ध  है  कि  वे  ही  हों
 ?

 यदि
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 शर्तें  पूरी  कर  दी  गई  तो  क्या  वैकल्पिक  दी  गई  हो  ।  में  इतना  कह  सकता  हूं  कि  यह

 हम  में  सरकार  तन्य  अंशधारियों  को  नियुक्त  एक  अच्छा  तरीक़ा  हूं  ।  यदि  मुझ  विद्वान

 नहीं  कर  सकेगी  ?  होता  कि  एसा  परिवहन  करने  से  ३००००

 समवायों  को  कुछ  नहीं  होगा
 तो

 में  कह  सकता
 wt  सी ०  डी०  पांडे  नैनीताल

 व  ज़िला  भ्रत्मोड़ा----दक्षिण  पश्चिम  व  frat
 aa  भ्रनुपाती  प्रतिनिधित्व

 का  च्  कीजियेਂ  ।  में  कुछ
 :  सरकार  को  इस  बात  फे

 सम्बन्ध  में  भी  सन्तुष्ट  होना  चाहिये  कि
 पारियों  के  शभ्रनुभव  की  उपेक्षा  नहीं  कर

 सकता  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  हर  समय
 शक  ate  में  लिये  जाने  वालों का  उद्देश्य

 उन  का  स्वार्थ  होता  ह  |  विरोधी  पक्ष  में
 परेशान  करना  श्र  धोखेबाज़ी  न  हो  ?

 ऐसे  व्यक्ति  जिन्होंने  भ्र पना  जीवन  ही

 व्यापार  में  बिता  दिया  है  और  उन  का  कहना श्री  ato  डी०  देशमुख  :  फे  सुझाव

 का  काफ़ी  महत्व  है  खंड  ४०७  पर  चर्चा  हे  कि  उन  के  भ्रनुभव  के  अनुसार  इस  से  बहुत

 के  समय  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।  इससे  झगड़े  परदा  होंगे  ।  इस  फे  विपरीत  इस  भोर

 एक  श्र  योग्य  व्यापारी  हैं  जिन  की  वायु एक  रास्ता  निकल  प्राता  हैं  इस  का

 क्षेत्र  कुछ  बढ़  जाता  हैं  ।  यदि  हम  ने  5.0
 कुछ  कम  है---श्रोत  इन  का  कहना  हे  कि  इस

 से  कोई  परेशानी  नहीं  होगी  ।  में  इन  दोनों
 किया  कि  भ्रनुज्ञापक  उपबन्ध  से  लाभ  नहीं

 उठाया  तो  उचित  मामले  में  हम  कह
 विचारधाराओं  की  क़द्र  करता  हूं  ।  एसा

 पकते  हैं  को  एक  विशिष्ट  तरीक़े  से  निर्णय  करने  में  जिस  से  अधिनियम  के  लागू

 होने  पर  ३०,०००  सेवायों  पर  तुरन्त
 प्रिये  प्रतिनिधि  चुनने  के  लिये  कहा  गया

 श्राप  ऐसा  नहीं  कर  पके  |  अब  हम
 प्रभाव  पड़ेगा  संकोच  करने  का  उत्तरदायित्व

 इस  समय  मुझ  पर  ही  है  ।  इस  नम्रता  के यह  समझते  हैं  कि  दो  निदेशक  नियुक्त  करना

 संतोषजनक  नहीं  होगा  क्योंकि  जिन  कारण  ही  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हम  इसे

 स्थितियों  के  कारण  ऐसा  ga  उन  फे  लागू  करेंगे  ।  शक्ति  हमारे  पास  हू  कौर  कोई

 एसी  चीज़  नहीं  की  जा  रही  जो  बदली  न  जा
 तीन  साल  से  प्रतीक  waft  तक  जारी  रहने

 की  सम्भावना  है  भ्र  हमें  सम्भवतः  नई  ah  ।  इस  मामले  पर  wa  विस्तारपूर्वक

 विचार  हो  चुका  है  हम  इसके  गुणावगुण मंजूरी  देनी  पड़े  |  श्राप  के  मामले  में

 हमे  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  का  तरीक़ा  प्रयोग
 जानते  हैं  ।  अब  हम  देखेंगे  कि  समवाय

 करना  चाहियेਂ  ।  प्रशासन  जिस  में  अब  पहले  से  बहुत

 अ्रधिक  कमेंट्री  इस  विषय  में  क्या
 श्री  करण  कण  बसु  अरब  उपबन्ध  यह  भ्रनुभव  रहता  है  ।  मेरे  विचार  में  सदन  को

 हैं  कि  समवाय  को  संकल्प  द्वारा  यह  स्वीकार  चाहिये
 कि

 वह  हमें  इस  मामले  की  कुछ

 करना  है  ।  क्या  यह  है  कि  यदि  जांच  करन  च् प्रा चग  खंड  ४०७  पर  तत्काल

 समवाय  श्रन्तनियमों में  संशोधन  न  विचार  करने  दे  यह  देखा  जाये  कि

 }
 | तो  भी  सरकार  इसे  लागू  कर  सकती  है

 ?
 इसमें  कोई  सुधार  किया  जा  सकता  है

 श्री  सो०  डी०  देशमुख :  यह  खंड  ४०७

 का  भाग  है
 ।

 स्पष्ट  है  कि  यह  नहीं  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  सुझाव

 करेंगे  कि  सरकार  इन  भ्रन्तनियमों  का
 यह  हूं  कि  इस  खण्ड  को  लागू  करने  के

 तरण  जब  कि  इन  पर  कोई  शर्त  लगा  लिये  शक्ति  का  दुरुपयोग  रोकने  के
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 एस०  एस०

 लिये  सरकार  को  खंड  २६४  फे  aha  शक्ति  को  में  एक  प्रदान  के  में  इसी  प्रकार

 लेनी  चाहिये  ।  का  उत्तर  दूंगा  |  उन्होंने पुछा  था  कि  हम

 उन  लोगों  के  द्वारा  जो  प्रच्छी  तरह  जानते

 श्री  सी०
 डी०  देशमुख  :  यह  निजी

 है  कि  उन  का  हित  किस  में  है  are  रुपया

 सीमित  समवायों  पर  भी  लागू  होता  है  ।  किस  का  लगा  हुमा  प्रबंधक  अभिकर्ता  के
 धी  सी०  सी

 ०
 शाह  के  तक  दोनों  वार

 अनुमोदन  में  हस्तक्षेप  क्यों  किया  जाये

 करते  हें  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हमें  इस  को
 मेरा  उत्तर  यह  है  कि  हमारा  अनुभव

 निजी  सीमित  समवायों  पर  लागू  करना
 यह  है  कि  इस  शक्ति का  भ्रंश  धारियों के

 क्योंकि  जहां  तक  निदेशकों  का  सम्बन्ध
 हित  में  दुरुपयोग किया  गया  हैं  ।  कुछ  दिन

 उन्हे  पूरी  स्वतन्त्रता  है  ।  arg  की  कोई  पूर्व  मुझे  एक  व्यक्ति  से  पत्र  प्राप्त

 सीमा  नहीं  है  ।  वे  विशेष  दात  लगा  सकते
 जो  अपने  oar को  एक

 निजी  सीमित

 हूं
 ।

 में  aaa  करता  हूं  कि  इस  व्यवस्था
 समवाय  का  प्रबन्ध  निदेशक  बतलाता  है  |

 की  स्थिति  म  संचयी  मत  की  लगाने  से  उस
 ने  विभिन्न  बुराइयों  की  ak  ध्यान

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  इस  से  स्थिति  में  दिलाते  हुये  कहा  है
 :

 ”
 इस  समय  पंजीयक

 प्रतीक  सुधार  नहीं  होगा  ।  यदि  श्राप  सुधार  केवल  नाममात्र  का  हे  कौर

 करना  चाहते  तो  श्राप  को  अन्य सब खंडों सब  खंडों
 वह  कुछ  भी  नहीं  कर  सकता  ।  निजी  सीमित

 पर  भी  विचार  करना  चाहिये  ।  यदि  बाप  समवाय  को  अधिकांश  अंशधारी  स्कूल  के

 यह  निर्णय  करते  हैं  कि  निजी  सीमित  सेवायों
 लड़कों

 को
 प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  कर  देते

 के  मामले  पर  कोई  प्रतिबन्ध न  तो  केवल
 जिन्हें  १५००  रुपये  मासिक  के  न्यूनतम

 इसे  लागू  करने  से  लाभ  नहीं  होगा  ।  इसी  पारिश्रमिक  के  अतिरिक्त  मोटर  कार  के

 कारण  से  संशोधन  संख्या  4Xo  स्वीकार  अर  प्राय  सब  प्रकार  खर्च  मिलते  हैंਂ  ।

 सहीं कर  सकता  |  अ्रल्पसंख्यक  श्रंदाधारियों  को  इस  तरह  ठगा

 जाता  हैं  शर  यह  शिकायत  एक  समवाय

 श्री सी  ०  सी
 ०

 हमें  निजी  समवायों  के  प्रबन्ध  निदेशक  ने  की  है  ।

 के  प्रति  अपने  सम्पूर्ण  दृष्टिकोण  को  बदलना
 पंडित  ठाकर  दास  भा गंवर

 पड़ेगा  |

 धारा  निजी  समवायों  पर  भी  लागू  होती

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  जैसा  कि  हे
 ?

 समवाय  विधि  समिति  ने  बताया  समवाय

 विनियम  की  प्रणाली  एक  विशेष  श्री  सी ०  डी ०  देशमुख  :  जहां  तक  1.0

 धारा  पर  आ्राधारित  है  अर  वह  यह  हैँ  कि  धारियों  का  सम्बन्ध  प्रश्न  यह  था  कि

 श्राववयक  विनियमन कस  से  कम  ताकि  क्या  हमें  धन  लगाने  वाले  लोगों  के  प्रबन्ध

 भ्रंदाधारियों  को  ट  अपने  काम  की  अभिकर्ता  नियुक्त  करने  के  अधिकार  में

 देखभाल  स्वयं  करने  &  लिये  प्रशिक्षित  किया  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  |  चाहे  यह  निजी

 जा
 |

 जब  च्े  से  यह  मालूम  होगा  कि  सीमित  समवाय  हो  या  सार्वजनिक सीमित

 वे  ग़लत  रास्ते  पर  जा  रहे  तो  हम  उन्हें  समवाय  मेरे  विचार  में  खतरा  कौर भी

 उनकी  ग़लती  के  परिणामों  को  बचानें  के  भ्रमित  क्योंकि  श्रंदाधारियों  का  समवाय

 लिये  विधि  को  लागू  करेंगे  ।  श्री  मुरारका  के  मामलों  पर  नियन्त्रण  नहीं  रहेगा  ।  यह
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 खतरा
 भी  है  कि  किसी  सक्षम  व्यक्ति  को  की  समवाय  विधि  में  ऐसा  उपबन्ध  हैं  प्रौढ़

 प्रबन्ध  निदेशक  बना  दिया  जाय  में  ऐसे  समवाय  विधि  समिति  ने  भी  यही  सिफ़ारिश

 लोगों  को  जानता  हूं  जिन्होंने  अ्रपने  दामादों  की  है  ।

 को  कौर  अन्य  लोगों  को  प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  कब  में  खंड  २७३  को  लेता  हूं
 ।

 कर  रखा  है
 ।

 हम  शक्ति  फे  दुरुपयोग

 की  जांच  कहना  चाहते  हम  प्रबन्ध
 निदेशक

 श्री  मुरारका
 :

 माननीय  मंत्री  के  अगले

 खण्ड  पर  बढ़ने  से  पुर्व  क्या  में  यह  निवेदन
 नियुक्त  करने  का  उत्तरदायित्व नहीं  लेना

 कर  सकता  हूं  कम  से  कम  खण्ड
 ४०७

 F
 चाहते  |  दूसरे  दादों  हम  सीमित  समवायों

 के  लिये  संघ  लोक  सेवा  wat  का  काम

 प्रधान  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 निदेशकों  को  खण्ड  २८३  के  अ्रधीन  नहीं

 नहीं  करना  चाहते  उद्देश्य  स्वयं  बहुत  सीमित
 हटाया जाना  चाहिये  ?

 date  १९५१  में  सदन  ने  इसे  पसन्द  किया
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  san  लिये

 था  श्र  चूंकि  ऐसा  कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि

 माननीय  सदस्य  द्वारा  कोई  भी  संशोधन  नहीं
 इस  प्रकार  की  बुराइयां  भविष्य  में  नहीं

 होंगी  हम  ने  इन  अस्थायी  उपबन्धों  को
 रखा गया  है  ।

 स्थायी  बनाना  उचित  समझा  है  |
 श्री  त्रिवेदी  खण्ड  २७३  फके  सम्बन्ध

 में  जो  निदेशकों की  अ्रनहंताओं  &  विषय  में
 wat  उस  छोटी  सी  त्रुटि  का  उल्लेख

 करता  हूं  जो  खंड  २६०  में  है  ।  मेरे  विचार  यह  सुझाव  दिया  था  कि  किसी  भी  व्यक्त

 में  श्री  नथवानी  कौर  श्री  मुरारका  शर  जहां  को  hat  इस  कारण  न  समझा  जाये

 कि  उस  पर  किसी  शझ्रपराध  के  लिये तक  संशोधन  संख्या  ४२०  का  सम्बन्ध

 श्री  त्रिपाठी  की  बात  बहुत  हृद  तक  ठीक  लय  में  अभियोग  चलाया  गया  था  उसे

 है  ।  इस  लिये  में  संशोधन  संख्या  ४२०  मास  से  कम  सजा  नहीं  हुई  जब  तक  कि

 उस  पर  नैतिक  पतन  सम्बन्धी  शअ्रपराध ४२१  स्वीकार  कर  रहा  हूं  ।  में  श्री  बसु  का

 संशोधन  स्वीकार  नहीं कर  रहा  ।  मेरा  सुझाव  के  लिये  अभियोग  न  चलाया  गया  हो  |

 है  कि  वर्तमान  खंड  २६०१)  फे  स्थान  समिति  में  हमने  इस  चीज़  पर  कुछ

 पर  निम्न  रख  दिया  जाये  विचार  किया  ate  हम  नैतिक  पतन  की

 कोई  संक्षिप्त  परिभाषा  पर  सहमत  न  हो associate  or  employee
 सके  |  एक  प्रश्न  पूछा  गया

 of  the  managing  agent;  orਂ
 था  कि  क्या  मद्यनिषध  का  उल्लंघन  करना

 प्रबन्ध  श्रमिकर्ता का  कोई
 नैतिक  पतन  में  जाता  हू  या  नहीं  ।  अनुभव

 कारी  या  कर्मचारी  ;
 यह  किया  गया  था  कि  निदेशक  की  भ्रनहेता

 में  यह  सचिव  को  दे  रहा  हूं  ।
 की  वास्तविक  कसौटी  यह  होनी  चाहिये  कि

 निदेशकों  को  हटाने  के  बारे  में  में  खंड  उसे  कितने  समय  की  सजा  हुई  थी  ।  इस

 २८३  के  सम्बन्ध  में  श्री  मुरारका  फे  इस
 सम्बन्ध  में  में  बताना  चाहूंगा  कि  न्यायालय

 ज  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  निदेशकों  को  केवल
 द्वारा  दंडित  किया  जाना  पूर्ण  भ्र नहं ता  का

 विशेष  संकल्प  द्वारा  हटाया  जाये  ।  श्राप  नही ंहैं  खण्ड  Ae  यह  बताता हूँ  कि  श्रुत हूं ता

 देखेंगे  कि  इन्हें  साधारण  संकल्प  द्वारा  नियुक्त  दंड  दिये
 जाने

 के  बाद  पांच  TT  तक  रहेगी  ।

 किया  जाता  है  श्र  इस  लिये  इन्हें  साधारण  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  अधिकार  प्राप्त  हू

 संकल्प  द्वारा  ही  हटाया  जाना  चाहिये  ।  ब्रिटेन
 कि  ag  किसी  व्यक्ति  की  उप-खण्ड  (7)



 २५६९  सिवाय  विधेयक  २  सितम्बर  १९५५  सवाब  विधेयक  २५७०

 श्री  ato  डी०

 के  या  तो  सामान्य  रूप  में  अथवा  किसी  भी  न्यायालय  में  नैतिक  पतन  के  श्री  राध

 में  उल्लिखित  समवाय  के  लिये  किसी  भी  समय  सिद्ध-दोष  ठहराया

 या  सेवायों  के  सम्बन्ध  हुई  अपहर्ताओं  जा  चुका  हो  |

 को  दूर  कर  सकती  हे  |  केन्द्रीय  सरकार को  श्री  ato  डी०  दामन  :  तो  फिर  हम
 पह  भ्रघिकार  इसलिये  दिया  गया  था  कि  वह  इस  पर  फिर  से  विचार  करेंगे  ।
 किस  प्रकार  का  अपराध  हूं  इसकी  जांच  करके

 विधि  काय  त्री  पटककर ) जिन  मामलों  में  वास्तव  में  कठिनाई  सहायता

 दे  सके  ।  श्री  त्रिवेदी ने  arg  सीमा  का  प्रश्न
 कया  में  संयुक्त  समिति  के  विचार  की  व्याख्या

 कर  सकता हूं
 ?

 संयुक्त  समिति  एक  मागं भी  उठाया था
 निकाला  हैं  ।  turpitudeਂ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  वित्त  मंत्री को  शब्दों  का  प्रयोग  करने

 के  जिसकी  स्पष्ट  परिभाषा  करना बताना  चाहता  हूं  कि  जिन  वकीलों  को  एक

 या  डड  ay  की  सजा  मिली  थी  उनके  नान  कठिन  उसने  केन्द्रीय  सरकार  को  यह

 काट  दिये गये  थे  ।  ऐसा  इस  आधार पर  किया  afer  दिया  हूं  कि  वहँ  किसी  मामले

 गया  था  कि  वे  नैतिक  पतन  के  अपराधी  थे  ।  विशेष  में  श्रनहूंता  को  हटा  सकती  हैं  ।

 वहां  पर  इसकी  परिभाषा  दी  गई  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  प्रश्न  तो  केवल

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  क्या  ऐसा  यह  है  कि  यदि  पहले  किसी  खण्ड  में  इसकी

 राजनीतिक  अपराधों  के  लिये  किया  गया  परिभाषा  की  जा  सकती  तो  यहां  भी

 था ?  इसकी  परिभाषा  की  जानी  चाहिये  ।

 खण्ड  २७३  में  भी  नैतिक  पतन  ate  उचित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 मामलों  में  ग्रनहूंता  को  दूर  करने  की  शक्ति

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  वह  परिभाषा  सरकार  के  लिये  सुरक्षित  रखते  की  व्यवस्था

 हमारे  लिये  श्रमिक  काम  की  न  होगी  ।  वह  की  जा  सकती  माननीय  मंत्री  इस  पर

 परिभाषा  एक  fate  प्रयोजन  के  लिये  विचार कर  सकते  हैं  ।
 थी |

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  यह  सम्भव

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  में  माननीयਂ  होना  चाहिये  ।  निस्सन्देह  इससे  ऐसा  जान

 वित्त  मंत्री  को  बताना  चाहता  हूं  कि  खण्ड  पड़ता  हूं  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  को

 २६६  (१)  में  tur-  टकरा  कर  गिरा  देता  हे  waar  निश्चित

 pitude”’  weal  का  गति  से  अधिक  गति  से  गाड़ी  चलाता  है

 प्रयोग  किया  गया हूं  ।  यदि  परिभाषा  सम्बन्धी  तो  भी  उसेਂ  पांच  वर्ष  तक  निदेशक  बनने के

 लिये  भ्रनहूं  कर  दिया  जायेगा  यदि  इस  खंड वहां  पर  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  तो  उसी

 प्रकार  की  भाषा  का  प्रयोग  करने  से  यहां  को  कभी  उठा  रखा  जाये  तो  मुझे  कोई

 पर  भी  कोई  कठिनाई नहीं  होनी  चाहिये  ।  आपत्ति  नहीं  हें  ।

 खण्ड  ३८५  में  भी  यह  कराया है  |  उपाध्यक्ष  महोदय  खण्ड  २७३  को

 (9)  अभी  उठा  रखा  जायेगा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  २६६  ्य

 में  कहा  गया  है  कि  ऐसा  कोई  व्यक्ति  श्री  सो०  की ८  rrr झान  Qa  भुख  :  सीमा

 प्रबन्ध  निदेशक  नहीं  होगा  जो  भारत  के  के  सम्बन्ध  में  हम  यह  अनुभव  करते  हैं  कि
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 कि  के  उपबन्ध  काफी  लचीले  हैं  att  तुलसीदास
 :  में  खंड  २४८  (a)

 att  उनमें  परिवर्तन  करने  की  शभ्रावश्यंकता  के  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण  चाहूंगा  कि  श्राप

 नही ंहै  ।  यदि  समवाय  किसी  ६५  वर्ष  से
 निदेशकों  की  संख्या  में  जितनी  वृद्धि  करने  की

 mite  ary  वाले  व्यक्ति  को  नियुक्त  करना
 अनुमति  है  उतनी  ही  वृद्धि  करने  के  लिये

 चाहता  तो  उसे  ऐसा  करने  से  रोकने  वाली  भी  इसमें  सरकार  का  शभ्रनुमोदन  लिये  जाने

 कोई  भी  चीज  नहीं  बात  कि  वह  इस  का  उपबन्ध है  ।  यह  चीज़  मेरी  समझ  में  नहीं

 प्रकार  का  कोई  संकल्प  पारित  कर  ले  |  उसके  ।

 पश्चात्  निगम  निदेशकों  का  प्रदत्त  उठाया

 गया  था  ।  श्री  तुलसीदास  ने  खण्ड  २५२
 किसी  डी०  देशमुख :  ऐसा ही

 संख्या  के  सिद्धांतानुसार  श्राप  किसी  भी
 का  उल्लेख  करते  हुये  कहा  कि  इसमें  इस

 संख्या  को  ७ प्रतज्ञय चय  संख्या  मान  सकते  हें  ।
 प्रकार  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  कि  निगम

 निदेशकों  की  नियुक्ति  का  उपबन्ध  हो  जाये  ।

 ay  किसी  भी  और  से  निगम  निदेशकों  के
 श्री  तुलसोद  स  :  बात  यह  हैं  कि  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  इन

 लिये  कोई
 भी

 मांग  नहीं
 की

 गई  है
 ग्रोवर

 खण्डों  की  mara  प्रबन्ध  अभिकरण
 इस  विषय  पर  समवाय  विधि  समिति  के

 प्रणाली  के  कारण  होती  हे
 ।

 में  कहता
 सुविचारित  दृष्टिकोणों  से  भिन्नता  रखने  का

 हूं  कि  इन  खण्डों  को  निकाल  क्यों
 न

 दिया
 मुझे  कोई  यथोचित  कारण  नहीं  दिखाई  जाये ?

 हैं  ।

 खण्ड  २५८,  २६७  शर  श्री  सो०  डो ०  देशमुख
 :  यह  दूसरी  चीज़

 २६८  को  बनाये  रखने  का  प्रदान  भ्राता है है
 ।  है  ।  यहां  प्रश्न  यह  है  कि  यदि  श्रन्तनियमों

 इस  प्रश्न  का  निर्देश  पंडित  ठाकुरदास  भागने  में  एक  सीमा  रखी  जाती  तो  श्राप  इस

 ने  भी  किया  था  ।  में  इसका  उत्तर  पहले  ही  पर  आपत्ति  क्यों  करते  हैं
 ?

 में  कहता  हुं  कि

 अधिनियमों  में  परिवर्तन  किया  at  सकता  है दे  चुका हूं  ।  उनकी  धारणा  यह  जान  पड़ती

 हैं  कि  ये  खण्ड  केवल  प्रबन्ध  अभिकर्ता ग्र ों  के  नये  समवाय  २००  निदेशक  रख  सकते

 लिये  लागू  होने  निदेशकों  के  लिये  हैं  जिससे  उन्हें  मंजूरी  के  लिये कभी  भी

 सरकार  के  पास
 न

 जाना  पड़े
 ।

 में  समझता नहीं  |  जेसा  कि  सभा  को  विदित  ये

 बन्ध  १९४५१  के  भारतीय  समवाय  हूं  कि  उनका  रखना  झावश्यक  हैं  ।

 अधिनियम  के  द्वारा  लगाये  गये  थेमोर  हमारे
 एक  छोटी  सी  बात  और  हैं  भ्र न्य था

 mans  से  इन  उपबन्धों  की  व्यावहारिक

 उपादेयता  प्रकट  हो  गई  है  ।  जेसा  कि  में  कह
 श्री  झय्युण्णि  नाराज़  होंगे  |  यह  खण्ड  २६३

 के  सम्बन्ध  में  संशोधन  संख्या  ५१२  विषयक
 चुका  कि  इस  बात  की  कोई  गारंटी  नहीं  है

 है
 ।

 यह  खण्ड  प्रथम  निदेशकों  कौर  प्रबन्ध कि  ये  बुराइयां  फिर  से  नहीं  ग्रा  इस

 कारण  हम  इस  उपचार से  प्रीत  को  वंचित
 भ्र भि करणों  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  निदेशकों

 सम्बन्धी  है  ।  जहां  तक  निर्वाचित  निदेशकों
 नहीं  रखना  चाहते  ।  हम  नहीं  समझते  कि

 इन  खण्डों  को  व्यवहार  में  लाने  से  कोई
 का  सम्बन्ध  बोले  में  उनका  पुनर्निवाचन

 होने  से  ऐसे  पुर्ानर्वाचन के  लिये  उनकी
 कठिनाई  उत्पन्न  होगी  क्योंकि  cad  उनके

 सम्मति  sae  रूप  से  प्राप्त  कर  ली
 भ्रातृत्व से  बहुत  से  कदाचार  होने सेਂ  रुक

 गये  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  बड़ा  मूल्य
 जाती  है  ।  सामान्य  बैठक  बुलाते  समय

 सुरक्षित  उपाय  हूँ  ।
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 [ att  ato
 डी०  देशमुख |

 द्वारा  यह  बताया  जाना  एक  झाम  तरीक़ा  देश  के  आधिक  जीवन  में  इनका  अधिक

 हैं  कि  ज  व्यक्ति  बारी  से  निवृत्ति  प्राप्त  महत्वपूर्ण  स्थान  हैं  ।  हम  इस  स्थिति

 करने  वाला  है  वह  अरपना  पुर्नानिर्वाचन  को  किस  प्रकार  स्वीकार  कर  सकते  हें  ?

 कराना  चाहता  है  नहीं  |  अतः  हम

 समझते  हें  कि  यह  sate  श्रावक  नहीं

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  यह  उपबन्ध

 या  तो  दोनों  में  लागू  हो  या  किसी  में  भी
 हैं  ।

 ।

 श्री  के०  ह०  बसु
 :

 में  ने  संशोधन  संख्या
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 इस  समय  हम  किसी ७६३  रखा  हैं  जो  प्रबन्ध  निदेशकों  की  श्रनहूंता

 सम्बन्धी  खण्ड  के  विषय  में  है  ।  उत्तर  खण्ड
 सामान्य  चीज़  पर  विचार  नहीं  कर  रहे

 बात  मामूली  सी  है  ।  बात  यह  है  कि
 में  यह  दिया  gor  है  कि  ऐसे  व्यक्ति  को

 aa  गम्भीर  क़िस्म  की  हें  जिसके  लिये
 प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  किये  जाने  के  लिये

 श्रनहूं  होगा  जो  कौर  बातों  के  साथ-साथ
 उत्तरदायी  माननीय  मंत्री  नहीं  वरन  संयुक्त

 समिति  जिसने  इसे  जोड़ा  है  ।  संयुक्त
 दिवालिया  हैं  या  जिसने  लोगों  से  धन  लेकर

 समिति  ने  ही  यह  fara  क्यों  किया  ?

 उसका  भुगतान  करना बन्द  कर  दिया  है

 जो  भारत  के  किसी  न्यायालय  द्वारा  नैतिक  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  यह  केवल

 पतन  के  शभ्रपराध  के  लिये  सिद्ध-दोष  ठहराया  एक  ही  उदाहरण  नहीं  है  जिसमें  हमने  निजी

 जा
 चुका  है

 ।
 १  निजी  समवायों  को  तो  सीमित  समवायों  को  उनके  साधनों  पर  छोड़

 इस  खण्ड  से  निकाल  ही  दिया  है  ।  मेरी  समझ  दिया है

 में  इसका  कारण  नहीं  भ्राता  ।
 उपाध्यक्ष  महोदयਂ  :  माननीय  मंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  afd  यह  प्रतीत  से  इस  बात  पर  ज़ोर  डाला  जा  रहा

 होती  है  कि  अ्रनहंतायें  इस  प्रकार  की  हैं  कि  है  कि  चक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भेद  रह  सकता
 निजी  ax  सार्वजनिक  समवायों  में  किसी

 है  ।  छोटे  सार्थक  में  इसका  अधिक  प्रभाव  नहीं

 प्रकार  का  विभेद  नहीं  होना  चाहिये  ।
 पड़ता  |

 यदि  ६५  ay  से  अधिक  वायु

 श्री  dto  डी०  देशमुख :
 संशोधन  वाले  व्यक्ति की  नियुक्ति  की  जाती तो

 उसमें  यह  उपबन्ध  लागू
 न

 किया  जाये  ।  कुछ खण्ड  २  को  हटाने  के  सम्बन्ध  में  हे  ।

 श्री
 हि ०

 के०  बसु
 :

 यह  निजी  समवायों
 इससे  भी  अधिक  हानि  रहित  उपबन्ध  है  ।

 किन्तु  नैतिक  पतन  का  करने  वाले
 में  भी  लागू  होना  चाहिये  ।

 व्यक्ति का  धन  से  सम्बन्ध  नहीं  रखना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  चाहिये  ।

 दोष  ठहराया  जा  चुका  या  दिवालिया

 हो  गया  हें  अथवा  भुगतान  बन्द  कर  दिये

 श्री  सी०  Sto  देशमुख  :  मुझे  यह  कहना

 चाहिये  कि  में  इसे  स्वीकार  कर  लूंगा  कयोंकि
 हैं  तो  ऐसे  व्यक्ति पर  चाहे  वह  निजी  समवाय

 भ्रंश धारियों  के  हितों  की  न्य  बहुत  सी  चीज़ों
 का  हो  सार्वजनिक  समवाय का  उस

 पर  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  |
 का  निचय  निजी  सीमित  समवाय  के

 प्रबन्धकों  द्वारा  ही  किया  जाता  है  ।  एक

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 ये  निजी  समवाय  निजी  समिति  समवाय  कुछ  aa  समवायों

 का  प्रबन्ध  भ्र भि कर्ता हो  सकता  है  ।  विशेषकर
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 श्री  सी०  डी०  देशमुख  जी  म

 इसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।
 गया  है  तो  मेरे  यह  कहने  से  जनता  का  कोई

 भी
 प्रयोजन  सिद्ध

 न
 होगा

 कि
 इसे  रहना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यगण

 चाहिये  ।  में  संशोधन  को  स्वीकार  देखेंगे  कि  ag  mara  नहीं  है  ।  दूना  तिगुना

 करता हूं  ।  लगाया  और  किया  जा  सकता

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 में  ने  एक  संशोधन  a  |

 at  मैं  खण्ड  मतदान  के  लिय  wa यह  रखा  था
 कि

 जो  लोग  करापवंचक

 उन्हें  निदेशक  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यगण  संशोधन  विशेष  को

 मतदान  के  लिय  रखना  तो  बता  दें  । श्री  सो०  डो०  हम  जो  उत्तर

 देते  माननीय  सदस्य  उसे  स्वीकार  नहीं
 ि

 अन्यथा मैं  खंडों  को  लूंगा  ।

 करेंगे  ।  करापवंचन  करने  के  बराबर  पहले  मैं  खंड
 २५१

 से
 २५४

 लेता  हूं
 ।

 कोई  खड़ा  नहीं  समझता  हूं नहीं  &  किन्तु  संशोधन  के  जहां  तक

 में  समझता  हूं  यह  कि  न्यायालय  अथवा
 कि  सम्बन्धित  संशोधनों  पर  आग्रह नहीं  किया

 न्यायाधिकरण द्वारा  अ्रपराधी  ठहराये  गये  ह  जा  रहा हैं  ।

 यदि  amt  प्राय कर  जांच  शअ्रधिनियम  को  यह  है

 तो  इसमें  इसे  न्यायालय  नहीं  कहा  गया  है
 खंड  २५१  से  २५४  विधेयक  का

 बने  1.0
 बल्कि  भ्रायोग  कहा  गया  हैं  ।  यह  तो  एक

 आयोग  है  |  जहां  तक  मुझे  स्मरण  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 _  खंड
 २५१  से  २४५४  विधेयक  में  जोड़ दाऊद  कभी  भी  नहीं  प्रयुक्त  किया  गया  ।

 दिये  |
 9X  या

 so
 प्रतिशत  मामलों  में  समझौता

 हो  गया  था  ।  दूसरे  शब्दों  प्रयोग  ने  किसी
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  नये  खंड  QUv-h

 वाला  संशोधन संख्या  ७४१  मतदान के  लिये
 समवाय  के  कार्यों  की  जांच  की  कहा

 कि  क्या  श्राप  नहीं  समझते  कि  इतने  सूत  से  रखा  गया  कौर  अस्वीकृत हुमा

 इतना  कपड़ा  देने  में  ग़लती  हुई  है  समवाय  खंड  WY  से  २५९  के  संशोधनों पर

 नें  उत्तर  में  कहा  हां  ग़लती  हो  आग्रह  नहीं  किया  गया  :

 गई  है  कौर  इसीलिये  हम  सहमत  हैं
 ।  उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है

 इसलिये  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  उस
 खंड  २५४५  से  RAE  विधेयक  का

 वर्ग  में  प्राता  हैं  |  यह  इस  अर्थ  में  अपराध  बने  1.0

 नहीं  कि  कोई  इसका  अपराधी हो
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 संशोधन  के  शब्द  किसी  विद्यमान  तथ्य  पर  *खंड  २५५  से  २५९  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गये  ।
 लागू  नहीं  होते

 ।
 मैँ  कर-भ्रपवंचन को  उचित

 नहीं  ठहरा  पर  लोग  जिसके  अपराधी  HTC  के  आदेशानुसार  खण्ड  २६४५

 हों  यह  ऐसा  अपराध  नहीं  है  ।  खण्ड  (१)  we  (२)  के  अन्त
 में

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  प्रत्यक्ष  गलती  के  रूप  में  शब्द  जोड़

 दिया  गया  । उत्तर-पुर्व  :
 माननीय  मंत्री  उसे  सामाजिक

 शअ्रपराध  मानते  हैं  ।  यदि  वह  इसकी  भावना  अध्यक्ष  के  आदेशानुसार  खण्ड  २६६,

 को  स्वीकार  करना  तो  संशोधन
 ग् a

 पंक्ति  ३५  में  प्रत्यक्ष गलती  के  रूप  में  झक  (१)

 भाषा  को  सुधारा  जा  है  ।  get  दिया  गया  ।
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 श्री  सी०  डी०  ७ ददामख च्  मैं  ने  संशोधन  यह  है

 संख्या  ४२०  ४२१  के  बारे  में  एक  संयुक्त  पृष्ठ  १३८,  पंक्ति  ६  कौर  ७  क  स्थान  पर

 संशोधन  दिया  ह्  |
 any  associate  or  em-

 the
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ato  डी०  ployee  of  managing

 agent;  or’
 देशमुख का

 नया  संशोधन इस  प्रकार  है
 :

 पुष्ट  १३८,  पंक्ति  ६  कौर ७  के  स्थान  प्रबन्धक  एजेंट  का

 पर  कारी  कर्मचारी  ;  रखा

 जाये  |

 any  associate  or  employee
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 of  the  managing  agent;  orਂ
 श्री  सो०  ato  शाह  :  संशोधन  संख्या

 प्रबन्धक  एजेंट
 का  कोई  सहकारी  o2E  जो  इस  प्रकार  है  :

 या  या  |  रखा  जाये  पृष्ठ  १३७,  पंक्ति  ३०.

 मुझे  बताया  गया  कि  इसमें
 articlesਂ  के

 बाद  by  an  agreementਂ
 कौर  दोनों  at  जाते  तो  क्या  उपखंड

 far  समझौते  रखा  जाये चला  जायेगा  ?

 क्योंकि  प्रबन्धक  एजेंटों  को

 श्री  पटककर  :  नहीं  |  वह  नया
 नियमों  या  समझौते  द्वारा  अ्रधिकार  दिया

 संशोधन  पर  दोनों  संशोधनों  की  बात  ले
 जा  सकता  ।  प्रबन्धक  एजेंसी  समझौते

 लेता  हैं  ।
 सुविदित  है  कौर  समझौता  ही  निदेशक  नियुक्त

 करने  का  भ्र धि कार देता  है
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  पृष्ठ  १३८

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  : पंक्ति  ६  आर  ७  के  स्थान  पर

 पृष्ठ  १३७,  पंक्ति  ३०  ,
 any  associate  or  employee  of

 the  managing  agent;  or
 ”

 articlesਂ

 प्रबन्धक  एजेंट  कोई  सहकारी  के  बाद  by  an  agreementਂ

 था  रखा  जाये  ।  समझौते  रखा  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  क
 |

 उपाध्यक्ष  वह  मेंने  कर  दिया

 अन्य  संशोधनों  पर  आग्रह  नहीं  किया
 पर  क्या  खंड में  न  रहेगा  ?

 ग  al  |

 श्री  प  संशोधन  संख्या  ४२०  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 sat  संशोधन  है  कौर  दोनों  का  प्रतिफल

 एक  ही  हैं  ।  इस  संशोधन  के  साथ  मूल  खंड
 खंड  २६०,  संशोधित  रूप  विधेयक

 इसी  प्रकार  रहेगा  ।  का  बने  1.0

 उपध्यक्ष  महोदय  :  तब  मैं
 इसे  मतदान

 प्रस्ताव  स्वीकृत  EAT  |

 के  लिये  रख  दूंगा  ।  इस  नये  खंड  की  संशोधन  खंड  २६०,  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 संख्या ८९२  है  ।  में  जोड  दिया  गया  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदन यह  है  :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  की  नथवानी

 खंड  २६१  कौर  २६२  को  अपना  संशोधन  वापस  लेने  की  मझे

 विधेयक
 का  sit  बने

 ।”  देती है  ?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |
 कछ  पाननोय  सदस्य

 :  नहीं  |

 खंड  २६१  कौर  २६२  विधयक  में  संशोधन  पर  मतदान  २-३०  म०  To

 तक  के  लिये  रोक  दिया  गया  । जोड़  दिये  गये  ।

 संशोधन  संख्या  ५१४  पर  नहीं उपाध्यक्ष  महोदय  :  २६३  पर

 संशोधन  संख्या  ५१२  है  ।  माननीय  सदस्य  किया  गया  |

 की  बात  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  हैँ  ।  शायद  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 वह  न  करेंगे  ।  पुनर्नवीकरण के  समय  खंड  २६४  विधायक  का  बने  14.0

 सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  भेज
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 |

 दी  जाती  है  ।  जो  शभ्रादमी  खड़ा  नहीं  होना
 खंड  २६४  विधेयक  में  जोड़  दिया

 उसके  लिय  वोट  बरबाद  करने  से
 गया  |

 क्या  लाभ
 *

 दुनिया  बहुत  बड़ी  है  शर  ऐसा
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  : भी  हो  सकता है  ।

 पृष्ट  १४०,  पंक्ति  ३७.
 श्री  सी०  आर०  अपूरणी  :  ऐसा  नहीं

 ala  |  एक  संसद्  सदस्य  कह  सकता  हैं  कि  वह

 directorਂ

 के  स्थान
 खड़ा  नहीं  होना  पर  बैंक  या  सहकारी

 सभा  में  ऐसा  नहीं  होता  ।  वेसे  मैं  अपने
 ing  or  whole  time  directorਂ

 पूर्णकालीन
 संशोधन  संख्या  ५१२  पर  बल्कि  खंड

 रखा  जाये  |
 २६४  के  अपने  संशोधन  संख्या  ५१३  पर

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 करना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :  श्री  के०  के०

 उप  ध्यक्ष  महोदय  :  यह  है
 बसु  संशोधन  संख्या  ७६३

 खंड  २७३  विधेयक
 ”

 का  भंग

 बन  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  १४०,  पंक्तियों  ४५  शर  ४६
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 का  लोप  कर  दिया  जाये  ।

 खंड  २६३  विधायक में  जोड़  दिया  गया
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 |

 ५१३  मतदान  के  लिय  रखा  अन्य  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  किया

 गया  |
 कृत  हुआ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  : श्री के०  ज्ज्  बसु  :
 संशोधन  संख्या  २२७

 पर  मत  लिया  जाये  ।  खंड  २६६,  संशोधित  रूप

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  मैं  अ्रपने इस
 विधेयक  का  अंग  बने  14.0

 संशोधन  पर  नहीं  करता  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ear  ।

 श्री  के०  कण  बसु
 :  हम  उन्हें  उसको  खंड  २६६,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में

 वापस  लेने  की  अनुमति न  देगे  ।  जोड़  दिया गया



 र५८१  समवाय  विधेयक  २  सितम्बर  १९५५  समवाय  विधेयक  २५८२

 उप:ध्य  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है
 :

 खंड  २६९  के  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं

 पृष्ठ  १४१,  पंक्ति  ५,  किया  गया  |

 directorਂ  [|  प्रबन्धक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 निदेशक ]  के  स्थान  पर  खंड  २६  से  २७२  विधेयक  का  झंग

 or  whole  time  directorਂ  बने  0४

 प्रबन्धक या  पूर्णकालीन  रखा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  या  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुन
 |  खंड  २६९ से  २७२  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है
 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  नया  खंड  २७२०

 खंड  २६७,  संशोधित  रूप

 विधेयक का  at  बन  ।”

 क  वाला  संशोधन संख्या  ७४६  मतदान के  लिय

 रखा
 '

 गया  भ्र स्वीकृत हुआ  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  २६७  रूप  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  २७३  पर

 में  जोड़  दिया  गया  ।
 दान  रुका  रहेगा  ।  हम  खंड  २७४  लेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 पृष्ठ  १४१,  पंक्ति  १६,
 १०२  मतदान  के  लिय  रखा  गया  अर

 directorਂ
 कृत  |  खंड  २७२  के  संशोधन  संख्या

 निदेशक ]  के  स्थान  पर  =  ७८१  पर  झ्राग्रह  नहीं  किया  गया  !

 ing  or  whole  time  directorਂ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :
 या  पूर्णकालीन  रखा

 जाये  खंड  २७५ से  २७८  विधेयक का  अंग  बने  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 |

 खंड
 ROX  से  २७८  विधायक  जोड़

 |  |
 दास  भागंव  का  संशोधन  संख्या  ८६७  सूची  fet  गये

 a  at  होने  पर  भी  प्रस्तुत  किया  मान
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 लिया  गया  ate  मतदान  के  लिय  रखा  गया

 श्र  भ्र स्वीकृत  हुआ  |
 पृष्ठ  १४४,  पंक्ति  ४२,

 अन्य  संशोधन पर  आग्रह  नहीं  किया  कर  ली  के

 गया
 स्थान  पर  attained

 मी

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  कर  ली  रखा  जाय  |

 खंड  २६८,  संशोधित  खप  विधेयक  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 का  बने  0.0  श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  मेरा  संशोधन

 संख्या  ५१८  मतदान के  लिये  रखा  जाये  | प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 खंड  २६८,  संबोधित  रूप  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 में  जोड़  दिया  गया  ।  Xa  मतदान के  लिये  कौर



 २५८३  समवाय  विधेयक  २  सितम्बर
 .
 १९५५  समवाय  विधेयक  २५८४

 अस्वीकृत  हुमा  war  संशोधनों  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  :  २-३०  बज

 are  नहीं  किया  गया  |  चुक  हैं
 ।

 श्री  एन०  पी०  नथवानी का  संशोधन

 श्री  मतदान  के  लिये  रखा  जा  सकता  है  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 २७९,  संशोधित  रूप  विधेयक  संशोधन  पर  मत  विभाजन  की  मांग  की

 गयी  |
 का  अंग बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  द्वि  ।  उपाध्यक्ष महोदय  :  पक्ष  वाले  अपने

 खंड  RE,  संशोधित  रूप  विधेयक  स्थान  पर  खड़े  हो  जायें  ।

 में  जोड़  दिया  गया  ।
 श्री  क ०  क्०  बसु  :  यह  नीति

 का
 प्रश्न

 खंड  २८०  से  २८२  के  aaa  पर  है  ।  कृपया  घंटी  बजवा  कर  मत  विभाजन

 आग्रह  नहीं  किया  गया  ।  होने दें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं
 :

 bby fa
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  सदस्यों  को

 खंड
 २८०  से  २८२  विधेयक  का

 यहां  बुलाने  के  लिये  में  घंटी  नहीं  बजवा
 ।

 सकता  |  ध्वनि-मतदान पर  मुझे  भ्रावश्यक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हेमा  |  न  प्रतीत  तो  में  मत  विभाजन  की  प्राज्ञा

 खंड  २८०  से  २८२  विधेयक  में  जोड़  नहीं  दे  सकता  प्रत्येक  सदस्य का  ्
 ्

 दिये  TT
 यहां  उपस्थित  होना  है  और  दल  सेवकों का

 काम  उन्हें  यहां  उपस्थित  कराना  है  ।  घंटी उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 पृष्ठ  १४७,  पंक्ति  २,  बजाकर  में  ध्वनि  मत  लूंगा  कौर  यदि  निर्णय
 “

 Directorਂ  न
 कर  सका  तो  को  खड़े  होने  को  कहुंगा

 | के  बाद

 being  a  director  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 appointed  by  the  Central
 पृष्ठ  १३४,

 Govt.  in  pursuance  of

 Section  407)”  (१)  पंक्ति  Ro,

 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  धारा  ४०७  toਂ  का  लोप

 नाना  जाये  |
 के  अनुसरण  में  नियुक्त  किया  जाने

 बाला  निदेशक  न  रखा  जाये  |
 (२)  पंक्ति  २२  ,

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 जा  के  स्थान  पर

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :
 ~  रखा

 ग्रीक  खंड  २८३  संशोधित  रूप  म
 जाये  ।

 विधेयक  का  oat  बने  12.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  इस  संशोधन  का  सार  यह  हैं  कि

 wat  का  निर्वाचन  बहुमत  की  वर्तमान  पद्धति
 खंड  २८३  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  के  स्थान  पर  संचयी  मतदान  प्रणाली  द्वारा

 बोड़  दिया  गया
 समानुपाती  प्रतिनिधित्व के  सिद्धान्त  से

 नया  खंड  एक  वाले  संशोधन  संख्या  करने  का  विकल्प  है  ।  उसे  वैकल्पिक  न  करके

 ९२३२५  पर  नहीं  किया  गया  ।  वे  बनाना  चाहते  हैं  ।



 २५८५  खाद्य  पदार्थ  रप मिश्रण  २  सितम्बर  १९५५  बाल  भिक्षा  तथा  ग्रा वारा पन  २५८६

 दंड  विधेयक  निवारण  विधेयक

 सभा  में  मत  विभाजन  पक्ष  में  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  एक  विधेयक  पहले

 १६  विपक्ष  में  ow  |  ही  सभा  के  समक्ष  रखा  जा  चूका  है  तर

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत
 |

 पारित  हो  चुका  खाद्य  पदार्थ  में

 अपमिश्रण  के  दंड  विधान  का  उपबन्ध  करने
 wa  पर  आग्रह  नहीं  किया

 गया ।

 विधेयक  वापस
 लेने

 की  अनुमति

 दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 खंड  २६४  विधेयक  का  अंग  बने  ी
 कि  खाद्य  पदार्थों  में  अपमिश्रण  करने  वाले

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 लोगों  को  दण्ड  देने  का  उपबन्ध  करने

 खंड  २६४  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।
 वाले  विधेयक  को  वापस  लेने  की  aa

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रोके  गये  खंड  २७३  मति  दी  जाये  प

 को
 छोड़  इस  वर्ग  के  सारे  खंड  श्री

 पारित

 हो  गय े।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 ma  सभा  दूसरे  वर्ग  के  बारे
 मोटर  परिवहन  श्रम  ब्रिधेयक

 जिसके  लिये  ११  घंटे  नियत  किये  गये  हैं

 माननीय  वित्त  मंत्री  के  इस  सुझाव  पर  विचार
 श्री  Io  Fo  गोपालन

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मोटर  परिवहन
 करेंगी  कि  इसे  दो  वर्गों  में  बांट  दिया  जाये

 एक
 प्रबन्धक

 एजेंटों  के  बारे  में  शौर  दूसरा
 श्रमिकों  की  स्थिति  को  विनियमित  करने

 कोषाध्यक्षों  शादी  के  बारे  में  ।  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 श्री  एम०  सी०  :  खंड  २८४  से  अनुमति दी  जाये

 ३२२  तौर  फिर  खंड  ३२३  से  ३७७  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  कल  हमें  ३-३०  मोटर  परिवहन  श्रमिकों  की  स्थिति

 म०  Fo  तक  साढ़े  तीन  घंटे  मिलेंगे  |  विनियमित  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी श्री  एम०  सो०  शाह  :  उसके  बाद  VII

 घंटे  जाये  मै

 उपध्यक्ष महोदय  :  वह  बात  तो  प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  |

 या
 कल  होगी  ही  ।

 माननीय  सदस्यगण  कृपया  श्री  ए०  क्०  गोपालन  :  में  विधेयक  को
 देखें  कि  क्या  इन  खंडों  को  सुविधापूर्ण  वर्गों

 में  बांटां  जा  सकता  हे  भर  इस  पर  विचार
 पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 ि  क एफए
 करके  कल  सभा  में  बता  दें  ।

 ए  लगा

 बाल  भिक्षा  तथा  आवारापन
 खाद्य  पदार्थ  अपमिश्रण

 as

 विधेयक
 निवारण  विधेयक

 श्री  धन झन वाला  )
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  निम्न

 a  sf  लिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  प्रारम्भ म  प्रस्ताव  करता  न  fe  इस  तथ्य



 २४८७  बाल  दिक्षा  २  सितम्बर  PAuk  तथा
 प्रा वारा पन

 निवारण  २५८८

 कमेंट्री  जो  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  ने  १४  द्विवेदी  को  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लेना

 १९५५  को  प्रस्तुत  किया  था
 :  चाहिये  |

 बाल  भिक्षा  तथा  श्रावारापन
 श्रीमती  जयश्री

 रण  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ै  में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों का  समर्थन  करते

 हुये  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  इसमें  बहुत  सी
 इस  पर  विचार  के  लिये  ५९  मिनट

 बाक़ी रह  गये  हें  ।
 कमियां हैं  तथा  इसलिये  माननीय  सदस्य  को

 वापस ले  लेना  चाहिये  ।  खंड में  बच्चों  के

 हमने  सवा  तीन  बजे  प्रारम्भ  किया  राय  पर  कठोर  दंड  की  व्यवस्था  है  ।  मेरा  सुझाव

 तथा  सवा  चार  बज  तक  का  समय  है  ।  विधेयक  है  कि  हमें  बच्चों  को  अपराधी  घोषित  नहीं

 को  प्रस्तुत  करने  वाले  माननीय  सदस्य  को  करना  चाहिये  ।  बड़े  नगरों  में  भिखारी  होते

 उत्तर के  लिये  १४५  मिनट  चाहिये  ।  इस  प्रकार  ही  safes  हैं  तथा  बच्चे

 तीन  चौथाई  घंटा  मिलता  है  ।  माननीय  आवारा  पाये  जाते  हैं  ।  बड़े  खेद  की  विषय  है

 अपने  भाषण  को  समय  के  विचार  से  कृपया  तथा  मेरे  विचार  से  मानव  को  इसी  प्रकार

 संक्षिप्त  समय  का  ध्यान  रखें  |
 की  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 डा०  रामा  राव  पिछली  परन्तु  हम  प्राथमिकता श्रमिक  कार्यों  को

 बार  इसकी  चर्चा  के  समय  में  ने  बच्चों  के  देते  हं  ।  इसके  अतिरिक्त हमें  इसको  सुलझाने

 लिये  राज्य  के  उत्तरदायित्व के  सम्बन्ध  में  के  सुझाव  प्रस्तुत  करने  चाहिये  ।

 बताया  था  परन्तु  समाजवादी  ढंग  के  समाज

 का  ग  रख  कर  भी  केवल  एक  दो  राज्यों
 सबसे  पहले  हमें  विधान  बनाना

 के  अ्रतिरिक्त  अरन्य  सभी  राज्यों  में  सरकारी  चाहिये  जिसके  द्वारा  ऐसे  केन्द्रों  का  पत्ता

 लगाया  जा  सके  जहां  बच्चों  के  जीवन  को
 अनाथालय  विद्यमान  नहीं है  |  अनाथ

 बालकों की  कौर  हमें  विशेष  ध्यान देना  चाहिये  ।  बरबाद  किया  जाता  हूँ
 |

 बम्बई  शादी  नगरों

 इस  लिये  सरकार  से  मेरी  ser  है  कि  जिन
 में  उनके  करके  उनको  भिखारी बनने

 के  लिये  विवश  किया  जाता  हे  ।  इसलिये
 जिन  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  उत्तरदायित्व है  वहां

 अनाथालय  स्थापित  करें  तथा  शअ्रनाथालयों  हमें  इस  सम्बन्ध  में  बनाना  चाहिये
 ।

 q
 की  स्थापना  के  लिये  राज्यों  को  भी  आदेश

 |  दूसरे  हमें  गोद  लेने  का  विधान  बनाना

 चाहिये  ।  इंग्लैंड  तथा  अ्रमरीका  में  इस  प्रकार
 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  नहीं  करता

 क्योंकि  यह  बहुत  अनावश्यक  सा  है  ।
 की  विधियां  हें  जिनके  द्वारा  वह  व्यक्ति  जिनके

 बच्चे  नहीं  हें  प्रसाद  बच्चों  को  गोद  ले  लेते
 जब  तक  बच्चों  की  पढ़ाई  लिखाई  शादी  ठीक

 हें  ।  इसके  सम्बन्ध  में  मेंने  एक  विधेयक  प्रस्तुत
 तरह  नहीं  होगी  वह  बेकार  रहेंगे  ।  खण्ड  ३

 में  दिया  हु  है  कि  १८  वर्ष  के  कम  बच्चे
 किया  हू  ।  इसलिये  हमें  दत्तक-ग्रहण

 गोद  लेने  की  एक  विधि  बनानी  चाहिये 74.0
 यदि  आवारागर्दी करते  या  भिक्षा  मांगते

 हुये  पाये  जायेंगे  तो  उन  बच्चों  के  माता  तीसरे  हमें  बच्चों  की  समस्याओं का

 पिता  अ्रथवा  संरक्षकों  को  पकड़  लिया  जायेगा  ।  सर्वेक्षण  करना  चाहिये  ।  पिछली  बार

 विचार  धारा  बड़ी  भ्रमणी  है  ।  परन्तु  में
 गणना  में  इस  प्रकार  के  ७  एकत्रित

 विचारों  से  कहीं  अ्रधिक  उपबन्ध  किया  गया  नहीं  किये  गये  इसलिय  में  माननीय  मंत्री  से

 है
 ।

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री  प्रार्थना  करती  हं  कि  जनगणना  दें
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 इस  प्रकार के  ७  भी  एकत्रित  करने  उनको  सहायता  दे  सकती  है  ।  सरकार  यह

 चाहिये  ।  सारा  कार्य  अपने  हाथ  में  नहीं  ले  सकती  |

 मेरा  अन्तिम  सुझाव  यह  है  कि  हमें  इसमें  जनता  को  सहयोग  देना  चाहिये  ताकि

 are  को  दूर  किया  जा  सके  इसका  बहुत

 की  देखभाल  कर  सकें  ।  इसीलिये  मेरा  माननीय  कुछ  कारण  हमारे  देश  की  ग़रीबी  भी  है  ।

 को  सुझाव  है  कि  इस  विधेयक  को  इसके  लिये  हमारे  देश  के  धनी  लोगों  को

 ama  ले  लें  तथा  बाल  विधेयक  के  पारित  सहायता  करनी  चाहिये  ऐसे  चिल्ड़न्स
 ~  ~

 होम्स  बनाने  चाहियें  जहां  पर  उन  लड़कों कराने  में  सहयोग  दें  |

 का  पालन  पोषण  किया  जाय  जो  कि
 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरु

 हैं  atc  जिनका  पालन  पोषण  करने  वाला
 :  यह  तो  बिल्कुल  सच्ची

 कोई  नहीं  है  ।  नगर  जनता  इस  कार्य  को
 बात  है  कि  जो  हमारे  देश  के  बच्चे  हें  वे

 ox  का  धन  हें  कौर  उनकी  जितनी  देखभाल
 करेगी  तो  सरकार  भी  उसमें  सहायता  देगी

 at  जाय  वह  बहुत  वाजिब  है  |

 सरकार  के  का  बोझ  भी  हलका

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन  हो  जायगा

 we  जड़  मजबूत  होगी  तभी  हमारी  यह  चिल्ड्रन  के  लिये  एक  चाइल्ड  वैलफेयर

 बढ़  कर  कौर  बड़ा  पेड़  बन  कर  हमारी  ate  भी  बना  है  उसका  काम  गांव  गांव

 सेवा  करेगी  कौर  देश  को  सुख  at  शान्ति  में  हो  रहा  उसकी  जोर  से  भी  इस  काम

 देनें  ana  बन  सकेगी
 में  बहुत  सहायता  मिल  सकती  हैं  ।

 लेकिन  जेसा  कि  अभी  हमारी  बहिन  जी  ने  इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  में  यह  कहना

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार पहले  से  ही  चाहती हूं  कि  सरकार  के  ऊपर  यह  बोझा

 बहुत  कुछ  कर  रही  है  कौर  वह  इस  सम्बन्ध  न  डाल  कर  माननीय  सदस्य  अपने  इस  बिल  को

 में  पर्ण  रूप  से  जाग्रत  है  ।  आज  लड़कों  की  वापस  ल  लें  इस  कार्य  को  करने  के  लिये

 तरह  देखभाल  कंरने  के  लिये  उनकी  सोशल  aaa  के  साथ  मिल  कर  काम  करें

 area  को  सुधारने  के  लिये  कौर  उनमें
 are  फिर  इसके  लिये  सरकार  से  भी  सहायता

 योग्यता  पैदा  करने  के  लिये  तथा  उनमें  से  लेने  को  प्रबन्ध करें  |

 बुरी  आदतें  निकालने  के  लिये  चिल्ड्रन  श्रीमती  सुषमा  सेन

 होम  बनायें  जा  रहे  लाइब्रेरियां  कौर  स्कूल  :
 मे  विधेयक  के  सिद्धान्त  का  समर्थन

 खोले  जा  रहे  हें  कौर  उनके  लिये  हर  तरह  का

 sare  किया  जा  रहा  हे  ।  जो  बिल  हमारे
 करती  हूं  ।  बच्चों  की  देखभाल  होनी  चाहिये  ।

 बाल  केन्द्रों  की  स्थापना  अवश्य  होनी  चाहिये  |

 सदस्य  लाये  इसमें  सरकार  द्वारा
 तथा  केन्द्रीय  समान  हितकारी  ats  को  ही

 जितनी  सहायता  दी  जाय  वह  ठीक  लेकिन
 यह  कार्य  करना  चाहिये  ।  जिससे  बच्चों  को

 यह  काम  अधिकतर  सोशल  aha  के  करने
 संरक्षण  मिल  सके  |  कौर  वह  भीख  मांगना

 का  हैं  |  आवश्यकता इस  बात  की  हैं

 कि  सोशल  ama  देश  में  अनाथालय
 शादी  बुरे  कामों  को  न  करें  ।

 बालकों  के  लिये  ate  होम  बनायें  कौर  जब  दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 उसका  उचित  प्रबन्ध  होगा  तो  सरकार  भी  एम०  :  में  श्री  द्विवेदी  का  भ्राभारी
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 हूं  जिन्होंने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करके  प्रकार  के  विधान  बनाने  के  लिये  बाध्य  कर

 सरकार  का  ध्यान  इस  श्रत्यावद्यक कार्य  की  सकता  जिसके  द्वारा सभी  को  समान

 are  आकर्षित  किया  ।  जहां  तक  विधेयक  के  भ्र धि कार प्राप्त  हो  जायें

 सिद्धान्त  का  सम्बन्ध  श्री  द्विवेदी  के  साथ
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस

 विधेयक  के  उपबन्ध  इतने  sata  हें  जिनसे
 समय  जितना  समय  लेंगे  उतना  समय  उनके

 लिये  निर्धारित  समय  में  से  काट  लिया  जायेगा
 हमारा  उद्देश्य  पूर्ण  नहीं  होता  है

 ।  विधेयक

 केवल  बालकों  की  आवारागर्दी के  सम्बन्ध
 अन्यथा  वह  अपने  निर्धारित  समय  में  सब

 प्रइनों का उत्तर दें का  उत्तर  दें  |

 में  ही  है  जब  कि  हमें  देश  की  समस्त

 गर्दी  दूर  करनी  चाहिये  ।  इन  सदस्यों  डा०  एम०  एम०  दास  :  श्रावारागर्दी

 को  ofr तथा  राज्य  दोनों  सरकारें

 सुलझाने  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  परन्तु  राज्य  सरकारों  की  सहायता  की  उन्हें

 हैं  ।  विधेयक  faq  बच्चों  की  maa  शझ्रवश्य  होगी  क्योंकि  केन्द्रीय

 दावा  रा गर्दी  तक  ही  सीमित  हैं  कि  जो  बच्चे  सरकार  इतनी  धनराशि  व्यय  करने  में

 मांगने  इरादी  का  कार्य  करते  हें  उनको  श्रसमथे है है  |  उत्तर  प्रदेश  तथा  परिश्रमी  बंगाल

 पुलिस  पकड़  लेगी  ।  परन्तु  इसमें  बाल  केन्द्रों  में  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  |

 की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  मई  में  बंगाल  में  कई  सौ  भिखारियों

 नहीं  है  ।  को  प्रशिक्षित  किया  गया  है  |  कुछ  दिन  gt

 श्री  झाचायें  युगल  किशोर  ने  नवीन  सेवाश्रम

 बाल  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  के  उद्घाटन के  समय  कहा  हम

 गया है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  बता  देना  चाहता  भिक्षुक  केन्द्र  बनाने  जा  रहे  हैं  तथा  उन्होंने

 हूं  कि  हम  भाग  तथा  राज्यों  जनता  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  भीख  मांगने

 के  बालकों  के  लिये  विधेयक  नहीं  बना  सकते  को  रोकने  में  सहायता  दें  ।

 हैं  ।  इसलिये बाल  विधेयक  राज्यों &  लिये

 उदाहरण  स्वरूप  प्रस्तुत  हे
 ।  इस  लिये  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  वह  इसे  वापस  ले  लें
 मध्य  पश्चिमी

 ७
 विधेयक  के  पारित  होने  तक  प्रतीक्षा  करें  ।

 मध्य  त्रावणकोर-कोचीन  ने

 इस  प्रकार  के  अधिनियम  बना  लिये  हैं  तथा

 बम्बई  का  बाल  अजमेर  तथा

 गह-किये  उपमंत्री  :  इस

 विधेयक  के  उच्च  उद्देश्यों  की  सराहना  करते

 दिल्ली  पर  भी  लागू  कर  दिया  गया  हे  ।  परन्तु
 हुये  में  अपने  माननीय  मित्र  को  यह  बताना

 लम्बित  बाल  विधेयक  के  पारित  होने  के  चाहता  हूं  कि  कई  एक  कठिनाइयों  से  केन्द्रीय

 qa यह  भाग  राज्यों पर  लागू  हो  सरकार  स्वीकार  नहीं  कर  सकती |
 जायेंगी  ।

 मेरे  मित्र डा०  एम०  एम०  दास  न
 ~

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  कुछ  संविधान के  सम्बन्ध  में  प्रदान  उठाये हैं

 में  शिक्षा  तथा  warned  के  सम्बन्ध  में :
 संविधान  के  श्रतुसार  सभी  व्यक्तियों

 को  एक  सम  अवसर  प्राप्त  होगा  ।  में  ने  माना  स्थिति  का  स्पष्टीकरण कर  देना  चाहता  हूं  ।

 कि  केन्द्र  feet  विधान  को  राज्यों  पर  लागू  श्रावारागर्दी समवर्ती  सूची  फे  श्नुच्छंद  १५

 में  है  ।  समवर्ती  सूची  के  विषयों  पर  राज्य
 नहीं  कर  सकता  परन्तु  वह  राज्यों  को  इस
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 विधेयक

 सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  कोई  भी  जब  कोई  संसद्  गैर-सरकारी  सदस्य
 a

 विधान  बना  सकती  है  परन्तु  इस  प्रकार  विधान  प्रस्तुत करता  हे

 की  व्यवस्था  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  तब  तक

 कभी  भी  कोई  विधान  नहीं  बनायेगी  जब  तक

 श्री  वीर स्वामी

 अनुसूचित  :
 केन्द्रीय  सरकार  इस

 राज्य  सरकारों  का  समर्थन  प्राप्त  न  हो  क्योंकि
 सम्बन्ध  में  राज्यों  को  सम्मति  क्यों  नहीं

 अन्त  में  राज्य  सरकार  ही  इन  भ्र धि नियमों

 के  उपबन्धों को  लागू  करेगी

 देती  ?

 श्री  दातार  :  इस  सम्बन्ध  में  में  अभी

 जहां  तक  भिक्षा  मांगने  का  सम्बन्ध  है
 बताऊंगा

 जब  बाल  विधेयक को  किसी  माननीय यह  राज्यों  का  विषय  है  तथा  दण्ड  निर्धारित

 करने  हित  के  सभी  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  सदस्य  नें  प्रस्तुत  किया  था  तब  सम्पूर्ण  प्रदान

 में  राज्य  विधान  सभायें  ही  कार्यवाही  करेंगी
 ।  पर  विचार  किया  गया  था  तथा  wed  में

 दिक्षा  मंत्रालय  ने  बाल  विधेयक  को  भाग
 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं

 कि  भाग  राज्यों  ग्रासिम  तथा  राज्यों  तक  सीमित  रखा  क्योंकि

 उड़ीसा को  छोड़  कर  इस  प्रकार के  विधानों  भाग  राज्यों  तकਂ  संसद्  का  पूर्ण

 को  पारित  किया हे  ।  बम्बई  कार है  ।

 शर  मद्रास  में  सामाजिक  विधियां  हैं  तथा

 मध्य  प्रदेश  में  पुलिस  अ्रधिनियम  में  दण्ड  की
 यह  विधेयक  केवल  बालकों  की  भिक्षा

 मांगने  के  सम्बन्ध  में  हैं
 ।  राज्य  सरकारों

 व्यवस्था हैं  ।  भाग  राज्यों

 मैसूर  तथा  त्रावणकोर-कोचीन में  भी  भीख
 में  इससे  सम्बन्धित  विधान  हें  तथा  में

 नीय  सदस्य  तथा  सभा  को
 मांगने  तथा  श्रावारागर्दी  के  लिये  सामाजिक

 हूं  कि  जो  wet  यहां  sort  गये  हें  उनको विधान  पैप्सू  में  नगरपालिका अधिनियम

 है  तथा  सौराष्ट्र  में  ज़िला  पुलिस  भ्र धि नियम
 राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया  जायगा  तथा

 भाग  दिल्ली  उनसे  प्रार्थना  की  जायगी  कि  भिक्षावृत्ति के

 सम्बन्ध  में  वह  दण्ड  तथा  हित  दोनों  पतलूनों तथा  पांडिचेरी  में  भी  इस  प्रकार  के  सामाजिक

 विधान हैं  ।
 पर  विचार  विधान  बनायें  ।

 माननीय  सदस्य  ने  श्रावारागर्दी पर  बड़े
 श्रीमती  सुषमा  सेन

 :
 क्या  में  जान  सकती

 भ्रमित  प्रकार  से  विचार  किया  है  |

 हूं  कि
 जब

 यह  लागू  हो  चुके  हें  तब  इतने
 बच्चे

 भीख  मांगते  कयों  दिखाई  देते  तथा  केन्द्रीय
 गर्दी  की  परिभाषा  को  ले  लीजिये  उसमें

 बताया  गया  है  कि  बेकार  रहना
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रही  हैं

 ?

 तथा  कोई  शरारत  करना  safe

 श्री  दातार
 :  में  यही  बतला  रहा  हूं  ।  गर्दी  में  ora  हैं  ।  ये  सभी  बातें  यदि  एक  साथ

 हों  तभी  श्रावारागर्दी में  जाती  हैं  । जहां  तक  भीख  मांगने  को  प्रश्न  हैं  केन्द्रीय

 सरकार  इस  पर  कोई  विधान  नहीं  बना  सकती  परन्तु  केवल  घूमने  वाले  को  पुलिस

 प्रा वारा गर्दी के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  अ्रवर्य  नहीं  पकड़  सकती हूँ  ।  बच्चों  को  भी  घूमते  हुये

 विधान  बना  सकती  है  परन्तु  विभिन्न  राज्य  नहीं  पकड़ा  जा  सकता  ।  पकड़ते  समय  हम

 सरकारों की  सम्मति  से  ।  इसी  कारणवाद  दण्ड  उपबन्धों  का  बड़ा  ध्यान  रखना  चाहियें
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 अथवा  निर्दोष  व्यक्तियों  को  कारावास  में  गया  हैं  ।  यदि  इन  बच्चों  को  जेल  भेजा
 गया

 रख  दिया  जायगा  ।  तो  इन  की  आपराधिक मनोवृत्ति  शौर  भी

 a.  बढ़  जायेगी  ।  जब  तक  पर्याप्त  संख्या  में wa  में  बेकार  रहने  के  सम्बन्ध  में

 बताता हूं  ।  भारत  जेसे  निधन  देश  में
 बालगृह  न  हों  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  नहीं

 दिया  जा  सकता  है  ।  भीख  मांगने  वालों  का
 ह  तथा  रहनाਂ  शब्द  के  श्रन्तरगंत

 जहां  तक  सम्बन्ध  है  भारत  में  भिखमंगों  की
 हम  जेसे  बहुत  से  व्यक्ति  प्रा  जाते  हैं  ।

 संख्या  इतनी  अधिक  नहीं  है  जितनी  कि  समझी
 सभापति  महोदय  :  माननीय  गृह  मंत्री

 जाती  है  ।  भिखमंगों  की  संख्या  १९३१

 पर  तो  यह  पूर्णरूपेण  लागू  होता  है  क्योंकि  Pave  के  बीच  में  gy  लाख  थी  ।  LEX

 उन्होंने  देश  के  सभी  व्यक्तियों  को  रोज़गार  की  जनगणना  के  अनुसार  इन  की  संख्या

 नहीं  दिलाया  हैं  ।  कम  हो  कर  केवल  पांच  लाख  रह  गई  है  ।

 श्री  दातार  :  माननीय सदस्य  ने  एक  ही
 आत्म  निर्भर  भिखमंगों  की  संख्या  ¥,G9,000

 हू  ।  यदि  एक  व्यक्ति  पर  चार  व्यक्ति  निर्भर
 दाऊद  का  प्रयोग  बहुत  ठीक  ठीक  किया  है

 हों  तो  हो  सकता  हू  कि  यह  संख्यां  तीन  गुनी
 वह  दाऊद  हें  ढंग  सेਂ

 तक  अव्यवस्थित ढंग  से  घूमने  का  सम्बन्ध
 हो  जायगी  ।  इस  प्रकार  यह  संख्या  ५०  लाख

 हो  जायगी ।  १५  2euyY BY We को
 यह  विधि  तथा  व्यवस्था  का  ।  कुछ

 संख्या  १००३  का  उत्तर  देते  हुए  में  ने  इसके
 न  कुछ  कायंवाही  का  किया  जाना  आवश्यक

 ear  अधिकांश  राज्य  पुलिस  अधिनियमों
 अंकड़े  सभा  पटल  पर  रखे  थे  ।  यह

 PERL  की  जनगणना  से  लिये  गये  थे  ।

 में  इसके  लिये  उपबन्ध  हे  ।
 संगों  की  समस्या  को  निश्चय  ही  हल  करना

 इस  के  अतिरिक्त  इसमें  माता  पिता  भी
 परन्तु  इस  को  वास्तव  में  राज्य  सरकारों

 सम्मिलित  कर  लिये  गये  हें  ।  यह  विधेयक
 को  ही  हल  करना  हैँ

 |

 कहता है  :

 डा०  राव  :  क्या  माननीय  उपमंत्री

 अट्ठारह  वर्ष  से  कम  वाला  कोई  अनाथों  की  श्रतुमानित  संख्या  बताने  की

 व्यक्ति  जिस  को  माता  या  पिता  या  सगे  ?

 भावक  या  संरक्षण  प्रदान  करने  वाला
 ी

 थी  दातार  :  मुझे  खेद  है  कि
 यह  संख्या

 कोई  अन्य  व्यक्ति  oe ee  ee
 मेरे  पास  नहीं  है  ।  प्रस्तुत  विधेयक

 गर्दों  के  सम्बन्ध  में  है  न  कि  अ्रनाथों  के  । भलाई  करने  के  विचार  से  या  दया  धर्म

 के  नाते  मान  लीजिये  में  किसी  को  रख  लेता  आवारा  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  यह

 हूं  सनौर  वह  मेरी  रखवाली  से  भाग  कर  सड़क  तो  बताना  कठिन  हैं  ।  जो  विवरण  सभा  पटल

 पर  घूमने  लग  पड़ता  है  तो  मुझे  केवल  इस  लिये  पर  रखा  गया
 था

 वह  आवारा  व्यक्तियों

 दण्ड  दिया  जायेगा  क्योंकि  मेंने उसे  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में
 था  |

 जहां  तक  बालकों

 प्रदान  किया  था  ।  ऐसी  दण्ड  विधि  बनाने  का  सम्बन्ध  है  उन  की  संख्या  कुल  संख्या

 से  yd  हमें  बड़ी  सावधानी  से  काम  लेना  की  लगभग  एक  तिहाई  होगी  ।  इस  तरह

 शक्तियां  भी  हमें  तभी  देनी  चाहियें  यह  समस्या  इतनी  जटिल  नहीं  है  जैसी

 कि  जान  पड़ती  हैं  ।
 जब  कि  शब्दावली  बिल्कुल  निश्चित  हो  |

 इस  विधेयक  में  तीन  मास  के  कारावास  दण्ड  यदि  बालकों  की  बरबादी  होगी  तो

 सन्तानें  नष्ट  हो  जायेंगी  ।  इस  लिये कुछ  जुर्माने  की  सजा  का  उपबन्ध
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 में  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाना  प्रकार  से  भीख  मांगने  वालों  की  संख्या  भी

 बहुत  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इस  प्रकार  यह  कह चाहता  हूं  कि  इस  विवाद  का  सारांश  सब

 राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया  जायगा  देना  कि  साहब  यह  समस्या  इतनी  विकट

 wt  उन  से  बाल  भझ्रधिनियमों को  निश्चित  सहीं  इतनी  खराब  नहीं  ठीक  बात  नहीं

 पर  साथ  ही  दाण्डिक  बनाने  के  लिये  जहां  हू  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  मंत्री  महोदय  ने

 भी  दण्ड  विधि  की  श्रावस्यकता हो  विधान  अच्छी  तरह  से  अध्ययन  नहीं  किया  है  ।

 बनाने  या  विधानों में  संशोधन  करने  को  इस  समस्या  के  बारे  में  मरहम  शुमारी  के

 कहा  जायगा  |  कागज़ात  से  कौर  स्टेट  ७५०  से  वह  पुरी

 पुरी  जानकारी  मांगें  तो  उन  को  ag  पता

 बाल  विधेयक  बाल  शझ्रपराधियों के  चलेगा  कि  यह  समस्या  अधिक  विकराल

 सम्बन्ध  में  होते  हें  ।  दण्ड  सम्बन्धी  उपबन्ध  होती  चली  जा  रही  है  ।  में  ने  इस  सदन  का
 उस

 बाल  विधेयक  में  मौजूद  हें  जो  कि  दूसरी  बच्चों  की  तरफ़  खास  ध्यान  दिलाया  हैं  ।

 सभा  में  ७  eUy  को  पास  किया  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  दिन-प्रति-दिन  बढ़ती

 जा  चुका  है  |  वह  इस  सभा  के  सामने  चली  जा  रही  है  ।  ऐसे  बच्चों  को  दुरुस्त

 विचाराधीन हैं  ।  इस  लिये  में  माननीय  aaa  काम  नहीं  हैं  ।  लेकिन  जो

 सदस्य  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  इस  विधेयक  बुनियाद  है  हमारी  सम्यता  की कौर  जिन्हें

 विशेष  पर  ame  न  करें  क्योंकि  जहां तक  भावी  नागरिक  बनना  हैं  श्रगर  उनकी

 प्रा वारा पन  तथा  भिखमंगों  का  सम्बन्ध  है  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  तो  जो  दशा  हमारे

 सरकार  को  दायित्व  का  पूरा  ज्ञान  है  देश  की  हो  सकती  हूं  उसका  अन्दाज़ा

 और  इन  सब  बातों  की  जोर  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  का  ध्यान  आकर्षित  किया  जायेगा  ।
 खुद  लगा  सकते  हें  ।  wat  am  ने  देखा  कि

 मानसिंह  डाकू  को  पकड़ने  के  लिये  लाखों

 रुपया  खर्च  करना  पड़ा  कौर  इस  काम  में
 श्री एम  एल०  द्विवेदी  :  अभी  माननीय

 मंत्री  जी  ने  यह  बतलाया  कि  भ्रावारा  बच्चों  की  कितनी  परेशानी  उठानी  पड़ी
 ।

 यह  डाकू

 श्र  भीख  मांगने  वाले  बच्चों  की  जो  समस्या
 कहां  से  कराते  कहां  से  यह  लोग  पैदा  होते

 हैं  ।  देवी  सिंह  डाकू  कहां  से  पेदा  gat  ।  बड़े
 है  वह  इतनी  ख़राब  नहीं  हैं  जितनी  कि  लोग

 समझते  हें  ।  जहां  तक  में  ने  भ्रघ्ययन  किया  है
 होकर  यही  लोग  STH  डालने  लगते  .  .

 भ्र  इस  समस्या  के  बारे  में  में  ने  मरहम  एक  माननीय  सदस्य  :  मानसिंह  तो  एक

 शुमारी  के  दो  प्रतिवेदनों को  देखा  दो  जमींदार था  ॥

 रिपोर्टों को  देखा  है  उसके  अनुसार  में  यह  कह

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  यही  बच्चे सकता  हूं  कि  यह  एक  aga  गम्भीर  समस्या

 है  ।  सन्  RER8  की  गणना  के  मुताबिक़  जो  भ्रावारा  फिरते  भीख  मांगते  हें  बाद  में

 हमारे  देश  में  २०  लाख  के  क़रीब  भीख  मांगने  जा  कर  खराब  हो  जाते  हें  चोरियां  श्र

 वाले  थे  ।  उसके  बाद  अब  सन्  ace  में  इन  डाके  डालने  लगते  में  ने  बहुत से
 वालदेन

 भीख  मांगने  वालों  को  संख्या  प्रौर  को  देखा  जब  वे  लोग  अपने  बच्चों  का  पालन

 फिरने  वालों  की  संख्या  बहुत  बढ़  गई  है  ।  पोषण  नहीं  कर  उन  को  खिला  पिला

 नहीं  उन  को  श्रपनीं  इस  गरीबी  के जिस  प्रकार  से  हमारी  शाहाबादी  बढ़  रही  है

 जिस  प्रकार  से  बेकारी  बढ़ती  जा  रही  हैं  उसी
 कारण  भीख  मांगने  के  लिये  देते  हें  ।
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 इब  तरह  से  उन  बच्चों  के  संरक्षक  जिनके
 थी  एम०  एल०  त्रिवेदी

 :  लेकिन  जहां

 कि  माता  पिता  मर  जाते  उन  की  जायदाद  तक  में  ने  देखा  है  उसमें  मुझे  बहुत  सी  कमियाँ

 उन  के  चाचा  या  दूसरे  संरक्षक  खुद  हज्म  मालूम  पड़ी  हूँ  कौर  में  ने  पिछली बार  भी

 कर  जाते  हैं  ae  उन  बच्चों  को  रिपोर्टों  के  आधार  पर  यह  बताया  था  are

 गर्दी  करने  के  लिये  छोड़  देते  हूं  ।  इसका  वह  रिपोर्ट  aa  भी  मेरे  पास  मौजूद  हैं

 नतीजा  यह  होता  है  कि  तमाम  खराबियां
 में  उन  में  से  पढ़  कर  भी  सुना  सकता  हुं  कि  ae

 पैदा  हो  जाती  हैं
 ।  इसी

 चीज  को  देखते  हुए
 कितनी  गम्भीर  समस्या  है  |

 में  ने  पीनल  ara  रखी  है  उन  वालदेन  के

 लिये  या  उनके  संरक्षकों के  जिन के

 थ्री  अलग  राय  शास्त्री

 संरक्षण  में  वे  बच्चे  हैं  या  जिन  खुद  के  बच्चे
 सुना इक

 त  जिला  बलिया

 i

 वह  बर्बाद  हो  आवारा  दो  जायें  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  यह  जो  किताब

 इस  को  रोकने  का  यही  एक  तरीक़ा  है  ।
 यू०  एन०  की  तरफ़  निकाली गईं  हे

 मेरा  कहना  यह  है  कि  at  एक  बिछ
 जीवन  से  वंचित  बालक  इस  के

 प्राचीन में  लिखा  है  :
 नहीं  है  जो  कि  में  ने  रखा  है  ।  में  ने  इस  क़िस्म

 के  बहुत  से  बिल  रखे  हैं  कौर  यह  उनमें  से  जब  बालकों  के  माता  पिता  उनकी  देखभाल

 एक  है  ।  में  ने  एक  अनाथालय बिल  रखा  करने  में  want  हैं  तो  सरकाय  को

 था  att  गर्दों  का  बिल  भी  में  ने  ही  बालकों के  वैध  अभिभावक का

 रखा  है  ।  यह  एक  श्रंखला  थी  इन  विधेयकों  करना  चाहिये  ।  सामान्य  जीवन  से

 वंचित  बालकों  के  प्रति  उत्तरदायित्व की  जिसके  द्वारा  में  सरकार  द्वारा  इन  बच्चों

 की  समस्या  को  हल  करवाना  चाहता  AT  की
 पूर्ति  सरकार  का  महत्वपूर्ण  कायें  है  ।

 जब  मेंने  प्रसादालय बिल  इस  सदन  में  रखा
 डा०

 सुर  चन्द्र
 :  वह

 था  उस  वक्त  मंत्री  महोदय  ने  मुझे  भ्राइवासन
 बात  विकसित  देश  के  बालकों  के  छलिये  है

 दिया  था  कि  शीघ्र  ही  एक  बिल  जायेगा  जिसमें  अविकसित देशों  के  लिये  नहीं  ।
 बच्चों

 की  तमाम  समस्याओं को  हल  करने
 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  में  दस  प्रकार

 का  प्रयत्न  किया  जायगा  कौर  उसको  जल्दी

 शमल  में  भी  लाया  जायगा  ।  यह  सन्  PEAR
 की

 बहुत
 सी

 चीजें  झ्रापको  पढ़कर  मुना

 की  बात  है  ।  राज  इस  चीज़  को  चार  वर्ष  हो
 सकता  हूं  ।  यह  जो  में  ने  भ्र भी  पढ़  कर  सुनाया

 है  यह  प्र्०  एन०  ने  क  हाल  की  किताब  में
 गये  हें

 ।
 वह  बिल  राज्य  सभा  में  पास  तो

 हो  गया  यह  बात  ठीक  है  लेकिन  में  कहता
 हैं  |  बच्चों  की  भलाई  के  मुताल्लिक़  जो

 हूं  कि  उस  बिल  में  बहुत
 सी

 खामियां  हें
 ।

 बहुत

 सी  कमियां  हें  ag  बिल  पब्लिक  श्रौपीनियन
 उसको  कितने  ही  साल  हो  गये  हैं  इस  सदन

 जानने  के  लिये  प्रचारित  नहीं  किया  गया
 में  aa  लेकिन  wat  तक  aq  पास  नहीं  हो

 पाया  है
 ।

 में  कहता  हूं  कि
 यह

 कम्पनी  बिल उस  बिल  के  बारे  में  जो  बड़े  बड़े  बच्चों  के
 जो  है  यह  इतना  जरूरी  बिल  नहीं  था  जितना

 विशेश्वर हें  उन  की  राय  जानने के  लिये  उस

 बिल  को  उन  के  पास  नहीं  भेजा  गया  है
 ।  ज़रूरी  बिल  बच्चों  के  बारे  में  था  कौर  उस  को

 पहले  पास  करवाया  जाना  चाहिये  था  ।

 डा०  एम०  एस०  दास  :  यह  सोचना

 गलत  है  कि  विशेषज्ञों की  राय  नहीं  ली  जाती  श्री  अलग  राय  शास्त्री :  यह  बात

 है  ।  यह  गलत  यह  wae  श्राघारहीन  है  ।  सही हैं  ।
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 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  श्राप  जितने  सेंट्रल  सब्जेक्ट  है--जहां  TH  कांस्टीट्यूशनल

 भी  मेजर  यहां  पर  लाते  उन  सब  से  जरूरी  प्वायंट
 का

 सम्बन्ध  सही  लेकिन

 यह  काम  है  कि  श्राप  भ्रपने  देश  के  होनहार  जहां  पर  ई ई, ब गिंग  at  या

 बच्चों की  सदस्यों को  हल  करने  के  लिये  कम्बाइण्ड  वहां  क्या  स्थिति

 कुछ  करें  ।  श्राप  बड़े  बड़े  पोधे  यहां  पर  ले  होगी  ?  बच्चे  उसी  समय  भीख  मांगते  हैं

 हैं  ।  इस  बात  पर  विचार  करते हें  जब  कि  वे  ग्रा वार  हो  जाते  श्रावारा  होना

 मैनेजिंग  एजेन्सी  सिस्टम  को
 करें

 या  न  पहली  शर्ते  है  और  भीख  मांगना  दूसरी  शर्ते

 करें  ।  श्राप  यह  सोचते  हें  कि  corey  है  ।  अगर  वे  प्रा वारा  तो  भीख  भी

 सेक्रेटरी  को  कौर  ज्यादा  मुनाफ़ा  दें  या  न  दें  ।  कौर  अगर  भीखे  मांगेंगे  तो  फिर

 में  कहना  चाहता  हुं  कि  श्राप  उनको  छोड़िये  कौर  गद  होंगे  ही  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है

 कि  oral  mix  भीख  मांगना  साथ
 देखिये

 कि
 हमारे  देश  के  बच्चे  बरबाद  हो  रहे

 हें  ate  कोई  भी  उनकी  निगाहबानी नहीं  कर  साथ  चलते  हें  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  यह  हैं

 रहा  है  ।  जब  सरकार ही  उन  का  खयाल न  fe  am  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  जिम्मेदारी

 तो  फिर  कौन  रखेगा  ?  को  पहचानिये  4  श्राप  यह  मत  कहिये  कि

 यह  तो  स्टेट  सबजेक्ट है  कौर  यह  तो  स्टेट

 श्राप  कहते  हें  कि  जौ  बिल  में  ने  पेश  किया

 वह  नाकाफ़ी  है  ।  यह  ठीक  हो  सकता
 गवर्नमेंट  की  ड्यूटी  है  ।  आख़िर  बच्चे  पहले

 aaa  होते  हें  फिर  भीख  मांगना  भी
 लकिन  मं  नें  इस  गरज़  से  इस  बिल  को  1:11

 शरू  कर  देते  हें  ।  ऐसी  सुरत  में  श्राप
 किया  हैं  कि  इस  अवसर  पर  को  याद

 दिलाऊं  कि  art  ने  जो  वादा  किया  हुमा
 गर्दी  के  बारे  में  कानून  बनाइये  |

 उसको  श्राप  ने  पूरा  नहीं  किया  हैं  और  श्राप  को  श्र  फिर  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारी

 उसे  पूरा  करना  चाहिये  ।
 अगर  श्राप  अपना  स्टेट  गवर्नमेंट  किसी  दूसरे  की  गवर्नमेंट तो

 वादा  पूरा  करने  के  लिये  तैयार  तो
 फिर  मुझे  नहीं  हें  ।  स्टेट्स  में  कांग्रेस  की  ही  गवरनेमेंट्स

 कोई  शौक  नहीं  है  कि  में  अपने  बिल  को  इसी  रूप  मौजूद  हें  ।  जरगर  उनको  दो  दाब्द
 भी

 में  पास  कराऊं  |  इससे  बहुत  झर  लिख  देंगे तो  कोई  कारण  नहीं  कि  वे  इस

 हैन्सिव  बिल  तेयार  कर  के  इस  सदन  में  रखा  विषय  में  ग़ौर  न  करें  कोई  कार्यवाही  न

 जा  सकता  हैं  ।  सरकार  की  ड्राफ्ट्समेनशिप  करें--चाहे  उत्तर  प्रदेश  सरकार  बम्बई

 शर  काबलियत  पर  मुझे  पुरा  विश्वास  है
 ।  की  सरकार  हो  या  मद्रास  की  सरकार

 मेरा यह  भी  विचार  है  कि  एक्सपर्टस की  रायਂ  वे  सब  यह  कार्य  न  हाथ  में  ले  लेंगी  ।

 ले  कर  जो  बिल  बनाया  वह  श्रव्य  कह  देते  हें  कि  हमारा  उन  पर  कोई  जोर  नहीं

 अच्छा  होगा  ।  लेकिन  मेरा  कहना  यह  हे
 कि

 है  ।  में  कहना  चाहता  हं  कि  अगर  इस

 श्राप  इस  को  टालें  नहीं--इस  बारे  में  ग़ौर  प्रकार  का  बिल  नहीं  तो  फिर

 करें  nix  जल्दी  ही  कोई  कदम  उठायें  ।
 स्टेट  गवर्नमेंट्स

 के  जरिये  बनवाइये  ।

 श्राप  का  कहना  हैं  कि  हम  ने  जो  मेरी
 मन्दा  यह

 इस
 सदन  की  मन्ना यह  है

 श्र  देश  के  समस्त  नागरिकों  की  मन्ना  यह tara  लिखी  वे  ठीक  नहीं  हें  कौर  वेग

 (vague)é ।  में  मानता  हूं  कि  सम्भव  हूं  कि  वें  हैं  कि  श्राप  इस  विषय  में  कोई
 न

 कोई  काय

 ठीकन  हों  वेग  (vague)  ।  लेकिन एक  वाही  श्रव्य  करें  ।  जब  अनाथालय  बिल  यहां

 बात  श्राप  सोचिये  wie  वह  यह  हैं  कि  हैकिंग  पर  कराया  तब  भी  सदन  इस  की  निर्विरोध

 गे  स्टेट  सब्जेक्ट है  और  एक  यही  थी  झर  भी  जहां  तक  उसूल
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 निवारण  विधेयक  विधेयक

 का  सवाल  कोई  सदस्य  नहीं  जो  उससे  श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  धीरज  रखिये

 सहमत  न  हो  |  मझे  अ्ारईचय  होता  हे  कि  कभी  न  कभी  हो  जायेगा

 देश  भर  की  राय  को  जान  इस  संसद
 शी  टंडन  इलाहाबाद--परिचय )

 के  सदस्यों  कौर  भारतवर्ष  के  समस्त  नागरिकों  मगर  श्राराम के साथ के  साथ
 देश-विदेश  के  लोगों  य०  एन०  तरो ०

 सभापति  महोदय  :  माननीय  उपमंत्री

 के  मत  को  जान  कर  भी  इस  बारे  में  श्राप
 द्वारा  दिये  गये  आश्वासन  को  दृष्टिगत  करते

 इतना  विलम्ब  कर  देते  ह  इस  महत्वपूर्ण

 मसल  को  चार  चार  तक  छोड़  देत  ह  ।
 हुये  क्या  माननीय  सदस्य  डरपना  विधेयक

 वासिप ले  रहे  ह  ?
 इस  मं  कहां  तक  न्याय  है

 ?

 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  मंत्री  महोदय

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  कहा  fH  वह
 भ्राइवासन  तो  दिया  लेकिन  उन्होंने

 सदन  म  एलान  नहीं  कर  सकते  ।  तो  मं  उनसे
 कहा  है  कि  वह  तिथि  नहीं  दे  सकते  ।  वह  तिथि

 कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  वह  एसा  नहीं  कर  निश्चित  न  लेकिन  यह  ह  वह  जल्दी
 तो  वह  इस  प्रकार  का  कम् यू  निक  निकालें

 से  जल्दी  यही  मेरा  निवेदन हें  ।
 कि  हम  ने  इस  विषय  में  कैबिनेट  में  ग़ौर  किया

 उनके  इस  शभ्राइवासन को  afer  में  रख
 ह  और  शीघ्र  ही  इस  पर  विचार  किया  जायगा

 कर  में  यह  बिल  वापिस  लेना  चाहता  हूं
 कौर  गवर्नमेंट को  ares  दिया

 ट्र  ।

 जायगा  कि  अगले  दिसम्बर  तक  इस  बारे  में
 इस  विषय  में  सदन  की  प्राज्ञ  चाहता  हर

 कानन बना  दिया  ताकि  ४  साल  में  प्रस्ताव करता  हूं

 तक  बच्चों  की  कुछ  व्यवस्था  कर  दी  जाये  विधेयक को  वापिस  लेने
 भीख  मांगना  बन्द  हो  जाये  ।  श्राप  की  श्रीमती दी  जाय  1”

 एसा कर  तो  मुझे  कुछ  सन्तोष  हो  जायेंगा  |

 झप  यह  प्राइवेसी  दे  दें  कि  श्राप  इस
 सभापति  महोदय  :  यह  ह

 किस्म  का  बिल  तो  में  इस  बिल  को
 विधेयक  को  वापिस  लेने

 की  श्रीमती दी  जाये  ।”
 वापिस  लेने  के  लिये  तयार  हूं

 डा०  सरोहा  चन्द्र  :  वर्ना  ?  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  एम०  द्विवेदी  :  वर्ना  वह

 चलता  रहेंगा  ।  वह  फिर  कभी  आयेगा  |
 अति  ara  विवाह  रोक  विधेयक

 श्री  Sto  ato  फार्मा
 अगर  झा इवा सन  देते  तो  में  इस  को

 वापिस  लेने  के  लिये  तयार  हूं  ।  में  प्रस्ताव करता  हूं

 थ्री  दातार  :  जिस  भावना  सेਂ  माननीय  ara  विवाहों  पर  रोक  लगाने

 सदस्य  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  ह  सभा  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  etਂ

 उससे  प्रभावित  ह  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  ait  हम  जिस  विधेयक  पर  विचार  कर

 तक  उपस्थित  किये  ह  म॑  उनसे  सहमत  रहे  थे  वह  जनता  की  सामाजिक  जागती  के

 लिये  एक  प्रकार  की  चुनौती  था  ।  उसी  प्रकार हूं  प्र  में  उनसे  वायदा  करता  हूं  कि  हम  बहुत

 शीघ्र  यह  बात  राज्य  सरकारों  के  ध्यान  में  यह  विधेयक  भी  हमारी  जनता  की  सामाजिक

 लायेंगे  किन्तु  हम  इस  सम्बन्ध  में  कोई  तिथि  जाग्रति  के  लिये  एक  चुनौती  ह  ।  जब  यह

 निश्चित  नहीं  कर  सकते  हें  ।  विधायक  इस  सभा  में  पुरःस्थापित किया
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 डी०  ato

 गया  था  तो  न  केवल  देश  के  प्रकार  वरन्  की  व्यवस्था  है  ।  हम  ने  विद्वेष  विवाह  विधेयक

 देश  के  बाहर  भी  लोगों  ने  इस  में  बहुत  भी  पास  किया  है  ।-  इन  सब  से  स्पष्ट  है  कि

 चस्पा  ली  थी
 ।

 इस  विधेयक  के  द्वारा  एक  महान्  हमारे  देशवासी  प्रगतिद्यील  हैं  कौर  समय

 सामाजिक  विधान  बनाने  की  चेष्टा  की  गई  केਂ  अनुसार  wid  विवाह  सम्बन्धी  विचारों

 हूं  जिस  का  उद्देश्य  समाज  को  दूर  तथा
 को  बदलते रहते  हैं  ।

 विस्तृत  arent  पर  संगठित  कर  देना  है
 ।

 में  आपके  सामने  ऐसे  अनगिनत  उदाहरण
 सोशल

 नामक
 ग्रन्थ

 में  मुझे  एक  वाक्य  मिला  जो
 रख  सकता  हूं  जिन  से  प्रकट  होगा  कि

 ary  वाले  व्यक्तियों  के  साथ  विवाह  करने
 मेरे  इस  विधेयक  का  ara

 में  इन  नवयुवतियों को  अ्रकथनीय

 तो[निद्चिन्त हो  कर  यह  भविष्यवाणी  शारीरिक  तथा  मनोवैज्ञानिक क्लेश  तथा

 की  जा  सकती  है  कि  विवाह  का  भविष्य  पीड़ा  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  वे  ऐसे
 न  केवल  उपयोगितावाद पर  झ्राधारित  विवाह  कभी  कभी  माता  पिता  के  areal  का

 होगा  वरन्  प्रचलित  पालन  करने  के  लिये  ate  कभी  घन  के  लालच

 धाराओं पर  आधारित  होगा  1”  में  कर  लेती  हें  ।  यह  सब  मध्य  युगीन  कौर

 हमारे  देश  के  नये  वातावरण  में  सामन्ती  प्रथायें  हें  जिन  की  जड़ें  हमारे  समाज

 विवाह  सम्बन्धी  सामन्ती  ate  मध्ययुगीन  में  इतनी  गहराई  तक  उतर  चुकी  हें  कि  इन

 विचारधाराश्रों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  हो
 को  उखाड़ने  के  लिये  कठोर  विधानों  की

 aaa दै  । सकता  हैं  ।  हम  ने  भ्र पने  देश  में  कितने  ही

 विवाह  सम्बन्धी  सामाजिक  विधान  बनाये  भारत के  बहुत  बड़े  सुधारक

 हूं  ।  कहा  जाता  है  कि  पहला  प्रमुख  सामाजिक  का  कहना  है  कि  वर  वधू  की  में  नौ  वर्ष

 विधान  १८२६  में  पास  किया  गया  था  ।
 का  होना  पुरुष  को  २४  वर्ष

 उसके  १८५६  में  हिन्दू  विधवा
 की  arg  में  विवाह  करना  चाहिये  ale  विवाह

 पुनर्विवाह  १८७२  में  विद्वेष
 के  समय  वधू  की  १६  वर्ष  से  कम  नहीं

 विवाह  RaQ:  विशेष  विवाह  होनी  चाहिये  ।  एसे  भी  विवाहों  की  प्रथा  थी
 भ्र घि नियम  का  १९२९  बाल

 जो  ३६  वर्ष  की  जरायु  में  किये  जाते  थे

 विवाह  रोक  अधिनियम  जिसे
 एक  ऐसे  विवाह  की  प्रथा  भी  थी  जो  ४२  वर्ष

 शारदा  अधिनियम कहते  १९३८
 की  are  में  किये  जाते  थे

 १९४९  इस  अधिनियम  के

 १९३७  हिन्दू  स्त्री  सम्पत्ति  भ्र धि कार  हाल  में  दिल्ली  के  एक  समाचार-पत्र में

 १९४६  हिन्दू  विवाहित  स्त्री  यह  संवाद  प्रकाशित  हुमा था  कि  एक  साठ

 पृथक  ware  तथा  भरण पोषण  अधिकार  वर्षीय  वृद्ध  जिस  के  १५,  RK  तथा  ३०

 अधिनियम  पास  किये  गये  ।  हाल  ही  में  हमने  वर्ष
 की

 आयु  वालें  तीन  पुत्र  एक  प्रट्ठा रह
 ।

 हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  अधिनियम  वर्षीय  वधू  से  विवाह  किया  है  ।  में  मानता

 पास  किया  है  जिसमें  दो  बातें  मुख्य  एक  हूं  कि  यह  एक  अ्रसाधारण  घटना  हैं  ।  सामान्यतः

 तो  बहु-पत्नी  की  प्रथा  को  समाप्त  करके  ऐसा  होता  नहीं  है  ।  फिर
 भी  यह  एक  ऐसा

 एक  पत्नीत्व  को  लागू  किया  गयां  और  उदाहरण  जिसकी  कल्पना  करना
 भी

 हमारे  लिए  कठिन  है  ।
 दसरे  पति

 पत्नी  के  लिए  विवाह  विच्छेद
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 श्री  यू०  uno  त्रिवेदी  1  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  FAT
 |

 इस  विधेयक  के  लिये  कितना  समय  नियत
 श्री  एस०  त्रिवेदी :  हमें  आशा  थी

 किया गया  है  ?  कि  माननीय मित्र  श्री  डी०  सी०  शर्मा इस

 विधेयक  के  बारे  में  कोई  विश्लेषणात्मक

 सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक के  वक्तव्य  देंगे  तथा  इस  विधेयक  के  खण्डों

 लिये  दो  घंटे  का  समय  नियत  किया  गया  है  ।

 के  बारे  में  हमें  कुछ  बतायेंगे  किन्तु  उन्होंने
 इस  पर  दो  प्रकरणों  में  चर्चा  की  जानी

 इस  विषय  पर  कुछ  नहीं  कहा  कौर  न  ही  यद
 एक  तो  विचार  प्रस्ताव  पर  तथा  दूसरा

 खण्डवार  विचार  प्रकरण  पर  ।  इस  लिये  में
 बताया  कि  विधेयक  में  पुरुष  की  वायु vo

 वर्ष  तथा  स्त्री  की  वायु  २५  वर्ष  कयों
 माननीय  सदस्य  से  seat  करूंगा  कि  वह

 गई  है  ।  न  ही  उन्होंने  यह  बताया  कि  किस

 wien  समय  न  लेकर  दूसरों  के  लिये  मी
 कारण  से  उन  लोगों  को  दण्ड  दिया  we

 कुछ  समय  छोड़ें  जिस  से  कि  इसके  बाद  इस

 विधेयक  पर  खण्ड वार  विचार  भी  किया  जा

 जो  ऐसे  विवाहों  में  भाग  लेते  हैं  ।

 सके  साथ  ही  इस  का  क्षेत्राधिकार  प्रेजीडेंसी

 दण्डाधिकारी को  दिये  जाने  के  क्या  कारण

 थी  डी०  सो०  में  केवल  पांच  मिनट  हू
 यह

 भी
 उन्होंने  नहीं  बताया  है

 ।

 में  ही  इसे  समाप्त  कर  दूंगा  ।  कारी  को  ऐसे  मामलों  की  देखकर  करने

 का  झ्रवकाश  ही  कहां  होता  है  ।  में  यह  कहना

 हमारे  लोक  ग्रीस  हम  की
 चाहता  हूं  कि  इन  सब  बातों  के  लिये  तथ्य

 लिखित  पूंजी  हैं  ।  मेरे  एक  मित्र  श्री  देवेन्द्र  एवं  कारण  होने  चाहियें  थे  तथा  किसी

 सत्यार्थी  ने  मुझे  लोक  गीतों  का  एक  संग्रह  दिया  युक्त  ढंग  से  विधेयक को  पुरःस्थापित  किया

 है  जिसमें  उत्तर  प्रदेश
 चाहिये

 था  ।

 wie  कांगड़ा  के  लोक  गीत  हें  ।  उन  गीतों  में

 भी  उन  नवयुवतियों के  भाग्य  का  उल्लेख  है
 इस  सभा  को  सेक्स  के  विषय  में  कुछ

 जिन्हें  बूढ़ों  से  ब्याह  दिया  जाता  हे  ।  हमारे
 बताना  बहुत  ही  कठिन  कार्य  है  ।  माननीय

 मित्र  सैक्स  के  विषय  का  अधिक  ज्ञान  रखने
 प्राचीन  संस्कृत  ग्रंथों  में  भी  लिखा  हें  कि  बूढ़े

 व्यक्ति  का  बुढ़ापे  में  विवाह  विष  खाने
 का  दावा  भी  नहीं  करते  हें  ।  उन्हें  यह  तो

 विचार  करना  चाहिये  था  कि  ४०  हज  की
 के  समान है  ।  हमारा  शताब्दियों का  यही

 वायु  पर  पुरुष  की  काम  भावना  अत्यधिक  प्रबल
 भव  है  ।  इसलिये  इस  बुरी  सामाजिक  प्रथा  को

 समाप्त  कर  ही  दिया  जाना  चाहिये  ।  थोड़ा
 हो  जाती  हैं  ।  उन्हें  स्वयं  ही  इस  बात  को

 समझना  चाहिये  था
 ।

 इस  सुझाव  की  भी
 विवाद  इस  प्रदान  पर  हो  सकता  है  कि  वृद्धावस्था

 कोई  आवश्यकता नहीं  थी  कि  vo  वर्ष  से
 को  किस  वायु  से  माना  जाये  |  परन्तु  यह  कोई

 कठिनाई  नहीं  हैं  ।  उद्देश्य  केवल  यही  कि  प्रतीक  आयु  का  पुरुष  २५  वर्ष  से  कम

 की  लड़की  से  विवाह  न  करे  ।  यदि  वह  ६०
 नवयुवतियों को  तथा  वृद्धों  को  इस  से  बचाया

 या
 ७०

 वर्ष  की  सीमा  रखते  तो  कुछ  बात  भी
 जाये  ।  वृद्ध  पुरुष  के  नवयुवती  से  विवाह

 होने  से  बुरे  परिणाम  निकलते  हैं  ।  इससे
 बनती

 |  ४०
 वर्ष  की  व्  के  पुरुष  पर  इस

 प्रकार  की  रुकावट  लगाना  ठीक  नहीं  है  ?
 बेघर  बढ़ता  हे  रोक  अनेक  उलझनें  पदा

 हो  जाती  हैं  ।  इन  १;  साथ  में  इस  विधेयक  इसके  बाद  माननीय  मित्र  नें  विधेयक  में

 को  सभा  के  विचारार्थ  ५  त  करता  हूं  ।  जिस  भाषा  का  प्रयोग  किया  है  वह  भी  बहुत
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 यू०  एम०

 ही  निकम्मी  है
 ।

 उन्होंने  लिखा  हैं  जो
 था

 किन्तु  माननीय  मित्र  ने  क्या  किया  g—

 कि  पहले  विवाहित न  होਂ
 ।

 कोई
 भी  व्यक्ति  केवल  पुरुषों  पर  ही  रोक  रखी  है  |

 विवाहिता  स्त्री  से  तो  विवाह  करेगा  नहीं
 |

 सम्भव  &  माननीय  मित्र  ने  यह  विधेयक
 उन्हें  यह  लिखना  चाहिये  था  कि  जिसका

 किसी  प्रकार  पहले  विवाह-विच्छेद न  हुआ

 अपनी  प्रसिद्धि  के  लिये  पुरःस्थापित  किया

 हो  ।
 किन्तु  में  कहुंगा  कि  इस  प्रकार  का  विधेयक

 होਂ  ।  हम ऐसा  उपबन्ध  क्यों  रखें  कि  वह  एक
 प्रस्तुत  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।  राज

 ऐसी  स्त्री  से  ही  विवाह  कर  सकेगा  जिसे  पहले
 यदि  इस  परिवर्तनशील वातावरण  को  ध्यान

 से  ही  वैवाहिक  झ्रनुभव
 ।

 यह  बात  कुछ
 में  रख  कर  हम  इस  बात  पर  विचार  करें  तो

 ठीक  नहीं  है  ।
 हम  देखेंगे  कि  इस  विधेयक  की  कोई  झ्रावस्यकता

 इसके  विपरीत  कई  स्त्रियां  जो  अधिक  ही  नही ंहूँ  ।  में  माननीय  मित्र  से  प्रार्थना

 वायु  की  नहीं  होती
 ४०

 वर्ष  की  वायु  करूंगा  कि  वह
 इस

 विधेयक  को  वापस  ले
 ल  |

 के  पुरुषों  से  विवाह  करना  चाहती  हें
 |

 स्त्रियां

 २०  वर्ष  की  ्य  में  ही  काफ़ी  विकसित  हो
 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू

 जाती  हें  कौर  गृहस्थी  संभाल  लेती  हैं  AK

 ४०1४५  वर्ष  की  ag  में  बूढ़ी  हो  जाती  हैं
 :  हमारे  माननीय  सदस्य

 जो  बिल  लाये  हूं  वह  एक  समाज  सुधारक  बिल
 परन्तु  पुरुष  ६०  वर्ष की  वायु  तक

 भी  काम
 हू  ate  उस  का  सिद्धान्त भी  ठीक  है  ।  परन्तु

 वासना  से  मुक्त  नहीं  होता  है  कौर
 ४०

 वर्ष

 की  वायु  में  तो  वह  एक  प्रकार  से  युवा  ही

 उस  के  प्राप्त  करने  के  लिए  जो  रास्ता  रखा

 है  वह  बड़ा  ग़लत  है  ।  यह  सही  ह  कि  प्रिक
 होता  है  ।  इस  लिये

 ४०
 वर्ष  की  ary  का

 उम्र  के  भ्रातृ  की  जो  शादी  होती  है  वह  बड़ी
 पुरुष  यदि  २०  ः  की  लड़की  से  विवाह  कर

 ले  तो  इसमें  कया  हानि  है  ?  दुखदायी  यह

 at  सही  है  कि  विधवा  की  शादी

 हमारे  पास  विवाह-विच्छेद का  उपबन्ध  tt ही  होनी  चाहिये  लेकिन

 से  ही  है
 ।

 विशेष  विवाह  विधेयक
 तथा  हमारे  माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  बताया

 हिन्दू  विवाह  विधेयक  पारित  हो  ही  चुके  हें
 ।

 हूँ  कि
 ४०

 वर्ष  का  मर्द  कसा  वह

 इसलिये  इस  विधेयक  की  शभ्रावस्यकता ही  कोई  आदमी  हो  तो
 ?

 इस  में  fan

 क्या हैं  vo
 वर्ष  का  शआ्रादमी  ही  कहा  हू  ।  लेकिन

 चूंकि  चालीस  वर्ष  का  आदमी  कहा  है  इस इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रो  बात  यह  हे  कि

 कई  श्रद्धा  स्त्रियां  ऐसी  होती  हे  जो  युवकों  से  लिये  गालिबन  वह  दूसरी  शादी  करने  वाला

 विवाह  करना  चाहती  हें  ।  उन  पर  माननीय
 ही  होगा ।

 पंडित  Fo  ato  शर्मा मित्र  कोई  रुकावट  नहीं  लगाना  चाहते  हे  ।

 ऐसे  कई  उदाहरण  हमारे  सामने  हें  ।  श्री
 :  जरूरी नहीं  है  ।

 झमजद  weal  ने  मुझे  बताया  है  कि  पैगम्बर  श्रीमती  दिवराजवती  नेहरू  :  एक

 इस्लाम  मुहम्मद  साहिब  ने  अपने  से  २०  ay  tse  की  शादी  विधवा  से  ही  होनी  चाहिये

 धिक  are  की  स्त्री  से  विवाह  किया  था  ।
 यह  तो  उचित  बात  है  ।

 यदि  इस  विषय  को  विवाहों  थ्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  क्या

 के  प्रदान  के  रूप  में  रखा  जाता  तो  यह  ठीक  शब्द  का  प्रयोग  संस दो चित  हू ँ?
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 है  ।  परन्तु  इस  को  रोकने  का  उपाय  यह  नहीं

 बात  नहीं  है  ।  है  जो  कि  इस  बिल  में  सुझाया  गया

 हैं  ।  इसका  उपाय  यह  हूं  कि  हम  समझ

 श्री  यह  एस०  त्रिवेदी  :  शब्द

 बूझ  कर  अपने  देश  के  युवक  युवतियों

 श्रीमती
 शिवराज वती

 नेहरू  :  इस  बिल  में
 चुनने  की  इजाजत  दें  श्र  माता  पिता  जो  हैं

 इसको  लाने
 का

 कारण  यह  बताया  गया  है  कि  वह  mt  पुत्र  कौर  पुत्रियों  की  शादी  में

 चूंकि  बड़ी  बड़ी  oer  के  पुरुषों  से  छोटी  छोटी
 हस्तक्षेप न  करें  ।  यदि  ऐसा  हो  जाय  तो

 उम्र  की  लड़कियों  की  शादी  हो  जाती
 जाहिर  सी  बात  हँ  कि  भ्रमर  स्त्री  पुरुष  किसी

 इस  लिये  कुछ  दिनों  के  बाद  वह  विधवा
 को  समझ  बूझ

 कर
 पसन्द  कर  लेंगें

 और

 हो  जाती  हूं  शौर  जीवन  भर  उनको  विधवा  शादी  करेंगे  तो  फिर  किसी  को  परेशानी

 रह  कर  ही  गुजारना पड़ता  जो  कि  बड़ी  नहीं  होगी
 ।

 are  कोई  स्त्री
 जान

 बूझ  कर

 दुःखदायी  बात  होती  हैं
 |

 यह  बात  बिल्कुल
 किसी  बड़े  मर्द  से  शादी  करे  या  कोई  पुरुष

 सही  प्रौढ़  इसका  कारण  यह  है  कि
 :

 छोटी  की  कन्या  से  शादी  करना  चाहे

 देश  के  जो  माता  पिता  होतें  हूँ  वह  यह  नहीं
 तो  उस  को  कान  बना  कर  नहीं  रोका  जा

 देखते  हें  कि  मर्द  की  oa  क्या  वह  तो  सकता हैं  ।  इस  में  सरकार  कर  भी  क्या  सकती

 fas  धन  देखते  हें  और  धन  के  ही  लालच  है
 ?

 यदि  कोई  २०  वर्ष  की  स्त्री  है  कौर

 वहू
 ४०

 वर्ष  के  मर्द  से  शादी  कर
 प्रौर

 सरकार  क़ानून  के  ज़रिये  उस  को  रोकना

 करके  उन  का  जीवन  बिल्कुल  बिगाड़  देते  तो  यह  तो  वही  बात  हुई  कि
 :

 उन  का  जीवन  दुखी  बना  देते  हैं  ।

 साथ  ही  यह  भी  सही  बात  है  कि  जब
 तो  क्या  करेगा  क़ाज़ी  पै

 किसी  ज्यादा  उम्र  के  पुरुष  के  साथ  किसी
 यह  जो  हमारे  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 कि
 एक

 अख़बार  में  यह  बात  छपी  थी
 कि

 पुरुष  ठीक  से  अपनी  राय  क़ायम  नहीं  कर  ४०
 वर्ष  के  पुरुष  से

 १८
 वर्ष  की  लड़की  की

 सकता  है
 ।

 वह  स्त्री  के  वश  में  जाता

 जिस  के  कारण घर  में  भी  कलह  मच  जाती  है  तो  में
 समझती

 हूं  कि  उस  लड़की  ने  भ्र पनी

 प्रौढ़  सब  को  ही  तक़लीफ़  होती  है  ।  ऐसा  इच्छा  से  शादी  न  की  होंगी  ।  मां  बाप  ने  उस  की

 शादी  तय  की  होगी
 ।
 मुझे  ऐसी  भी  मिसाले

 मालूम  हें  जहां  पर  कि  एक  ऐसी  ही  शादी की  की

 जितनी  ही  कद, ८  उतनी  ही  थोड़ी  ।”
 होने  जा  रही  परन्तु

 जो
 लड़की  के  गांव

 वाले  थे  उन्होंने उस  का  विरोध  कर  के

 जो  दुजाहे  की  जोरू  होती  वह
 फ़ौरन  ही  सारी  बारात  को  तहस  नहस  कर

 पति  के  ऊपर  बहुत  ज्यादा  हुकूमत  करती  है
 ।

 नब  कभी  छोटी  उम्र  की  स्त्री  की  शादी  बड़ी  दिया  शर  लड़की  की  ख्वाहिश  को  जान
 कर

 उस
 की  शादी

 ad
 में  से  ही  एक gy  के  मर्दे  के  साथ  हो  जाती  है  तो  वह  उस

 से  कर  दी  |
 के  ऊपर  हावी  हो  जाती  है  सारे  घर

 भर  के  ऊपर  क़ब्जा  कर  लेती  जिस  की
 ऐसी SAU

 बहुत  सी
 मिसालें

 मौजूद  हैं
 U1

 वजह  से
 घर

 वालों  को
 भी  पार कष्ट  होता  जो  वायु  रखी

 गई  हैं  कि

 ४०  यव

 का
 पुरुष  हो
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 श्रीमती  शिवराज वती

 शौर  २४५  वर्ष  की  स्त्री  हो  यह  भी  कुछ  ठीक  घरों  में  घुस  सकें  कौर  यह  देखें  कि  किस

 नहीं  जचती  है  ।  मान  लीजिये  कि  पुरुष  पुरुष  की  किस  स्त्री  से  शाद  हो  रही  है  या  किस

 ¥o
 वर्ष  का

 न
 हो  कर  ४२  का  हो

 श्र  स्त्री  की  किस  पुरुष  से  शादी  हो  रही  है  ।

 स्त्री  २५  ae  की  न  हो  कौर  इससे  दो  वर्ष

 कम  हो  तब  उसमें  क्या  पड़ता है  ?
 इसमें  आगे  चल  कर  यह  भी  कहा  गया  है

 कि  sore  ऐसी  शादियां  हों  तो  उन  के  ऊपर सभापति श्राप  जानते ही  हैं  कि

 आजकल  के  जमाने  में  QH-QYX  ३०-३०  १,०००  रुपये  तक  जुर्माना  किया  जा  सकता

 ay  की  लड़कियां  मौजूद  हें  जिन  की  शादी
 हैदर  एक  मास  की  कंद  की  सजा  दी  जा

 सकती है  ।  यह  दोनों  बातें  मुझे  ठीक  मालूम नहीं  हुई  है  ।  में  पूछती  हूं  कि  इस  में  विधवायें

 रखने  की  कया  ज़रूरत  है  ।  यदि  वह  विधवा  नहीं  पड़ती  हैं  ।  मगर  इस  बिल  की  मंशा  यह

 हो  तभी  उसकी  उस  पुरुष  से  शादी  हो  सकती  @  कि  इतना  ज्यादा  जुर्माना  कर  के  सरकार

 का  कोष  भरा  जाय  तब  तो  दूसरी  बात  है  ।
 है  यह  ठीक  नहीं  है  ।  में  तो  यह  चाहती  हूं

 कि  जो  शादी  का  हो  वह  पांच  साल  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  में  यह  कहा  है  कि  बड़ी

 काहो  कौर  इस  से  ज्यादा  न  हो  कौर  फिर  आयु  के  पुरुष  छोटी  कन्याओं  से  विवाह  कर

 उसके  बाद  चाहे  वह  पुरुष  ६०  वर्ष का  हो  लेते  हैं  तब  वह  कन्या  छोटी  ्य  में  विधवा

 शौर  स्त्री  चाहें  ५५  वर्ष  की  हो  इस  में  किसी  हो  जाती  है  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  जैसे

 प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 इस  हम  ने  fast  रिमेरेज  के  बारे  में  जो  बिल  बहुत

 लिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  बिल  में  यह  बात  वर्षों  से  पास  कर  दिया  हैं  फिर  भी  यदि  fasta

 होनी  चाहिये  कि  स्त्री  कौर  पुरुष  की  जरायु  में

 पांच  ay  से  ज्यादा  का  प्रकार  न  हो  |  सरकार  उनसे  यह  काम  ज़बरदस्ती

 नहीं  करवा  सकती  हैं  ।  इसी  तरह  से  यदि
 इस  के  बाद  इस  बिल  में  यह  है  कि  यदि

 ब्याह  को  एक  साल  हो  जाये  तब  कोई  कारवाई
 हमारे  देश  में  बहुत  सारे  ऐसे  लोग

 पुरुष  हैं  या  स्त्रियां  हें  जो  कि  भ्रपने  से  बड़ों  या
 नहीं  होनी  चाहिये  ।  इसके  क्या  माने  हें

 ?

 अपने  से  छोटों  के  साथ  शादी  करना  चाहते  हैं
 जब  शादी  हो  गई  तब  फिर  तीन  महीने  हुये

 @  या  महीने  हुये  इस  से  क्या  प्रकार
 तो  सरकार  को  उनको  ऐसे  कार्य  से  कानून  द्वारा

 रोकना  कठिन  हे  ।  यह  काम  तो  समाज  सुधारकों
 पड़ता  है  |  जिस  तरह  से  एक  साल  के  बाद

 पर  छोड़  दिया  जाना  चाहिये  ।  समाज  सुधारकों
 कार्रवाई  नहीं  हो  सकती  हैं  उसी  तरह  तीन

 महीने  के  बाद  या  महीने  के  बाद  भी

 को  लोगों  को  यह  बात  बतानी  चाहिये  कि  ऐसा

 काम  करना  ग़लत  उचित  नहीं  ऐसा
 कार्रवाई  क्यों  हो  कौर  सजा  क्यों  दी  जाय  ?

 नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  श्राप  ऐसा  करेंगे
 इस  बात  को  भी  देख  लेना  ज़रूरी  है  |

 तभी  समाज  सुधार  होगा  कौर  स्त्री  और
 इसके  बाद  इस  बिल  में  यह  दिया  गया  है

 पुरुष  की  सारी  समस्यायें  हल  हो  जायेंगी  ॥
 कि  इन्क्वायरी की  जाय  ।  मेरी  प्रार्थना है

 कि  यह  तो  एक  बड़ी  मुश्किल  बात है  कि
 यह  चीजें  क़ानून  द्वारा  हल  नहीं  हो  सकती

 हैं
 | घर  घर  में  पुलिस  वाले  जायें  कौर  पूछताछ

 करें  कि  कहीं  किसी  बड़े  आदमी  की  छोटी  श्री  राघवाचारी :  यह  विधेयक  कुछ

 लड़की  से  श्ञादी  तो  नहीं  हो  रही  ह  ।  यह  एक  ऐसे  विचारों पर  शभ्राघारित है  जो  राज

 aga  बुरी  बात  है  कि  पुलिस  वाले  gare  मान  नद्दी  है
 ।
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 विधि-कार्य  मंत्री  ween)  2
 इस  लिये  इस  चर्चा  को  चलने  दिया  जाये

 बया  में  एक  बात  पूछ  सकता  हूं
 ?

 मेरे  विचार  धौर  खण्ड वार  विकासावस्था के  लिये  १४५

 में  इस  विधेयक  के  लिये  दो  घंटे  का  समय  मिनट  का  समय  रख  लिया  जाये  |

 नियत  किया  गया  है  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के
 सभापति  महोदय  विधेयक के  सभी

 के  लिये  ।

 अनुसार  कया  में  यह  समझ  लूं  कि  इस  विधेयक

 का  विचार  प्रस्ताव  भी  स्वीकृत  नहीं  होगा  ।

 श्री  पाटनकर  :  यदि  हम  विचार  प्रक्रम  mat  में  ऐसी  कल्पना  नहीं  कर  सकता  क्योंकि

 अभी  सभा  ने  इस  प्रस्ताव  को  ४-४४  पर  रखा के  लिये  कुछ  समय  निर्धारित  कर  दें  तो  हम

 जान  सकेंगे  कि  दूसरे  प्रक्रम  के  लिये  कितना  जाना  स्वीकृत किया  है  ।

 समय  रहेगा  ।  सरदार  Yo  एस०  सहगल

 थी  सिहासन  सिह

 :
 वह  प्रक्रम  भरायेगा  ही  नहीं  ।

 थी  राघवाचारी :  में  यह  कह  रहा  था

 थी  पाटनकर  :  यदि  वह  प्रक्रम  नहीं
 कि  जिस  श्राघार  पर  इस  विधेयक  की  नींव  रखी

 जायेगा  तब  इस  पर  समय  लगाने  की  क्या  गई  है  वह  शभ्राघार  ही  wa  नहीं  रहा  है  ।

 maar है  ?
 कारणों तथा  उद्देश्यों  के  विवरण  में  लिखा  है

 सभापति  महोदय  :  यदि वह  अवस्था  fe  विधवा  स्त्रियां सारी  arm  अपने

 पतियों  की  मृत्यु  पर  रोती  रहती  हें  ।  इसलिये
 नाई  तो  उस  समय  का  हम  किसी  कौर  काम

 में  उपयोग  करेंगे  |  हम  विचार  प्रक्रम  को
 इस  विधेयक  का  ara  यह  है  कि  विवाह

 '४-३०  या  SCY  तक  समाप्त  कर  सकते
 स्त्री  तथा  पुरुष  का  जीवन  भर  का  मेल  है  ।

 पौर  इसके  टूट  जाने  से  जीवन  यत  यंत्रणा
 दो  माननीय  सदस्यों  के  बाद  फिर  माननीय

 विधि-किये  मंत्री  बोलेंगे  ।  रहती  है  ।  किन्तु  अब  विधि  ने  उपबन्ध  कर

 दिये  हैं  ate  समाज  को  भी  बदलना  अपेक्षित

 श्री  पाटनकर  :  मेरे  विचार  में  विचार
 है  इसी  कारण  से  हाल  ही  में  विवाह

 प्रक्रम पर चर्चा पर  चर्चा  ५  बजे  तक  समाप्त हो  विधियां बनाई  गई  हें  ।  यह  पहले

 जायेंगी  ।
 थी  जब  विधि  तथा  समाज  ऐसे  पुनर्विवाह _

 सभापति  महोदय  :  खण्ड वार  विचार  करने  की  श्राज्ञा  नहीं  देते  थे  ।  यह  बात

 wea  पर  अधिक  समय  लगेगा  ।  इस  लिये  नहीं  कि  विधवा  जीवन  भर  पति  की  मृत्यु

 में  सुझाव  देता  हूं  कि  विचार  प्रस्ताव  को  के  बाद  रोती  रहे  ।  इसलिये  wa  वह

 BMY  बजे  समाप्त  किया  जाये  ॥  स्थितियां ही  नहीं  हैं  ।

 श्री  सिहासन  सिंह  क्या  में  एक  सुझाव  सब  से  श्राइचयंजनक बात  तो  यह  है

 दे  सकता  हुं
 ?

 सम्भवतया  खण्डवार  विचार

 की  ही  न  क्योंकि  सरकार  इसका  mine
 नहीं  दिये  हें  कि  कितने  पुरुष  इस  प्पा

 विरोध कर  रही है  सम्भव  है  कि  में  विवाह  करते  हैं  कितनी  स्त्रियां  विधवा

 नीय  सदस्य  जो  कि  सरकारी  दल  के  हो  जाती  हें
 ।

 जो  उपचार  उन्होंने  रखा

 सदस्य  इस  विधेयक  को  वापस  लेना  पड़े  ।  उससे  व्यक्ति  की  स्वतन्त्रता  में  रुकावट  उत्पन्न

 सारा  उद्देश्य  यह  हैं  कि  देश
 को

 यह  चेतावनी  होती  हू
 |

 माननीय  सदस्य  यद  कहना  चाहते

 दी
 जाये  कि  ऐसे  विवाह  नहीं  होने  चाहियें

 ।  हूँ  कि
 vo

 aq  का  पुरुष  यदि  विवाह  करे  तो



 २६१७  afa  आयु  विवाह  २  सितम्बर  १९५५  र६१८

 वह  एसी  स्त्री  से  ही  विवाह  करे  जिसे  विवाह  इन  बातों  की  रोकथाम  के  लिये  उन्होंनें

 का  पुर्व  अनुभव  हो
 ।

 इसके  साथ  ही  यह
 निषेधाज्ञा  जारी  करने  का  उपबन्ध  किया

 व्यक्गित  स्वतन्त्रता  को  भी  समाप्त  कर  है  |  हमारी  समझ  में  तो  कुछ  नहीं  भ्राता  कि

 देगा  |  कौनसा  न्यायालय  यह  देगा  और

 कार्यवाही  की  जायगी  ।  इस  विधेयक  से
 निस्सन्देह  वह  यह  चाहते  हें  कि  वैवाहिक  मान  स्थिति  में  पर्याप्त  उलझनें पै  दा*हो  जायेंगी

 जीवन  सुखी  रहे--किन्तु wa  तो
 at  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ।  इसलिये  में

 विच्छेद  हो  सकता  है  ।  दूसरा  विवाह  करके
 इस  विधेयक  का  समथेन  नहीं  कर  सकता  ।

 जीवन  सुखी  बनाया  जा  सकता  है
 ।

 इस  लिये

 qa
 ~  SN

 का  री  थीं  श्री  पाटनकर  :  मुझे  विधेयक  प्रस्तुत

 है  ।  करने  वाले  माननीय  सदस्य  से  सहानुभूति

 है
 ।

 उन्होंने  असमान  के  विवाहों  की
 एक  बात  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि

 थाम  के  महान्  उद्देश्य  को  लेकर  यह  विधेयक
 जब  यहां  पर  विवाह  विधेयक  चर्चा

 हो  रही  थी  तो  उस  समय  एक  संशोधन  ऐसा
 प्रस्तुत  किया  है  ।  उनका  उद्देश्य  यह  है  कि

 समान  ara  के  विवाहों  को  रोका  जाय
 भी  रखा  गया  था  कि  एक  विद्वेष  आयु  के  निस्सन्देह  यह  एक  महान्  उद्दीन  है

 ।

 पुरुष  विशेष  आयु  की  स्त्री  से  ही  विवाह

 किन्तु  वह  संशोधन  अस्वीकृत  कर  दिया  गया
 मुख्य  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं

 वह  यह  है  कि  उद्देश्य  की  git  के  लिये  यह था  ।  में  यहां  पर  इसे  इस  कारण  से  बता  रहा

 हूं  कि  सभा  इन  बातों  के  पक्ष  में  नही  है  ।  तरीक़ा  बड़ा  विचित्र  सा  है  ।  यह  बात  सच  हैं

 कि  कई  बार  wana  aq  के  विवाहों  के
 उन्होंने  ऐसा  विवाह  करने  वालों  के

 अवांछनीय  परिणाम  निकलते  हें  ।  किन्तु
 लिये  तीन  मास  के  कारावास  का  दण्ड  रखे

 जाने  की  प्रस्थापना  की  हैं  ।  इससे  होगा  ?
 प्रत्येक  मानवीय  काय  की  विधि  द्वारा

 त्रित  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  विचार  योग्य
 विवाह  तो  नहीं  छूटना--फिर  बच्चों  का

 मुख्य  बात  यही  है  ।
 प्रश्न  उत्पन्न  होगा  और  यह  पता  ही  नहीं  कि

 बच्चों का  क्या  बनेंगा  ?  फिर  कौनसी  ऐसी  बुराई  है  जिसके

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में
 निमित्त  यह  विधेयक  लाया  गया  है  a  जिसे

 यह  बताया  गया  है  कि  ऐसे  किसी  विधान  के  इस  को  पारित  करके  दूर  किया  जा  सकता  है  ?

 उद्देश्यों  तथा  कारणों के  विवरण  में  उन्होंने न  होने  के  कारण  समाज  में  फैला

 gu  है  ।  उनका  अभिप्राय  कदाचित  यह  है
 कहा है

 कि  २५  वर्ष से  कम  च्  की  लड़की  के  देश  में  प्रत्येक  व्यक्ति  उन  नवयुवतियों

 की  दयनीय  अवस्था  के  बारे  में  जानता माता  किन्हीं  कारणों  से  उसका

 विवाह  कर  देते  उसे  बेच  देते  हैं--किन्तु
 हैं  जिन  का  विवाह  अधिक  वायु  के

 यदि  कोई  लड़की  स्वयं  इच्छा  से  XA  पुरुषों से  होता  है
 es ee

 पी

 ay  की  aq  में
 ४०

 वर्ष  के  पुरुष  से  विवाह  सदैव  उनकी  दयनीय  नहीं  होती

 करना  चाहे  तो  उस  पर  क्यों  रुकावट  लगाई  है  ।  ४०
 वर्ष  के  पुरुष  तथा  २४  वर्ष  की  स्त्री

 जाय
 ।

 यह  सिद्धान्त
 भी

 कोई  युक्तियुक्त  का  विवाह  दो  वयस्कों  का  विवाह  होता  है  ।

 है  ।  में  यह  तो  समझ  सकता  हूं  कि  इस  तक  में  तो
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 थोड़ा  बहुत  न्यायिक  भ्राता  है  कि  यदि  एक  कि  २५  वर्ष  की  ary  से  पुर्व  ही  विधवा  हो

 बढ़ा  किसी  लड़की  से  शादी  करे  गई  हें  ।  ऐसी  स्त्रियों  के  प्रति  हमारी  तो

 हम  इस  विचार  से  सहमत  हें  कि  ऐसे  विवाहों  qr  सहानुभूति  है  ।  फिर  इस  विधेयक  मं

 का  रोका  जाना  न्याय्य  हैं  ।  यह  सब  बातें  लिखा  हैं  कि  में  विधवा  पुनर्विवाह

 पहल  उठाई  जा  चुकी  हें  ।  किन्तु  उन्होंने  फिर  की  प्रणाली  प्रचलित  नहीं  है  ।”  यह  तो  एक

 वही  बात  कही  है  कि  सभी  ऐसी  स्त्रियों  की  बड़ा  विचित्र  सा  कथन  है  ।  वास्तव  में  बहुत

 दयनीय  aa  से  परिचित  हैं  |  से  सम्प्रदायों में  पुनर्विवाह  की  छूट  है  ;  हो

 क्या
 ४०

 ay  की  च्च्च  का  पुरुष  इतनी  सकता  हे  कि  कुछ  एक  उन्नत  सम्प्रदायों

 जो  कि  कुल  जन  संख्या का  १४५  या  २०  प्रतिशत
 अधिक  ar  का  होता  है  कि  यदि  वह  २५

 ay  की  लड़की  से  विवाह  करे  तो  उस  विवाह  यह  प्रणाली  अ्रधघिक  प्रचलित  न  परन्तु

 का  परिणाम  दयनीय  ही  होगा
 ?  गत  कुछ  एक  वर्षों  से  तो  wa  उन  में  भी  यह

 प्रणाली  प्रचलित  हो  रही  हैं  इसका
 माननीय  सदस्य  ने  ६०  वर्ष  की

 उतना  ही  विरोध  नहीं  किया  जाता  है  जितना

 के  पुरुष  तथा  १८  वर्ष  की  लड़की  के  विवाह  कि  पहले  किया  जाता  था  ।  शर  फिर  आगे

 के  बहुत  ही  कम  उदाहरण  देखे  होंगे  |  किन्तु  कहा  गया  है  कि  समाज  में  फैले

 यह  विधायक  ६०  १८  ्  की  राय  वालों  भ्रष्टाचार के  कारण  ae  ,  कौर  उसका

 के  लिये  तो  नहीं  है  ।  यह  तो
 ४०

 २४५  कारण  यह  है  कि  कोई  एक  विधान  नहीं  हैਂ  ।

 ay  की  aq  वालों  के  लिये  हैं  ।  दोनों  ही

 वयस्क  होते  हैं  ।  फिर  यह  कैसे  कहा  जा  सकता

 इसके  सम्बन्ध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  wer  से  क्या  as

 हैं  कि  ऐसे  विवाहों  के  परिणाम  हमेशा  दयनीय  हे  ।  मं  कह  नहीं  सकता  कि  वे  सामाजिक

 ही  होंगे  ।  इसका  परिणाम  बरच्छा  भी  हो
 भ्रष्टाचार  की  संकेत  कर  रह  हें  अ्रथवा

 सकता  है  भ्र  बुरा  भी  ।
 किसी  wea  ।  मेरे  विचारानसार तो  यह

 इसके  बाद  वह  फिर  क्या  कहते  हें
 ?

 विधेयक  एक  महान्  महत्वपूर्ण  उद्देश्य  को

 यदि  कोई  स्त्री  विधवा  हो  तो  कोई  बात  नहीं  सामने  रख  कर  ही  प्रस्तावित  किया  गया

 @  |  कारण  यह  हैं  कि  यहीं  उसका  है  ।  वास्तविक  उद्देश्य  यह  था  कि  साठ  अथवा

 सत्तर  के  एक  बढ़े  १४  १४
 पति  मर  जाय  वह  दोबारा  विधवा  हो  सकता

 @  |  इस  उपबन्ध  का  ग्रा घार  यही  प्रतीत  होता  वह  की  एक  लड़की  का  विवाह  नहीं  होना

 है  |  यदि  वह  विधवा  २४५  वर्ष  से  कम  चाहिये
 ।

 में  समझता  हूं  कि  ये  ऐसी  बातें

 हें  जिनके  बारे  में  जनता  को  स्वयं  ही  सामाजिक की  हो  तब  तो  कोई  बात  नहीं  है  ।  में  ने  विधेयक

 को  ध्यान  से  पढ़ा  है  ।  वह  कहते  हैं  परिस्थितियों को  दुष्टि  में  रखते  हुये  सोच

 विचार  करना  चाहिये  alk  अपने  झपको
 युवती  विधवाओं को  उनके  पतियों

 सुधारना  चाहिये  |  इसक  उपचार  यह  है
 की  सत्य  पर  सारे  जीवन  रोते  रहने

 कि  कोई  विधान  बनाने  की  अपेक्षा  अनमेल

 के  लिये  छोड़  दिया  जाता
 विवाह  करने  वालों  में  ऐसा  न  करने  के  सम्बन्ध

 ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  विधेयक  के  में  प्रचार  किया  जाये  ।  विधेयक  के  प्रस्तावक

 प्रस्तावक  को  ऐसी  विधवा  स्त्रियों  के  प्रति  ने  जनता  के  ध्यान  में  यह  बात  लाकर  कि  ऐसे

 कोई  सहानुभूति नहीं  हूं  जिनका कि  दुबारा  विवाह  भ्रमित जनता  का  उपकार

 विवाह  हो  सकता  हैं  ।  उनको  ऐसी  अभागी  किया  परन्तु  हम  इसके  बारे  में  कोई  विधान

 स्त्रियों  के  प्रति  कोई  समान  पति  नहीं  है  ज  नहीं  पारित  कर  सकते  क्योंकि  मल  रूप  से
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 श्री  पाटनकर

 ऐसे  विधान
 को

 लागू  करना  बहुत  कठिन  होगा  ।
 पुरुषों का  १६  या  १७  वर्ष  की  ay  की  स्त्रियों

 ऐसे  विधान  को  लागू  करने  का  परिणाम  यह  से  विवाह  करना  एक  सामान्य  बात  थी  |

 होगा  कि  हमें  प्रत्येक  विवाह  के  समय  यह  महाराष्ट्र  में  एक  शारदा  धर्म  प्रचलित  था

 जिसके  भ्रनुसार  ऐसे  विवाह किये  जाते  थे देखना  पड़ेगा  कि  क्या  स्त्री  ay  की  है

 कौर  ४०  वर्ष  का  है  ।  श्र  फिर  कोई  अर  उसकेਂ  सम्बन्ध  में  जनता  में  बड़ी  श्रद्धा

 पुरुष
 ४०

 वर्ष
 का

 होने  पर  भी  पूर्णरूप से  थी
 ।

 जहां  पर  प्रचार  विवाहों  ने

 स्वस्थ  हो  सकता  दै  श्र  कोई  स्त्री  २४  से  बड़ा  बुरा  रूप  धारण  कर  रखा  वहीं  इस

 पहले  ही  भ्र पना  स्वास्थ्य खो  बैठती है  ।  कुरीति  को  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की

 जीव  विज्ञान  की  दृष्टि  से  भी  ऐसा  विचार  जाये  |  परन्तु  इस  समस्या  को  किसी  अन्य

 करना  उचित  नहीं है  ।  किसी  विवाह  रीति  से  ही  हल  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके

 का  सफल  या  सफल  होना  केवल  भ्छ्  लिये  कोई  विधान  बनाने  की  कोई  झ्रावश्यकता

 पर  ही  निभेर  नहीं  करता  है  ।  यदि  केवल  नहीं  है  ।  यदि  हमने  एक  बार  भी  वयस्क

 व्यक्तियों  के  सम्बन्धों  को  नियंत्रित  करना यही  एक  तत्व  होता  तब  तो  हम  सीधे

 ही  विधान बना  देते
 ।

 परन्तु  वह  एक  बिल्कुल  आरम्भ  कर  दिया  तो  ऐसे  सम्बन्धों को

 भिन्न  बात  हैं  ।  इस  से  पहले  भी  केन्द्रीय  सभा  त्रित  करने  की  कोई  सीमा  ही  नहीं  रहेगी  ।

 तथा  अन्य  विधान  संभागों  में  इस  प्रकार  के
 दूसरी  बात  यह  है  कि  ऐसे  विधान  को

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  प्रयत्न  किये गये  थे  ।

 बैसे  तो  यह  विधेयक  एक  महान्
 लागू  करना  wed  कठिन  काम  है

 फिर  इसके  परिणामस्वरूप जनता  में  व्यर्थ

 समाज  सुधार--की दृष्टि  से  प्रस्तुत  किया
 में  ही  भय  छा  जायेगा  ।  अतः  में  प्रस्तावक

 गया  परन्तु  जैसा  कि  प्रस्तावक  महिला

 स्वयं  जानते  हें  कि  कभी  समाज  सुधार
 महोदय  से  अरपिल  करता  हूं  कि  वहू  इस

 यक  के  लिये  थ द्ठ  न  करें  |
 ai

 भी  कई
 मामले

 निलम्बित  पड़े  हुये  हैं
 सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 इसलिये  भ्रनमेल  विवाह  केਂ  निरोध  से  सम्बन्ध

 रखने  वाले  समाज  सुधार  के  प्रदान  पर
 इसके  उत्तर  में  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो

 कह  सकते हैं  ।
 भी  at  विभिन्न  दृष्टिकोणों से  सोच  विचार

 किया  जाना  दोष  है  ।  हमें  केवल  वायु  के
 श्री  डी०  ato  शर्मा  :  माननीय  विधि

 प्राकार पर  ही  इस  विधेयक को  पारित  नहीं  मंत्री  के  भाषण  को  सुन  कर  मुझे  बड़ा

 प्रस्तावक  महोदय  स्वयं  अनुभव  करेंगे  gm  है  कि  वह  इस  विधान  को  बिल्कुल

 कि  सरकार  के  इस  प्रकार  के  विधानों  निरर्थक समझ  रहे  हैं  ।  उन्होंने  यह  कहा  है

 को  लागू  करना  क प्रत्यन्त  कठिन  कि  हम  जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये  विधान

 नहीं  बना  सकते  ।  परन्तु  वर्तमान  काल  के फिर  यह  एक  ऐसी  परिस्थिति के  लिये  बनाया

 जा  रहा  जिसका  अस्तित्व  रहे  aaa  न  विधानों  का  झुकाव  स्पष्ट  रूप  से  बताता

 में  ने  उन्नत  देशों  स्थिति  के  सम्बन्ध  है  कि  हम  मानव  जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  के

 सम्बन्ध  में  विधान  बनाना  चाहते  तो में  भी  भ्रध्ययन  किया  हैं
 ।

 जहां  तक  मुझे

 ज्ञात  gar  हैं  किसी  भी  तथाकथित  उन्नत  विवाह  जैसे  महत्वपूर्ण कार्य  के  सम्बन्ध  में

 देश  में  विवाह  के  बारे  में  aq  की  कोई
 विधान  क्यों  न  बनाया  जाये  ?

 ऐसा  कहा  गया  हैं  कि  यदि  यह  विधेयक
 सीमा  निर्घारित  नहीं  की  गयी  हैं  ।  प्राचीन

 काल  में  लगभग  ६०  वर्ष  की  भ्छ्  वाले  पारित  हो  गया  तो  इसे  लागू  बहुत
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 कठिन  भर  इससे  जनता  में  भय  फैल  है  ।  उन  देशों  के  उदाहरण  यहां  नहीं

 चल  सकते  हें  ।  हमारा  देश  सांख्यकी
 की

 जायेगा
 |

 परन्तु  में  इस  कथन  से  सहमत  नहीं
 ह  दृष्टि  से  भी  wa  यूरोपीय  देशों  के  समान

 उन्नत  नहीं  है  ।  सांख्यकियों का  सहारा
 भ्र भी  हाल  ही  में  हमने  शुद्ध  खाद्य  के

 लेने  की  अपेक्षा  हमें  स्वयं  भ्र पनी  भ्रांखों
 से

 सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  पारित  किया  है  ।

 उसका  चारों  are  से  विरोध  ह  था  शौर
 देखी  हुई  बातों  का  सहारा  लेना  अधिक

 है  ।  हम  नित्य  प्रति  अपनी  आंखों  से  देखते

 लोगों  ने  हड़तालें
 भी  की

 थीं
 ।

 परन्तु  क्या
 हें  कि  देश  में  wana  विवाह  हो  रहे  हें  ।  इस

 हम  उन  बातों  से  डर  गये  थे  ?  हमने तो
 लिये  में  चाहता  हूं  कि  इन  की  रोकथाम  के

 सामाजिक  हित  को  ही  aaa  अपनी  दृष्टि  में
 लिये  एक  विधान  बनाया  जाये  जिससे  कि

 रखा  है  |  इस  विधेयक  की  भी  एसी  ही  स्थिति
 भारत  में  विवाहित  जीवन  सुखी  बन  सके

 ।

 है  ।  हमें  तो  सदैव  समाज  सुधार  को  ही  भ्रपनी  ऐसा  कहा  गया  है  कि  यह  विधेयक  वैयक्तिक

 दुष्टि  में  रखना  है  ।  इन  छोटी  छोटी  बातों  स्वतन्त्रता  में  बाधा  डालेगा  |  परन्तु  समाज

 की  चिन्ता  हमें  नहीं  करनी  चाहिये  ।
 सुधार  की  दृष्टि  से  हमें  ऐसा  करना  ही  पड़ेगा

 |

 श्री  पाटनकर  :  परन्तु  दोनों  विधेयकों
 श्रीमती  सुषमा  सेन

 में  भारी  अन्तर  हैं  ।  वह  तो  एक  बड़ी  भारी
 :  पांच  तो  बज  चुक  हें  ।

 समस्या  को  हल  करने  के  लिये  झ्रावश्यक  सभापति  महोदय  :  सभा  सवा

 था  ।  पांच  बजे  तक  बैठेगी  |  में  माननीय  सदस्य  से

 श्री  डी०  ato  शर्मा  :  विवाह  समस्या
 निवेदन  करूंगा  कि  वह  तीन  चार  मिनटों  में

 भाषण  समाप्त  कर  दें  |
 भी  एक  महत्वपूर्ण  समस्या  है  उसके

 श्री  डी०  ato  फार्मा  :  इस  विधेयक सम्बन्ध  में  भी  विधान  बनाना  अत्यावश्यक

 हैं  ।  फिर  यह  कहा  गया  है  कि  इस  विधेयक  में  में  ने  सभा  का  ध्यान  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 सामाजिक समस्या  की  कौर  आकर्षित  करने के  प्रारूपण  में  कई  त्रुटियां  रह  गयी  हैं  ।

 इसके  प्रारूपण  में  में  ने  एक  निपुण  विधि  वेत्ता  का  प्रयत्न  किया  हैं  ।  में  करता  हूं  कि  सभा

 की  सहायता  ली  इसमें  यदि  कोई  इस  प्रदान  पर  विचार  करेगी  इस  सामाजिक

 विषमता  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेगी  |
 नटि  रह  गयी  हू  तो  इसमें  मेरा  कोई  दोष

 नहीं है  ।
 सभापति  महोदय cet  यह  है  :

 इस  विधेयक  में  में  ने  स्पष्ट  किया  है
 ara  विवाहों  पर  रोक  लगाने  वाले

 कि  में  नहीं  चाहता  कि  हमारे  देश  में
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  FAT  |
 युवतियां बूढ़ों  से  विवाह  करती  रहें ।  उन्हें

 बूढ़े  पुरुषों  से  विवाह  करने  के  लिये  बाध्य  अन्त्येष्टि  क्रिया  सुधार  विधेयक

 किया  जाता  है  ।  क्या  यह  हमार  समाज  पर
 श्री  तेल कीकर  :  में  प्रस्ताव

 कलंक  नहीं  है  पौर  क्या  इसकी  रोकथाम

 के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने  की  आवश्यकता
 करता  हूं

 :

 भारत  में  मनुष्यों  के  शवों  के  दाह  संस्कार
 नहीं

 है  !  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को

 भारत  में  प्रौढ़  अ्रवस्था  अरन्य  देशों  की  उस  पर  के  अन्त  तक  मत  जानने

 प्रौढ़  अ्रबस्था  की  अपेक्षा  अत्यन्त  छोटी  होती  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  पपी
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 तेल कीकर

 इस  विधेयक  की  पृष्ठ  भूमि  पर  जो  जो  अध्यक्ष पद  द्वारा  इस  शक्ति  का  उपयोग

 घटनायें  हैं  उनका  संक्षेप  में  इतिहास  बताना  नहीं  किया  जाता  है  ।  जब  सभा  के  समक्ष

 अनुचित
 न

 होगा
 ।

 at  से  एक  वर्ष  पूंचे  मुझे  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाता  हैं  तो  उस

 राजकोट  के  एक  निवासी  द्वारा  भेजी  हुई  पर  निर्णय  देने  का  भ्र धि कार  सभा  को  होता

 एक  याचिका  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  उसने  हैं  ।  भ्रध्यक्ष-पद  की  दौर  से  सामान्यतः  कोई

 दाह  संस्कार  सम्बन्धी  सुधार  किये  जाने  निर्णय  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।

 की  प्रार्थना  की  थी  ।  उसी  के  सुझावों  के
 श्री  तेल कीकर  :  सामाजिक  प्रायोजन

 भ्राता  पर  में  ने  यह  विधेयक  बनाया  है  |

 के  meats  कितनी  ही  बातें  wt  जाती  हैं  ।

 श्री  राजकोट  के  एक  सच्चे
 हम  ने  विशेष  विवाह  विधेयक  पारित  किया

 समाज  सेवक  हैं  ।  उन्होंने  कई  समाज  सुधार  ह

 किये  हैं  ।  उन्होंने  एक  बार  अहमदाबाद  में

 महात्मा  गांधी  के  सभापतित्व  में  हो  रही

 सभापति  महोदय  :  तो  क्या  माननीय

 सदस्य  की  धारणा  यह  है  कि  विवाह  समवर्ती
 एक  सामाजिक  सभा  में  अन्त्येष्टि  क्रिया

 सूची  की  मद
 २०

 के  अन्तर्गत  ते  हैं
 ?

 सुधार  सम्बन्धी  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया

 श्री  तें लकी कर  :  कदाचित  बाद  को था  जो  सर्वे  सम्मति  से  पारित  gar  था  |

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०
 इसे  राज्य  सूची  में  रख  दिया  गया  था
 समाज  में  frase  तथा  भ्रन्त्येष्टि  संस्कार

 एम०  :
 एक  औचित्य प्रशन  है

 |  अन्त्येष्टि

 क्रिया  तो  संविधान  के  अनुसार  राज्य :  सूची
 सामाजिक कार्य  है  ।  में  महात्मा  गांधी  के

 शब्दों को  उद्धृत  करता हूं  :
 में  ग्राती है  ।

 भ | है ह सवप्रथम  हम  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त

 सभापति  महोदय  :  क्या  प्रस्तावक  करनी  उसके  र  हमारी

 महोदय  नें  इस  बात  पर  विचार  किया  ~

 था
 ?  सरकार  को  अन्त्येष्टि  संस्कारों  में

 सुधार  करने  के  लिये  एक  विधेयक

 प्रस्तुत करना  पड़ेगा  1” श्री  तेल कीकर  :  में  इस  बात  को  समझता

 हूं
 कि

 यह  राज्य  सूची  में  परन्तु
 हमारे  पास  यह  शब्द  महात्मा  गांधी  ने  अहमदाबाद

 एक  समवर्ती  सुची  भी  है  ।  उसकी  मद  संख्या  में  हुये  एक  सम्मेलन  में  कहे  थे  ।  उन्होंने

 २०  कौर  सामाजिक  प्रायोजनਂ
 अन्त्येष्टि  संस्कारों  के  सुधारों  के  सम्बन्ध  में

 के  सम्बन्ध में  हैं  ।  एक  विवरणिका भी  प्रकाशित  की  थी  जिस

 में  वैज्ञानिकों  की  सम्मतियां दी  हुई  थीं  ।

 यह  समवर्ती  सूची  में  मद  संख्या  २०

 के अन्तरगत  जाता  है  ।  मेरा  विधेयक  झारी
 में  ने  विधेयक  के  कारणों  तथा  उद्देश्य ों

 के  विवरण  में  तीन  कारण  दिये  हैं  ।  इस
 सामाजिक  आयोजन  अन्तर्गत

 विधेयक के  द्वारा  दफ़नाने  की  प्रथा तथा
 आता हैं

 मृतकों  को  मनुष्यों  के  कन्धों  पर  ले  जाने

 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  इस  की  प्रथा  का  उत्सादन  करना  अपेक्षित  ह्  |

 विशेष
 का

 सम्बंध  है  अनुदेश  देने
 का  काय

 यद्यपि  साथ  ही  इसके  द्वारा  दाह  क्रिया  का  अपनाया

 अध्यक्ष पद  को  सौंपा  गया  है  परत  प्रथानुप्तार  जाना  भ्रपेक्षित  हँ  ।  विधेयक  के  यह  उद्देश्य



 अन्त्येष्टि  क्रिया २६२७  २  सितम्बर  १९५५  सुधार  विधेयक  २६२८

 कार्यकुशलता
 तथा  स्वच्छता  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 पर  रखे  गये  हैं  ।  समस्त  विधेयक  के  लिये  ard  घंटे  का  समय

 दफ़नाने  की  से  रोगों  तथा  नियत  किया  गया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 मारियों  के  फैलने  की  आशंका  बनी  रहती  हैं  |  इसे  प्रस्तुत  करने  में  ही  दस  मिनट  का  समय
 ~

 अनुभव  ने  ag  बताया  है  कि  कब्रिस्तान  में  ले  लेंगे तो  सम्पूर्ण  चर्चा  में  कितना  समय

 केवल  सभी  प्रकार  के  कीटाणुश्रों  के  भंडार
 लगेगा  ?

 होते  अ्रपितु  वह  उन  कीटाणुओं  को  शौर

 भी  अधिक  घातक  बना  देते  हें  ।  ौर  कभी  सभापति  महोदय  :  सभा कल  ११

 कभी  तो  यह  कब्रिस्तान  नगरों  के  बीचों  म०  Go  तक  के  लिये  स्थगित  होती  है  |

 बीच  में  होते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  ५-१५  म०  प०  हो
 इसके  क

 गया  हैं  में  सभा  के  समय  को  बढ़ाना  नहीं  ३
 १९५५  क  ग्या ह  बजे  तक  के

 लिये  स्थगित  हुई
 t

 चाहता हूं  ।

 i  ए
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